
Ипотека 
пойдет 
на второй срок
О помощи проблемным 
заемщикам объявят 
на этой неделе

По информации ”Ъ“, в ближай
шие дни вновь будет поднят 
 вопрос о продлении программы 
 помощи ипотечным заемщикам. 
Предварительно, перед объявле
нием решения, сегодня должно 
состояться совещание предста
вителей ЦБ с участниками рынка 
и Агентством по ипотечному жи
лищному кредитованию (АИЖК), 
где будут обсуждаться параме
тры новой программы.

Как стало известно 
”

Ъ“, реше-
ние о продлении программы помо-
щи ипотечным заемщикам, оказав-
шимся в сложной финансовой си-
туации, в общем виде принято и бу-
дет обнародовано сегодня на встре-
че представителей банков в ЦБ. Та-
ким образом, данное премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым 
в начале мая поручение Минфину, 
Минстрою, Минэкономики, Миню-
сту, АИЖК и ЦБ совместно разрабо-
тать план помощи ипотечным заем-
щикам выполнено непосредственно 
перед вторым чтением проекта бюд-
жета. «Предполагаемое решение за-
тронет тысячи семей, нуждающихся 
в поддержке, и определит ключевые 
параметры программы — объем фи-
нансирования, источник выделения 
денежных средств и круг заемщи-
ков, имеющих право на получение 
господдержки, должен быть опре-
делен»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к обсуждению. При этом, 
по его словам, ключевой вопрос — 
источник финансирования про-
граммы,— из-за которого профиль-
ные ведомства и АИЖК никак не мо-
гли договориться, предварительно 
решен, и не в том виде, как это об-
суждалось первоначально. «Все сто-
ронники продолжения программы 
предлагали использовать для этих 
целей прибыль агентства, однако 
в итоге решено было выбрать другой 
вариант финансирования — из фон-
дов правительства»,— уточняет со-
беседник 

”
Ъ“. Возможно, что вопрос 

помощи ипотечникам будет затро-
нут и в рамках прямой линии с пре-
зидентом России Владимиром Пути-
ным, которая состоится 15 июня.

Программа помощи ипотечным 
заемщикам, реализуемая АИЖК 
ранее, официально закончилась 
31 мая, но фактически ее бюджет 
(4,5 млрд руб.) был выбран в марте.
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Реконструкция продолжается
День России прошел по двум сценариям
Вчера празднование 
Дня России сопровожда
лось протестными акция
ми сторонников  Алексея 
Навального — на  митинги 
против коррупции выш
ли жители более чем 
100 городов. Накануне 
 акции в Москве Алексей 
Наваль ный неожиданно 
отказал ся от проведения 
согласо ванного митин
га на  проспекте  Сахарова 
и призвал сторонников 
выйти на Тверскую, где мэ
рия проводила историчес
кий фестиваль «Времена 
и эпохи». В итоге посети
тели фестиваля увидели 
не только зрелищные по
единки викингов и дуэли 
мушкетеров, но и сцены 
жесткого разгона демон
странтов ОМОНом.

После серии антикорруп-
ционных митингов 26 мар-
та Алексей Навальный объ-
явил, что следующие про-
тестные мероприятия прой-
дут 12 июня, в День России. 
В Москве господин Наваль-
ный собирался провес-
ти шествие по Тверской, 
но мэрия заявила, что ме-
сто уже занято под истори-

ческий фестиваль «Време-
на и эпохи». Оппозиционер 
согласился провести ми-
тинг на проспекте Сахаро-
ва. О намерении сформи-
ровать отдельные колонны 
на проспекте заявили чле-

ны независимого профсо-
юза «Университетская соли-
дарность» и протестующие 
против реновации москви-
чи. Однако вечером 11 ию-
ня Алексей Навальный вы-
ступил с «экстренным сооб-

щением». Он заявил, что все 
московские фирмы, зани-
мающиеся звукоусилени-
ем на массовых мероприя-
тиях, отказались работать 
на его митинге из-за давле-
ния властей. Без звука оппо-

зиционер отказался прово-
дить согласованное меро-
приятие на проспекте Са-
харова и призвал сторон-
ников «мирно выйти с рос-
сийскими флагами на Твер-
скую». Решение поддержа-

ли не все: «Университетская 
солидарность» заявила, что 
не будет участвовать в меро-
приятиях, а жители сноси-
мых домов решили все-та-
ки сначала сходить на про-
спект Сахарова.

Полицейские, дежурив-
шие там возле рамок, заве-
ряли, что официальной от-
мены митинга не было, по-
этому он все равно состо-
ится — с Алексеем Наваль-
ным или без него. В очере-
ди многие возмущались ре-
шением перенести акцию 
на Тверскую: «Я за закон-
ный митинг и не понимаю, 
зачем подставлять под удар 
сограждан и нарушать по-
рядок»,— говорила женщи-
на под одобрительные кив-
ки соседей. Всего, по наблю-
дениям корреспондентов 

”
Ъ“, через проспект Саха-

рова прошло около 3,5 тыс. 
человек (по данным поли-
ции — 1800 человек), их за-
ботила в основном москов-
ская программа реновации. 
Какая-то звукоусиливаю-
щая аппаратура на митин-
ге все же образовалась — 
никто так и не смог объяс-
нить, откуда. На небольшой 
сцене начали выступать все 
желающие: адвокат Сергея 
Удальцова Виолетта Волко-
ва, координатор движения 
«Москвичи против сноса» 
Кэри Гуггенбергер, муни-
ципальный депутат Алек-
сандра Андреева, активист-
ка Юлия Галямина и дру-
гие. А вот директор Фонда 
борьбы с коррупцией Ро-
ман Рубанов, представляв-
ший официальных заявите-
лей митинга, был задержан. 
Он пожаловался «Интерфак-
су», что на проспекте «нача-
ли выступать какие-то лю-
ди, мне не известные, я по-
просил сотрудников поли-
ции остановить это, а те ме-
ня задержали».
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Налог на добычу 
дивидендов
Минфин хочет повысить НДПИ для «Газпрома»

Как выяснил ”Ъ“, Минфин  предлагает 
частично компенсировать недополу
ченные дивиденды «Газпрома» за счет 
 повышения для монополии налога 
на  добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
в четвертом квартале. Это даст бюдже
ту примерно 30 млрд руб. до конца года. 
Для этого надо ускорить внесение по
правок в Налоговый кодекс (НК), но если 
схему удастся реализовать, у  Минфина 
появится новый инструмент борьбы 
за изъятие прибылей у госкомпаний.

Минфин подготовил поправки к НК, ко-
торые увеличат платеж «Газпрома» по НД-
ПИ на газ в четвертом квартале, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. 

Это предложено сделать за счет увеличе-
ния коэффициента в формуле расчета НД-
ПИ на газ для «Газпрома» с 1,7969 до 2,2738 
в октябре—декабре (для монополии став-
ка налога более высокая, чем для независи-
мых производителей газа). По словам собе-
седников 

”
Ъ“, это увеличит доходы бюдже-

та примерно на 30 млрд руб. (годовой НД-
ПИ на газ для «Газпрома» составляет, по рас-

четам 
”
Ъ“, около 300 млрд руб.). Такую ме-

ру источники 
”
Ъ“ объясняют тем, что «Газ-

пром» одобрил более низкие дивиденды за 
2016 год, чем ожидалось. В Минфине и «Газ-
проме» отказались от комментариев.

Но повышение НДПИ не компенсиру-
ет недобор дивидендов. Минфин зало-
жил в бюджет этого года дивиденды «Газ-
прома» в размере 18,86 руб. на акцию, или 
446 млрд руб., но в итоге монополия вы-
платит только 190 млрд руб. (20% от чи-
стой прибыли за 2016 год по МСФО). К та-
кому решению правительство пришло по-
сле публичной рекомендации Владими-
ра Путина, который в мае заявил, что «бу-
мажную» прибыль «Газпрома», вызванную 
курсовыми разницами, для расчета диви-
дендов использовать не стоит (см. 

”
Ъ“ от 

16 мая). Министр финансов Антон Силуа-
нов указывал тогда, что при таком подхо-
де не надо было учитывать и «бумажный» 
убыток «Газпрома» в 2015 году, вызванный 
теми же причинами.
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Казарму ВДВ  
обрушили ремонтом
По делу о гибели десантников  
проведена финальная экспертиза

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет РФ провел строительную экс
пертизу, которая не только установи
ла причину происшедшего два года на
зад обрушения казармы 242го учебного 
центра ВДВ в Омске, но и дала  основания 
для предъявления обвинений в оконча
тельной редакции фигурантам уголов
ного дела о гибели 24 военнослужащих 
в результате этой катастрофы. Согласно 
выводам экспертов, ответственность за 
происшедшее может быть возложена не 
только на гражданских и военных строи
телей, а также чиновников, надзиравших 
за их работой, но и на бывшего начальни
ка центра полковника Олега Пономарева. 
Защита последнего, сомневаясь в объек
тивности экспертов, собирается обра
титься в Главную военную прокуратуру.

Вынося постановление о назначении допол-
нительной комиссионной строительно-техни-
ческой судебной экспертизы, начальник отде-
ла главного военного следственного управле-

ния (ГВСУ) СКР поставил перед экспертами 70 
вопросов, предоставив в их распоряжение са-
му казарму, признанную вещественным дока-
зательством по уголовному делу. Поздним вече-
ром 12 июля 2015 года в ней произошла траге-
дия, унесшая жизни 24 человек, еще 21 воен-
нослужащий при обрушении получил травмы 
различной степени тяжести. Кроме того, участ-
никам нового исследования были переданы 
выводы предыдущей экспертизы, проведен-
ной 30 декабря того же года сотрудниками го-
сударственного экспертного учреждения «Ом-
ская лаборатория судебной экспертизы Ми-
нюста», а также материалы из уголовного дела, 
в том числе допросы различных свидетелей.

На этот раз экспертом выступил Москов-
ский государственный строительный универ-
ситет (МГСУ), специалисты которого должны 
были среди прочего подтвердить или опро-
вергнуть выводы омских экспертов, а также 
попытаться установить виновных в ЧП.
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миллиарда долларов составил чистый отток иностранного капитала в мае 2017 года, следует 
из оценки, опубликованной ЦБ. За пять месяцев отток достиг $22,4 млрд, фактически совпав с профицитом 
текущего счета платежного баланса в $27 млрд, более чем вдвое превысив соответствующий показатель 
2016 года, как и прогнозы ЦБ ($12 млрд) и Минэкономики ($8–10 млрд) на 2017 год. Причина оттока — опе-
рации банков по размещению иностранных активов и погашению внешних обязательств, тогда как компа-
нии, напротив, обеспечивали приток капитала в РФ, поясняют в ЦБ. Притоку способствует и carry trade, 
хотя, по словам главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, в мае доля нерезидентов на рынке ОФЗ снизилась.

РЫНОК ТРУДА

Самозанятые знают,  
зачем им это нужно

Россиян в статусе самозанятых при-
влекают интересная работа, удобный 
график и возможность не платить 
налоги. Такой вывод можно сделать 
из данных исследования компании 
ResearchMe. Онлайн-опрос ком-
пании прошел с 31 мая по 5 июня 
2017 года, выборка составила 1162 
человека. По оценкам экспертов, 
в сером и черном секторах услуг 
физических лиц сейчас трудится 
от 15 млн до 22 млн человек. Новым 
порядком действия нормы Налого-
вого кодекса — уведомительным — 
за первый квартал текущего года 
воспользовались только 40 человек 
(см. ”Ъ“ от 19 мая).

Согласно результатам опроса, 
преимущественно проектную работу 
или временную занятость выбирают 
молодые люди — 72% из опрошен-
ных находятся в возрасте 18–25 
лет. Среди основных причин такого 
формата работы каждый второй 
респондент отмечал возможность 
сохранить свободное время на 

семью, личные интересы (47%) 
и более интересное содержание 
проектной работы (40%). На тре-
тьем месте по популярности среди 
ответов — финансовая выгода 
подобной работы (33%) и отсутствие 
начальников и графика (31%).

На вопрос о том, как поступа-
ют самозанятые люди в случае, 
если им необходимо получить 
медицинскую помощь, более 
половины (57%) ответили, что в 
зависимости от ситуации обратятся 
либо в частную, либо в государст-
венную клинику, при этом каждый 
третий сначала пойдет все-таки 
в последнюю. За образование, 
если у них есть такая финансовая 
возможность, готовы платить только 
23% опрошенных, а большинство, 
напротив, считает, что оно должно 
быть бесплатным (68%). С пен-
сионным обеспечением ситуация 
обстоит несколько иначе — 
большинство (62%) считает, что 
государственная пенсия не покроет 
их потребностей, и старается уже 
сейчас делать сбережения. Почти 
треть опрошенных (26%) заявили, 
что пока не задумываются об этом.

В отношении уплаты налогов, 
как показывают данные опроса, 
наибольшую популярность (39%) 
среди респондентов набрало утвер-
ждение о том, что они ничего не 
ждут от государства и, соответст-
венно, не считают нужным делать 
какие-то отчисления. Треть (32%) 
самозанятых россиян заявили, что 
уплата налогов — это гражданский 
долг каждого. Еще треть самозаня-
тых (29%) отметили, что если они 
самостоятельно заботятся о своем 
социальном обеспечении, то это 
уже не так обязательно. Как отме-
чают авторы опроса, такое мнение 
более характерно для старшей 
возрастной группы (25–65 лет) 
самозанятых россиян.

Анастасия Мануйлова

РЕЙТИНГ ПРИЧИН ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ 
СТАТУСА САМОЗАНЯТОГО 
ДЛЯ РОССИЯН (%)    ИСТОЧНИК: RESEARCHME.
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Российский экспортный центр 
(РЭЦ) в июле запустит новую про-
грамму поддержки экспортеров 
— за счет прямого субсидирова-
ния процентных ставок коммер-
ческих банков. Объем субсидии 
из бюджета, распределять кото-
рую будет РЭЦ, составит 3,3 мл-
рд руб., предполагается, что это 
позволит снизить ставки в валюте 
для покупателей экспортной про-
дукции из РФ на 3%, в рублях — на 
4%. Кредиты по сниженным став-
кам позволят нарастить поставки 
в развивающиеся страны, где фи-
нансирование остается дорогим, 
рассчитывают в центре.

РЭЦ планирует запустить програм-
му субсидирования процентных ста-
вок коммерческим банкам по экс-
портному кредитованию — соответ-
ствующее постановление правитель-
ства уже подписано, программа мо-
жет заработать в июле, сейчас гото-
вится соглашение с Минэкономики, 
сообщили 

”
Ъ“ в центре. «Это позво-

лит финансировать экспорт по более 
льготным ставкам напрямую из бюд-
жета и мотивировать банки финанси-
ровать экспорт. При прочих равных, 
финансируя одну и ту же компанию 
на поддержку экспорта и не на под-

держку экспорта, в первом случае они 
получают более льготное финансиро-
вание»,— отмечает управляющий ди-
ректор по клиентской работе и андер-
райтингу РЭЦ Никита Гусаков.

Сумма субсидии из бюджета соста-
вит 3,3 млрд руб. Программа распро-
страняется и на кредиты, которые 
выдаются покупателям российской 
продукции. «Фактическая компенса-
ция будет происходить уже по факту 
уплаты процентов: то есть когда банк 
получил проценты, он дает нам под-
тверждающие документы, мы ему пе-
речисляем средства, поэтому на са-

мом деле фактическое расходование 
средств в этом году будет существен-
но меньше»,— ожидает Никита Гуса-
ков. В программе смогут участвовать 
банки с капиталом более 25 млрд руб. 
(около 30 банков), субсидия позволит 
снизить ставки на 3% в валюте и на 4% 
в рублях, максимальный срок креди-
та составит три года.

Сейчас действует программа ре-
финансирования кредитных ставок 
коммерческих банков в ЦБ по ставке 
6,5% (банк может выдавать кредиты и 
в валюте, и в рублях, но рефинансиро-
вание осуществляется в рублях). Од-
нако господин Гусаков замечает: «На-
ши ставки остаются достаточно высо-
кими на внутреннем рынке: если мы 
вступаем в конкуренцию с европей-
скими банками или с китайскими 
банками, которые дают финансиро-
вание в долларах и евро, то пока мы 
проигрываем в условиях — те же ки-
тайцы дают под 2,5–3% долгосрочные 
кредиты, тогда как наши банки без до-
полнительной поддержки могут дать 
кредит только под 5–6%».

В РЭЦ рассчитывают, что кредито-
вание по программе будет востребо-
вано в первую очередь при постав-
ках в развивающиеся страны. «Ев-
ропейским компаниям наше фи-

нансирование не нужно, а если мы 
говорим про страны развивающие-
ся — Египет или Вьетнам, то там фи-
нансирование востребовано»,— по-
ясняет Никита Гусаков. Член генсо-
вета «Деловой России» Михаил Лев-
чук отмечает, что пока привлечение 
экспортного финансирования в рос-
сийских банках является крайней 
мерой для тех экспортеров, которые 
не могут получить средства за рубе-
жом,— банки требуют предоставле-
ния залога и личного поручительст-
ва, ставки же остаются несопостави-
мыми с европейскими.

Напомним, согласно новой страте-
гии РЭЦ до 2019 года, утвержденной 
правительством в мае, общая сумма 
экспорта при поддержке РЭЦ к 2019 
году должна составить $84,7 млрд, из 
которых $37,7 млрд — за счет выпол-
нения функций агента правительства 
по распределению субсидий, связан-
ных с поддержкой экспорта (это каса-
ется также компенсации расходов на 
транспортировку, продвижение, сер-
тификацию продукции за рубежом). 
На 2017 год эти показатели составля-
ют $20,3 млрд и $8,3 млрд соответст-
венно. В прошлом году группа под-
держала экспорт на $8,9 млрд.

Татьяна Едовина

Российскому экспорту  
помогут кредитами
РЭЦ поддержит покупателей за рубежом китайскими ставками
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Неожиданное смягчение и уже-
сточение денежно-кредитной 
политики ФРС США в три—пять 
раз увеличивает вероятность ко-
лебаний обменных курсов, коти-
ровок акций и доходности обли-
гаций в развивающихся странах, 
говорится в исследовании Все-
мирного банка (ВБ). Учитывая 
эти эффекты, регуляторам, по 
мнению ВБ, следует воздержать-
ся от резких шагов и готовить 
рынки к предстоящим изменени-
ям заранее.

Финансовые рынки как в разви-
тых, так и в развивающихся странах 
регулярно переживают колебания 
под влиянием объявлений об изме-
нении монетарной политики США, 
констатируют исследователи Пу-
нам Гупту, Оливер Масетти и Дэвид 
Розенблатт. Например, первое заяв-
ление тогдашнего главы ФРС Бена 

Бернанке о планируемом сокраще-
нии программы покупки активов 
Федеральным резервом в мае 2013 
года оказало затяжное негативное 
влияние на рынки развивающихся 
стран, поставив некоторые из них на 
грань кризиса платежного баланса.

С конца 2008 года ФРС перешла к 
нестандартной модели монетарной 
политики, основанной на прямой 
покупке активов и изменении ба-
ланса Федерального резерва, снизив 
целевую ставку федеральных фон-
дов до нижней границы в 0–0,25%. 
Исследователей интересовало, как 
неожиданные объявления ФРС в 
2008–2016 годах влияли на обмен-
ные ставки, котировки акций и до-
ходность облигаций на рынках 20 
развивающихся стран, включая Бра-
зилию, Чили, Китай, Индию, Венг-
рию, Польшу, ЮАР, Корею, Малай-
зию, Филиппины, Израиль и Рос-

сию. В качестве индикатора неожи-
данного изменения монетарной по-
литики исследователи использова-
ли изменения в доходности двух-
летних казначейских облигаций в 
день, когда Комитет по операциям 
на открытом рынке ФРС (FOMC) де-
лал объявление. Учитывая, что из-за 
разницы во времени рынки развива-
ющихся стран, как правило, не успе-
вали отреагировать на объявление в 
тот же день, исследователи оценива-
ли рыночные колебания в пределах 
двух дней около события.

Как отмечают авторы, непредви-
денное ослабление денежно-кредит-
ной политики приводило к росту об-
менных курсов, повышению котиро-
вок акций и падению доходности об-
лигаций в развивающихся странах, в 
то время как ужесточение политики 
и связанный с ним рост доходности 
казначейских облигаций — к обрат-

ному эффекту. Рынки сильнее реаги-
ровали на повышение ставки, чем 
на ее снижение. Это отчасти объяс-
няется их традиционно более выра-
женной реакцией на негативные но-
вости, чем на позитивные, а отчасти 
тем, что повышение доходности каз-
начейских облигаций США побужда-
ло инвесторов выводить средства из 
нескольких крупных развивающих-
ся стран, тогда как ее снижение при-
водило к более равномерному пере-
распределению активов в большем 
числе стран. Вероятность значитель-
ных дневных колебаний в стоимо-
сти активов на развивающихся рын-
ках была в три—пять раз выше по-
сле заявлений FOMC, приводивших 
к значительным изменениям (в два 
раза и более выше величины средне-
го изменения) доходности казначей-
ских облигаций, чем в другие дни, 
достигая 20%.

Влияние монетарной полити-
ки других развитых экономик, та-
ких как еврозона, Япония и Вели-
кобритания, оказалось менее замет-
ным из-за их более слабой интегра-
ции с развивающимися рынками. 
Учитывая результаты исследования, 
ВБ полагает, что ФРС США и в мень-
шей степени центральным банкам 
других развитых стран следует зара-
нее готовить четкие руководства для 
рынков, особенно если речь идет об 
ужесточении политики, в этом слу-
чае эффект будет растянут во вре-
мени. В последнее время, как отме-
чают исследователи, совет управля-
ющих ФРС придерживается имен-
но этой тактики, что позволило ему 
трижды поднимать ставку по феде-
ральным фондам в течение послед-
них двух лет без потрясений на раз-
вивающихся рынках.

Надежда Краснушкина

ФРС к лицу предсказуемость
ВБ оценил влияние монетарной политики США на развивающиеся рынки

Банк России опубликовал новые 
оценки графика погашения корпо-
ративного долга на второй-третий 
кварталы 2017 года. Пики пога-
шения долга приходятся на июнь 
и сентябрь, но с учетом внутрикор-
поративных операций ожидаемые 
выплаты не должны оказывать ка-
кого-либо давления на валютный 
курс — это порядка $2–2,5 млрд в 
относительно «напряженные» ме-
сяцы. Исходя из данных ЦБ, с на-
чала 2017 года, в отличие от 2016 
года, реже досрочно гасят свои 
долги — это может вносить вклад 
в укрепление рубля.

Оценка ЦБ графика предстоящих 
платежей нефинансового сектора в 
прошедшем и текущем квартале, опу-
бликованная в пятницу, не дает осно-
ваний ожидать до начала осени 2017 
года дополнительного давления на 
курс рубля с этой стороны. По расче-

там Банка России, во втором и треть-
ем кварталах компании должны по-
гасить обязательства (включая про-
центы) на суммы $17,5 и $14,1 млрд. 
Напомним, с начала 2016 года ЦБ оце-
нивает предстоящие корпоративные 
и банковские выплаты (последние 
оценки не публикуются на регуляр-
ной основе) по внешнему долгу раз-
ными способами. Помимо стандарт-
ной статистики, основывающейся на 
паспортах сделок, ЦБ также опраши-
вает 30 крупнейших нефинансовых 
групп, выясняя у них, какие средства 
реально предполагается направить 
или уже направлены на фактические 
платежи по долгу, а какие реструкту-
рируются или предположительно бу-
дут реструктурированы. В значитель-
ной степени корпоративный внеш-
ний долг — это внутригрупповые 
обязательства групп, основная дея-
тельность которых проводится в РФ 

и их владельцы имеют возможность 
самостоятельно внутри группы опре-
делять, какая часть из «формально-
го» долга будет погашена (т. е. будут 
осуществлены формальные перево-
ды из РФ в другие юрисдикции), а ка-
кая останется «бумажной» — будет ре-
структурирована, отсрочена или по-
гашена иными способами. Проблема 
такого устройства внешнего долга па-
раллельна проблеме «кольцевых по-
токов» инвестиций, прибылей и ди-
видендов между компаниями в РФ и 
их зарубежными казначейскими и 
акционерными центрами.

Согласно опубликованным дан-
ным ЦБ, пики графика платежей 
крупных компаний в текущем пери-
оде приходятся на июнь ($4,5 млрд) и 
сентябрь ($6,6 млрд), среди «пиково-
го» июньского платежа внутригруп-
повыми являются 41% сумм к пога-
шению, а сентябрьского — 69%, т. е. 

самый крупный ежемесячный пла-
теж составит не более $2,5 млрд. Но, 
как показывают расчеты, сделанные 

”
Ъ“ на основании предыдущих пу-

бликаций ЦБ, поведение компаний 
по отношению к внутрикорпоратив-
ному долгу в течение последних по-
лутора месяцев менялось. Банк Рос-
сии дает две оценки квартального 
платежа — по факту и прогнозный 
на следующий квартал. Если во вто-
ром и третьем кварталах 2016 года 
погашение корпоративного внеш-
него долга превышало прогнозы 
ЦБ (особенно в третьем квартале 
2016 года — почти на 60%), то с нача-
ла 2016 года компании платят мень-
ше, чем ожидалось ЦБ,— по второ-
му кварталу 2017 года на 15% мень-
ше. При этом оценки ЦБ демонстри-
руют порой огромную погрешность 
— так, Банк России ожидал, что из 
апрельских чистых выплат корпора-

тивного долга 30 крупнейших ком-
паний на внутригрупповые опера-
ции придется 32%, в публикации от 
8 июня они составили всего 3%. 

Выплаты по внешнему долгу учи-
тываются в моделях, прогнозирую-
щих курс рубля, но учесть измене-
ния в корпоративных финансовых 
стратегиях почти невозможно. При 
этом предположение о том, что ожи-
дания рынка связаны в основном 
с состоянием платежного баланса, 
не более обоснованны, чем пред-
положения о сильном влиянии на 
курс ожиданий экспортеров. Нако-
нец, сложность учета взаимодейст-
вий банковского и небанковского 
сектора в погашении фактического 
долга компаний также может вно-
сить вклад в «загадку крепкого ру-
бля», курс которого продолжает быть 
сильнее ожиданий Минэкономики.

Дмитрий Бутрин

Время быть в долгу
Согласно данным ЦБ, компании перестали досрочно гасить иностранные кредиты
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Глава РЭЦ Петр Фрад-
ков готовится в июле запу-
стить потенциально самую 
эффективную программу 
поддержки экспорта  
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Из ряда вон выдающиеся
В Кремле наградили лауреатов премии  
за самые серьезные достижения

Вчера Владимир Путин вручил 
в Кремле премии за выдающи-
еся достижения в области на-
уки и технологий, литературы 
и искусства, а также гуманитар-
ной деятельности. За тем, что 
говорил президент, что — ла-
уреаты, и как в Георгиевском 
зале неожиданным образом 
раскрылась тема изучения Все-
ленной в общем и черных дыр 
в частности, наблюдал специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Иван 
Сафронов.

За полчаса до начала торжествен-
ной церемонии в Большой Крем-
левский дворец направлялись де-
сятки людей: многие из них, конеч-
но, хотели получить награду из рук 
Владимира Путина, но список был 
определен заранее, и шанса войти 
в него больше ни у кого не было. Го-
стей было много, и они были раз-
ными: певица Диана Гурцкая тро-
гательно рассказывала о том, что 
для нее значит День России, вла-
делец «Реновы» Виктор Вексель-
берг оживленно беседовал с глав-
ным раввином РФ Берлом Лаза-
ром, вице-премьер Аркадий Двор-
кович под вспышки фотокамер на-
девал пиджак прямо на ходу. Мэр 
Москвы Сергей Собянин, спокойно 
вошедший в холл, был вынужден 
ускориться: поводом стало слово 
«реновация», раздавшееся пример-
но в пяти метрах от него. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин с заго-
ревшим лицом на вопрос: «Как бу-
дете отмечать День России?» лишь 
загадочно улыбнулся. Цепочкой 
шли в зал силовики: генпрокурор 
Юрий Чайка, глава Генштаба ВС РФ 
Валерий Герасимов, председатель 
СКР Александр Бастрыкин… Все 
они хранили молчание, хотя сомне-
ний в том, что каждому из них бы-
ло что рассказать, ни на секунду не 
возникало.

Тем удивительнее было услы-
шать ответ директора ФСБ Алек-
сандра Бортникова на вопрос о ми-
тинге, который оппозиция намере-
валась провести на Тверской ули-
це в Москве: «Угрозы безопасно-
сти не вижу, нужно всем соблюдать 
 закон».  В последний раз с прессой 
глава спецслужбы кратко общался 
после теракта в петербургском ме-
тро, а до этого — лишь в июле 2016 
года, рассказав о мерах безопасно-
сти, которые будут приняты во вре-
мя чемпионата мира по футболу в 
России в 2018 году. Более общитель-
ной, чем генерал Бортников, была 
вдова первого президента РФ На-
ина Ельцина: «Это (митинг.— 

”
Ъ“) 

право наших людей, на то у нас и 
свобода». Пока она отвечала на во-
просы, рядом появился режиссер 
Никита Михалков, который не-
сколько раз, в том числе и с трибу-
ны СФ, критически высказывался в 
адрес екатеринбургского Ельцин-
центра. Спора не случилось: уви-
дев госпожу Ельцину, он быстро со-
шел с ковровой дорожки, обошел 
журналистов и скрылся в другом 
помещении.

Церемония началась без задер-
жек. Присутствующим сначала по-
казали видеообращение писате-
ля Даниила Гранина, которое он 
произнес после вручения премии 
3 июня в Санкт-Петербурге. После 
под аплодисменты Владимир Пу-
тин вручил награды гендиректору 

«Сургутнефтегаза» Владимиру Бог-
данову и его первому заместителю 
Анатолию Нуряеву, директору Си-
бирского федерального биомеди-
цинского исследовательского цен-
тра имени академика Мешалки-
на Александру Караськову и его за-
местителю по научно-эксперимен-
тальной работе Евгению Покушало-
ву, а также директору Института хи-
рургии имени Вишневского Амира-
ну Ревишвили.

Заведующий отделом реляти-
вистской астрофизики Государ-
ственного астрономического ин-
ститута имени Штернберга Нико-
лай  Шакура вспомнил тех, кто его 
учил, выделив академика Якова 
Зельдовича.

— В теперь уже далекие 1940–
1950 годы он, а также Игорь Курча-
тов, Андрей Сахаров и другие вели-
кие ученые великой страны созда-
ли оборонительный ядерный щит 
нашей родины! В 70-е годы мы вы-
полнили работы по теории диско-
вой аккреции, послужившей разви-
тию целой отрасли современной ас-
трофизики высоких энергий…

Следом вышел заведующий ла-
бораторией теоретической астро-
физики и научного сопровождения 
проекта «Спектр-РГ» отдела астро-
физики высоких энергий Институ-
та космических исследований Ра-
шид Сюняев. В отличие от всех пре-
дыдущих лауреатов, тихо спраши-
вавших у Владимира Путина про 
возможность зачитать ответное сло-
во с бумажки, он просто подошел к 
небольшой трибуне и заговорил.

— Я хочу сказать, что мы были 
очень молодыми с Колей (Николай 
Шакура.— 

”
Ъ“), нам не было и 30 

лет, когда мы два года работали над 
статьей, которая сегодня получила 

такую высокую оценку. И единст-
венное, что мы хотели сделать тог-
да,— это понять: как же так черные 
дыры, которые полностью погло-
щают свет, которые не выпускают 
свет совершенно, как же можно сде-
лать их видимыми? И вот нам уда-
лось найти такое решение, и сегод-
ня каждые 18 часов, это даже прият-
но, где-нибудь в мире выходит ста-
тья, в которой люди используют на-
ши формулы или полученные нами 
тогда результаты.

Господин Сюняев говорил это с 
нескрываемым удовольствием, и 
правда, никогда еще астрофизика 
не поднималась на такую полити-
ческую высоту.

С неменьшим удовольствием Ра-
шид Сюняев напомнил, что свое от-
крытие он сделал 45 лет назад.

— Тогда, в то время почти ни-
кто не верил, что черные дыры су-
ществуют на свете, было два канди-
дата в черные дыры,— продолжал 
ученый.— Вопрос естественный: 
«А что вы делали дальше?» А дела-
ли мы следующее. «Роскосмос» че-
рез год планирует запустить гро-
мадную обсерваторию, космиче-
скую обсерваторию под названи-
ем «Спектр-Рентген-Гамма», и цель 
этой обсерватории, казалось бы, 
очень простая — создать детальную 
карту всей Вселенной, нанести на 
нее миллионы источников. Каж-
дый из вас видел рентгеновский 
снимок какой-нибудь части свое-
го тела. Так вот, это будет карта всей 
Вселенной!

Он подробно рассказал про те-
лескопы спутника (их оказалось 
два — немецкий и российский), а 
затем и про то, куда спутник надо 
запустить (во вторую точку Лагран-
жа, в которой Солнце, Земля и Лу-
на будут всегда с одной стороны 
 аппарата).

— Какая цель? — обратился он 
к аудитории, но, даже не рассчиты-
вая на ответ, продолжил: — Я гово-
рил вам вначале, и вы знаете, что 
нам дана премия за черные дыры. 
Так вот, одна из целей — это то, что 
мы увидим на небе по меньшей ме-
ре три миллиона сверхмассивных 

черных дыр, нанесем на карту, и 
люди будут знать: здесь сидят чер-
ные дыры, три миллиона!

Ученый так увлеченно рассказы-
вал о спутниках, о космосе, о чер-
ных дырах, что все присутствую-
щие невольно улыбались. Улыбал-
ся и Владимир Путин.

— Самым ярким и мощным из 
этих объектов, чтобы они так све-
тили, нужно много кушать — одну 
Землю, массу нашей Земли, каждую 
секунду! И вот мы видим эти объек-
ты, и мы нанесем все их во Вселен-
ной на карту. Мы будем занимать-
ся и темной энергией, и темным ве-
ществом, многим другим. Но я хочу 
сказать, что космические исследо-
вания — это очень тяжелое дело…

Затем награждали деятелей куль-
туры. После выступления астрофи-
зиков им было непросто. Но они 
старались.

— Слушая выступления лауре-
атов, невольно хочется стать луч-
ше. И ты понимаешь, что это воз-
можно. Главное — не растерять при-
обретенные новые качества, когда 
уходишь отсюда,— сказал получив-
ший награду композитор Эдуард 
Артемьев.

Балетмейстер Юрий Григоро-
вич отметил, что «наше бессловес-
ное искусство не будет говорить та-
кие длинные и очень интересные 
речи»: «Стараюсь все делать для то-
го, чтобы им (молодым.— 

”
Ъ“) бы-

ло хорошо в нашем театре и в на-
шем государстве. Насколько это 
возможно». А гендиректор Государ-
ственного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский честно признался, что для 
него было потрясающим впечатле-
нием пройти по красной дорожке: 
«Я очень рассчитываю, что все, кто 
находится сегодня в зале, будут по-
мощниками нам в наших грандиоз-
ных проектах».

Заканчивалась церемония так 
же, как и начиналась: словами Вла-
димира Путина. Он отметил, что 
будущее, о котором говорили лау-
реаты, создается трудом всего на-
рода. И такими лидерами, которы-
ми  сами лауреаты являются в своих 
 областях.

Сергей Миронов 
присматривается  
к креслу  
в верхней палате
Справороссы разменивают 
кандидатов в губернаторы  
на пост сенатора

Идея «единых кандидатов» в гу-
бернаторы от оппозиции, выд-
винутая в марте лидером «Спра-
ведливой России» Сергеем 
Мироновым, провалилась. 
В то же время, по словам источ-
ников ”Ъ“, руководство партии 
договорилось с властями о выд-
вижении главы карельского от-
деления Ирины Петеляевой 
в члены Совета федерации (СФ) 
от врио главы Карелии Артура 
Парфенчикова. Она может стать 
четвертым сенатором от «Спра-
ведливой России».

По сведениям 
”
Ъ“, на пост сена-

тора от Карелии претендует глава 
регионального отделения «Спра-
ведливой России» Ирина Петеляе-
ва. Выдвинуть ее может Артур Пар-
фенчиков, который будет баллоти-
роваться в губернаторы от «Единой 
России». Решение должно быть при-
нято в рамках межпартийных до-
говоренностей. Госпожа Петеляева 
подтвердила 

”
Ъ“, что предложение 

стать членом СФ ей «поступило от 
партии». «Однако с врио губернато-
ра встречи еще не было»,— уточни-
ла она. Сейчас пост сенатора от ис-
полнительной власти занимает экс-
глава Карелии Сергей Катанандов. 
Если договоренности будут офор-
млены, то госпожа Петеляева ста-
нет четвертым сенатором от «Спра-
ведливой России». Ранее посты в СФ 
получали Елена Мизулина (Омская 
область, 2015 год), Светлана Горя-
чева (Приморский край, 2014 год), 
Антон Беляков (Владимирская об-
ласть, 2013 год). Взамен в этих реги-
онах партия не выдвигала кандида-
тов в губернаторы. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в «Справедливой России», 

пост госпожи Петеляевой может 
быть компенсацией, которая была 
обещана руководству партии за от-
каз выдвигать сильных кандидатов 
в губернаторы.

Напомним, в марте Сергей Миро-
нов заявил, что справороссы, КПРФ 
и ЛДПР согласовали «единых канди-
датов» в семи регионах, где пройдут 
губернаторские выборы. «Если гово-
рить о 

”
Справедливой России“, я на-

зываю три региона: Свердловская 
область — Александр Бурков, Яро-
славская область — Анатолий Греш-
невиков, Карелия — Ирина Петеля-
ева»,— объявил он. Однако на сен-
тябрьские выборы, судя по всему, 
они не идут. 11 июня свердловское 
отделение партии выдвинуло про-
тив губернатора Евгения Куйвашева 
депутата заксобрания Дмитрия Ио-
нина. Ранее источник в партии рас-
сказывал 

”
Ъ“, что Александр Бурков 

«планировал идти как не согласован-
ный с региональной администраци-
ей кандидат, самостоятельно соби-
рать подписи». Господин Бурков для 
комментариев был недоступен.

Анатолий Грешневиков — «один 
из самых популярных политиков в 
Ярославской области», но должен 
отказаться от выдвижения в поль-
зу врио губернатора Дмитрия Ми-
ронова, заявил источник 

”
Ъ“. «Вза-

мен отделение получит благопри-
ятствование на выборах в заксобра-

ние в 2018 году и на муниципаль-
ных выборах»,— говорит он. Госпо-
дин Грешневиков заявил 

”
Ъ“, что 

по поводу участия в выборах «реше-
ние за партией, за Сергеем Мироно-
вым». Лидер партии, по словам депу-
тата, сейчас «ведет переговоры по по-
воду преодоления муниципального 
фильтра» (в этом году снижен с 8% 
до 5%). В Ярославской области спра-
вороссы могут выдвинуть депутата 
гордумы Анатолия Каширина, гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к предвы-

борному штабу Дмитрия Миронова. 
Господин Каширин заявил 

”
Ъ“, что 

впервые слышит о выдвижении. В 
руководстве партии 

”
Ъ“ сказали, что 

у него больше шансов на выдвиже-
ние, чем у господина Грешневикова.

Коммунисты определились с 
кандидатами в губернаторы, заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-

нин. Первые региональные конфе-
ренции прошли в выходные. В Буря-
тии КПРФ выдвинула сенатора Вя-
чеслава Мархаева. В партии ожида-
ют, что в этом регионе будут «самые 
конкурентные выборы». Интри-
га была вокруг региона, в котором 
выдвинется экс-депутат Госдумы 
Сергей Мамаев. В конце прошлой 
недели на заседании избирательно-
го штаба КПРФ предварительно ре-
шили, что господин Мамаев выдви-
нется в Кировской области. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ в КПРФ, сам 

Сергей Мамаев хотел выдвигаться 
в Марий Эл, где в 2015 году он был 
на грани второго тура с экс-губерна-
тором Леонидом Маркеловым. Выд-
вижению в Марий Эл помешали 
два обстоятельства. Господину Ма-
маеву как руководителю кировско-
го обкома нужно курировать выбо-
ры в горсовет Кирова, кроме того, 
его повторное выдвижение не одо-
брила партийная организация Ма-
рий Эл. Ею руководит председатель 
марийского сельскохозяйственно-
го производственного кооператива 
«Звениговский» Иван Казанков, от-
ец депутата Госдумы Сергея Казан-
кова. «Сейчас партийная организа-
ция предпочитает договариваться с 
врио губернатора Александром Евс-
тифеевым, и, скорее всего, на выбо-
ры пойдет депутат Госсобрания Ген-
надий Зубков,— полагает источник 

”
Ъ“ в КПРФ.— Кроме того, прежний 

запрос на антимаркеловщину в ре-
гионе восполняет новый руководи-
тель». Окончательно выдвижение в 
обоих регионах должно пройти в те-
чение ближайших двух недель.

ЛДПР определилась с кандидата-
ми в губернаторы, среди них депута-
ты Госдумы Алексей Диденко (Том-
ская область), Антон Морозов (Новго-
родская область), Кирилл Черкасов 
(Кировская область). Договоренно-
стей по поводу назначения в СФ не 
предвидится, заявил 

”
Ъ“ вице-спи-

кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев. 
У ЛДПР есть один сенатор — назна-
ченный в 2015 году Сергей Калашни-
ков (Брянская область).

Андрей Перцев;  
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Максим Иванов

У Байконура проверят крылья
Дмитрий Рогозин обсудит в Казахстане космос и авиацию

На Байконуре сегодня состоит-
ся заседание межправительст-
венной комиссии по развитию 
космодрома c участием ви-
це-премьера РФ Дмитрия Ро-
гозина и первого вице-премье-
ра Казахстана Аскара Мамина. 
По данным ”Ъ“, одной из основ-
ных тем станет урегулирование 
вопроса о вкладе сторон в раз-
витие проекта Байтерек: Ка-
захстан должен подтвердить 
намерение профинансировать 
модернизацию стартового ком-
плекса для ракет «Зенит» под 
перспективный российский «Со-
юз-5». Кроме того, стороны об-
судят возможности использова-
ния инфраструктуры Байконура 
для ремонта и даже создания 
самолетов.

Изначально заседание межпра-
вительственной комиссии (МПК) 
по космодрому Байконур плани-
ровалось провести 7–8 июня, одна-
ко ввиду загруженности рабочих 
графиков ее сопредседателей ме-
роприятие перенесли на несколь-
ко дней. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к правительству Казахста-
на, график господина Рогозина вер-

стался с расчетом не только на пе-
реговоры в составе делегаций двух 
стран, но и на встречу с премьером 
Бакытжаном Сагинтаевым. Она 
должна состояться сегодня позд-
но вечером. На ней Дмитрий Рого-
зин расскажет о результатах работы 
МПК, а если часть вопросов останет-
ся неурегулированной, то постара-
ется решить их напрямую.

Всего в повестке МПК около де-
сяти пунктов. Одним из главных яв-
ляется строительство космическо-
го ракетного комплекса Байтерек: 
в Казахском космическом агентст-
ве рассчитывают, что на встрече го-
спод Рогозина и Мамина ситуация 
сможет «получить реальное продви-
жение». «Серьезный разговор на ко-
миссии предстоит о выводе из арен-
ды, списании и утилизации неи-
спользуемых объектов комплек-
са Байконур»,— добавляют в Казах-
ском космическом агентстве.

Решение о создании проекта 
Байтерек было принято в 2004 году. 
Предполагалось, что Россия долж-
на была предоставить средства вы-
ведения, а Казахстан — профинан-
сировать строительство стартово-
го комплекса на Байконуре. Одна-

ко долгое время Москва и Астана 
никак не могли урегулировать раз-
ногласия, и Байтерек стал одним 
из крупнейших космических дол-
гостроев. В 2012 году конфликт вы-
шел в публичную плоскость: воз-
главлявший «Казкосмос» Талгат Му-
сабаев заявил, что проект «не прео-

долел фазу проектных работ», «его 
задержка составила 47 месяцев» и 
повлекла за собой «увеличение сто-
имости проекта более чем в семь 
раз по сравнению с первоначаль-
ной — практически достигла $2 мл-
рд». Сначала Байтерек хотели со-
здавать под ракеты семейства «Ан-
гара» (производства Государствен-
ного космического научно-произ-
водственного центра имени Хру-
ничева). В 2013 году по инициати-

ве казахской стороны решение бы-
ло пересмотрено в пользу ракет «Зе-
нит» (разработки днепропетровско-
го «Южмаша»). Спустя год кризис в 
российско-украинских отношени-
ях, вызванный вхождением Крыма 
в состав РФ, заставил вновь вернуть-
ся к «Ангаре». В 2015 году Россия ре-

шила создать новую ракету средне-
го класса «Союз-5», выдвинув ее в 
качестве основной для Байтерека. 
На последнем Петербургском ме-
ждународном экономическом фо-
руме глава «Роскосмоса» Игорь Ко-
маров сообщил, что госкорпорация 
намерена ускорить создание ком-
плекса Байтерек путем модерниза-
ции стартового стола для ракеты-
носителя «Зенит» под новую раке-
ту «Союз-5» на космодроме Байко-

нур для проведения пилотируемо-
го старта в 2022 году. «Мы сейчас по-
дошли к конкретным параметрам и 
пониманию, как мы будем реализо-
вывать совместную программу»,— 
добавил он.

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к аппарату правительства РФ, 
сама концепция взаимодействия 
по Байтереку каких-то кардиналь-
ных изменений не претерпит: Мо-
сква будет отвечать за средства вы-
ведения в лице «Союза-5», а Астана 
— за модернизацию стартового сто-
ла «Зенита». Один из собеседников 
говорит, что ориентировочный объ-
ем финансирования казахской сто-
роны составляет порядка $245 млн 
— такая договоренность уже была 
достигнута господами Рогозиным 
и Маминым на предыдущем засе-
дании МПК, а сегодня этот вопрос 
должен быть решен окончательно. 
Дмитрий Рогозин ранее обещал, 
что все работы по Байтереку долж-
ны завершиться к 2022 году, после 
чего в космос планируется вывес-
ти перспективный пилотируемый 
транспортный корабль.

МПК также обсудит и развитие 
авиации. Господин Рогозин отме-

чает: «Многие производственные 
мощности Байконура сегодня выс-
вобождаются, мы, Россия с Казах-
станом, хотели бы развернуть там 
часть совместного производства». 
По сведениям 

”
Ъ“, для решения это-

го вопроса в состав российской де-
легации включили первого вице-
президента Объединенной авиа-
строительной корпорации Алек-
сандра Тулякова и заместителя ген-
директора холдинга «Вертолеты Рос-
сии» Александра Щербинина. Госпо-
дину Тулякову предстоит оценить 
инфраструктуру Байконура на пред-
мет развертывания там мощностей 
по ремонту самолетов Ан-2, а в пер-
спективе — и налаживания произ-
водства турбовинтовых самолетов 
Ил-114. Господин Щербинин, в свою 
очередь, обсудит вопросы ремонта 
вертолетов семейства Ми-8.

Сегодня же на заседании МПК бу-
дет официально представлен и но-
вый руководитель городской ад-
министрации города Байконур: им 
стал экс-глава «Росграницы» Конс-
тантин Бусыгин (см. 

”
Ъ“ от 2 июня).

Иван Сафронов;  
Александра Джорджевич, 
Байконур

Ученый-астрофизик 
Рашид Сюняев рассказал 
Владимиру Путину 
и гостям, собравшимся 
в Большом Кремлевском 
дворце, о том, сколько 
черных дыр может 
найти один космический 
аппарат   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

По словам источника 
”
Ъ“, близкого 

к правительству Казахстана, график 
Дмитрия Рогозина верстался с расчетом 
не только на переговоры в составе  
делегаций двух стран, но и на встречу  
с премьером Бакытжаном Сагинтаевым
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Участники нового исследования 
в целом согласились с тем, что об-
рушение произошло из-за совокуп-
ности причин. По их версии, казар-
ма изначально, в 1975 году, была по-
строена с недопустимыми дефек-
тами, которые существенно снизи-
ли несущую способность конструк-
ции здания. Так, при строительстве 
в кирпичной кладке использовался 
раствор более низкой, чем положе-
но, марки. При этом толщина швов 
между кирпичами оказалась слиш-
ком большой. В толще самой клад-
ки, видимо для экономии, исполь-
зовался не очень прочный силикат-
ный кирпич. Швы между перекры-
тиями опять же заполнялись раство-
ром низкой марки, что не обеспечи-
вало связи между плитами и их сое-
динения со стенами.

Более того, оказалось, что плиты 
некоторых железобетонных пере-
крытий опирались на стены всего 
на 30 мм, тогда как по нормам опора 
должна составлять 150 мм. При этом 
поперечные элементы анкеров ока-
зались укороченными и не могли 
надежно связывать перекрытия со 
стенами. Арматура нестандартно бы-
ла сварена встык, тогда как по нор-
мам в данном случае предусмотре-
но ее крестообразное соединение. 
Предел прочности бетона на стыках 
плит и перекрытий оказался ниже 
требуемого, а панели соединялись 
с опорными колоннами арматурой 
диаметром 14–18 мм, или, как реши-
ли эксперты, в два раза тоньше той, 
чем требовалось.

В свою очередь, капитальный 
ремонт, выполненный в здании в 
2013 году ООО «Ремэксстрой» (ООО 
заключило соответствующий кон-
тракт с подразделением Спецстроя 
на 116 млн руб., а всего на работы 
в 242-м центре ВДВ — на 407 млн 
руб.), не сделал его прочнее. По вер-
сии экспертов, анкеровка плит пе-
рекрытий на всех этажах не увели-
чила жесткость здания в целом, так 
как стальные связи плит имели раз-
личные дефекты, в том числе были 

повреждены коррозией и не обес-
печивали их соединения с кирпич-
ными стенами. Снижению несущей 
способности кирпичной кладки спо-
собствовало то, что в ней были прос-
верлены сотни отверстий для уста-
новки навесного фасада и внутрен-
ней облицовки. Кроме того, строите-
ли сделали в ней вентиляционные 
отверстия, а расширяя места под но-
вые окна, срезали лишний кирпич, 
не укрепив простенки.

Отдельно эксперты отметили, что 
прочность казармы была нарушена 
после удаления с ее стен штукатур-
ки. «Мы по указанию мастера снима-
ли штукатурку до голых стен,— со-
общил участникам расследования 
один из свидетелей.— Я говорил, 
что так делать нельзя, поскольку эта 
старая прочная штукатурка держа-
ла эти стены!» Удаленный штукатур-
ный слой, обладавший более высо-
кой прочностью, чем раствор клад-
ки простенков 1-го этажа, выполнял 
укрепляющую функцию, отметили, 
в свою очередь, эксперты МГСУ.

Усугубило же ситуацию то обстоя-
тельство, что с мая по август 2013 го-
да, в период ливневых дождей, на 
здании казармы была демонтирова-
на крыша. В результате одна из опор-
ных стен, и так ранее обильно сма-
чиваемая водой из прогнивших ком-
муникаций, была просто пропитана 
влагой. Наступившие в дальнейшем 
заморозки и потепление и вовсе раз-
рушили плохую кладку. Кирпичи ме-
стами из нее просто выпадали.

По версии участников нового ис-
следования, признаки предстояще-
го обрушения проявились в виде 
«вспучивания» кирпичной кладки 
под навесным фасадом. Потрескав-
шаяся уже после ремонта плитка, по-
доконники и лопнувшие стекла, по 
их версии, являлись «проявлениями 
деформации» несущих стен здания 
в результате их перегрузки навесны-
ми конструкциями.

Отвечая на вопросы, поставлен-
ные перед ними участниками рас-
следования, эксперты МГСУ указа-
ли, что лицами, отвечающими за 
«обеспечение механической без-

опасности» казармы, являлись быв-
шие командир 242-го учебного цен-
тра ВДВ и его заместитель по тылу, а 
также сотрудники Спецстроя.

«Воинские должностные лица» 
в/ч 64712 (242-й учебный центр ВДВ), 
ответственные за эксплуатацию ка-
зармы, а также работники ФГУП 
«Спецстройинжиниринг при Спец-
строе России», ФГУП «ГУССТ №9 при 
Спецстрое России» и ООО «Ремэкс-
строй», ответственные за организа-
цию и координацию работ по капи-
тальному ремонту казармы, должны 
были не допустить ее эксплуатации 
ввиду отсутствия документов, под-
тверждающих возможность сделать 
это безопасно, решили эксперты. 
Они полагают, что ФКП «Управление 
заказчика КС Минобороны России» 
и другие организации, осуществляв-
шие строительный контроль за ка-
премонтом казармы, были обязаны 
остановить работы и последующую 
эксплуатацию объекта.

При соблюдении соответствую-
щих требований специальных пра-
вил хотя бы одним должностным ли-
цом, на которое возложены обязан-
ности по обеспечению механиче-
ской эксплуатации казармы и ее ре-
монту, решили эксперты, исполни-
тели работ были безусловно обяза-
ны устранить факторы, составляю-
щие причину данной аварии.

Опираясь на выводы экспертов, 
ГВСУ СКР в ближайшее время мо-
жет предъявить обвинение в окон-
чательной реакции всем фигуран-
там громкого расследования. Ими, 
напомним, являются бывший на-
чальник 242-го центра ВДВ полков-
ник Олег Пономарев и его замести-
тель по тылу Владислав Пархомен-
ко, до сих пор проходивший сви-
детелем по делу. По версии следст-
вия, офицеры могли совершить ха-
латность или превысить должност-
ные полномочия (ст. 293 или ст. 286 
УК РФ), переселив в холодное вре-
мя года десантников из палаток в 
казарму, которая спустя полтора го-
да рухнула. Гендиректор ООО «Ре-
мэксстрой» Александр Дорофеев и 
его партнер Дмитрий Баязов обви-

няются в «нарушении при ремонте 
казармы правил проведения строи-
тельных работ, что повлекло гибель 
людей» (ч. 3 ст. 216 УК РФ). При этом 
следствие установило, что госпо-
дин Баязов, руководивший проек-
том по ремонту казармы, имел фик-
тивный диплом об окончании Юж-
но-Российского государственного 
технического университета по спе-
циальности «промышленное и гра-
жданское строительство». По дан-
ным университета, студент Баязов 
был отчислен из него за академиче-
скую неуспеваемость. Кроме того, 
по делу проходят сразу несколько 
руководителей региональных по-
дразделений Спецстроя, которые 
должны были в том числе осуществ-
лять надзор за работами в казарме.

По данным источников, близ-
ких к следствию, на дополнитель-
ную экспертизу могло быть потраче-
но около 7 млн руб., тогда как первая 
экспертиза установила те же причи-
ны аварии совершенно бесплатно. 
При этом новое исследование ГВСУ 
СКР изначально хотело поручить ом-
ским экспертам, но те от него отка-
зались. По некоторым данным, сде-
лали они это потому, что строитель-
но-техническая экспертиза по свое-
му статусу и назначению не предпо-
лагает установления лиц, возможно 
причастных к аварии.

Представители защиты полков-
ника Пономарева, в свою очередь, 
отмечают, что следствие запрети-
ло ему участвовать в производст-
ве экспертизы, отказав в допросе 

экспертов по «очевидным несоот-
ветствиям их выводов материалам 
дела». «Налицо необъективность и 
обвинительный уклон (результа-
тов исследования.— 

”
Ъ“). Значи-

мые выводы никак не мотивиро-
ваны, что объясняется отсутствием 
необходимой квалификации у лиц, 
проводивших экспертизу,— отме-
тил адвокат офицера Антон Анто-
нов.— Очевидно, что эксперт в об-
ласти гражданского строительст-
ва не может выступать экспертом в 
области военного права и ведения 
войскового хозяйства, имеющих 
свою специфику». Проведение са-
мой экспертизы и ее выводы защи-
та собирается обжаловать в Глав-
ной военной прокуратуре.

Николай Сергеев

Казарму ВДВ обрушили ремонтом

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд под-
твердил законность заочных арестов 
бывших акционеров АО «Банк ”Город“» 
Владимира и Сергея Кваснюков и быв-
шего зампреда правления кредитно-
го учреждения Виктора Байкова. Им ин-
криминируется причастность к хищению 
активов банка накануне отзыва у него 
лицензии. Окончательно ущерб по де-
лу еще не определен, но ЦБ обнаружил 
в банке финансовую дыру в размере бо-
лее 11 млрд. руб. Тем временем со-
трудники ГСУ СКР не исключают возбу-
ждения в отношении бывших банкиров 
и нового уголовного дела — о неправо-
мерных действия при банкротстве.

Основанием для уголовного преследова-
ния бывшего зампреда правления АО «Банк 

”
Город“» Виктора Байкова и экс-акционеров 

кредитного учреждения Владимира и Сергея 
Кваснюков стало письмо главы Центробанка 
Эльвиры Набиуллиной в МВД и СКР. В нем со-
общалось, что по результатам проверки фи-
нансово-хозяйственной деятельности бан-
ка «Город» представители регулятора устано-
вили, что руководство кредитного учрежде-
ния в своей работе не придерживалось нор-
мативных актов Банка России, а также регу-
лярно игнорировало требования кредито-
ров по денежным обязательствам. Помимо 
этого, по данным ЦБ, «Город» не создавал ре-
зервы с учетом возможных потерь и «был во-
влечен в проведение сомнительных транзит-
ных операций, в том числе связанных с вы-
водом денежных средств за рубеж в крупных 
объемах». По результатам проверки у банка, 
кроме всего прочего, обнаружилась финансо-
вая дыра в размере более 11 млрд. руб. В итоге 
у банка «Город» была отозвана лицензия, а за-
тем он был признан банкротом.

• АО «Банк 
”
Город“» было зарегистрирова-

но в январе 1994 года в Воркуте под названи-
ем «Воркута». В августе 2007 года АО измени-
ло название на банк «Город», а осенью 2011-го 
головной офис переехал в Москву. До недавне-
го времени основными акционерами являлись 
Сергей и Владимир Кваснюки, бывшие совла-
дельцы таких кредитных организаций, как 
КБ «Альта-банк», КБ «Востокбизнесбанк», 
ОАО «Наш банк» (бывший ДИП-банк), АКБ 
«Общий» и «Стройкредит-Казань».
Нужно отметить, что в своем обращении 

в правоохранительные органы Центробанк 
указывал, что в действиях руководства «Го-
рода» усматривает признаки «неправомер-
ных действий при банкротстве» (ст. 195 УК 
РФ). Основанием для такого вывода послу-
жили следующие факты: представителям 
регулятора не были своевременно переда-
ны кредитные досье и электронная база дан-
ных (в ЦБ считают, что они были уничтоже-
ны). Кроме того, говорится в обращении в 
правоохранительные органы, когда после 

отзыва у банка лицензии в нем начала рабо-
тать временная администрация Центробан-
ка, на требование предоставить документа-
цию по финансово-хозяйственной деятель-
ности ее представителям было сказано, что 
при переезде в новый офис (Малая Дмитров-
ка, 14) «Газель» с документацией сгорела, а 
серверов с базами данных в кредитном учре-
ждении попросту нет. Да и руководства бан-
ка, кроме главного бухгалтера, к этому вре-
мени в нем не оказалось.

После отзыва у банка лицензии вскры-
лось еще одно обстоятельство. По данным 
ЦБ, на балансе банка «Город» числилось не-
сколько объектов недвижимости в центре 
Москвы (среди них особняк на Автозавод-
ской улице и первый этаж бизнес-центра на 
Малой Дмитровке), а также около десятка 
дорогостоящих иномарок. Однако, как вы-
яснилось при проверке, за несколько дней 
до отзыва лицензии бывшие руководители 
банка распродали частным и юридически 
лицам активы, включая ликвидные векселя 
и ценные бумаги, а некоторые объекты не-
движимости отдали в долгосрочную арен-
ду. Полученные же за это средства, как пред-
полагали проверяющие, были присвоены. 
В итоге к моменту появления временной ад-
министрации обязательства банка составля-
ли 13 млрд руб., а активы — всего 2 млрд руб.

Расследование выявленных нарушений 
началось не сразу. Сначала материалы для 
возбуждения уголовного дела по ч. 3 ст. 195 
УК РФ (неправомерные действия при бан-
кротстве) в июне прошлого года из МВД бы-
ли переданы в следственное управление 
УВД по Южному административному окру-
гу столицы. Однако прокуратура Москвы от-
менила постановление о возбуждении де-
ла. После этого материалы были направле-
ны в ГСУ СКР. Но и Генпрокуратура трижды 
выносила отказные постановления. И лишь 
когда в ноябре прошлого года следствие пе-
реквалифицировало преступление на ч. 4 
ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере), надзорное ведомство 
сочло постановление о возбуждении дела за-
конным и обоснованным. Впрочем, по дан-
ным 

”
Ъ“, следственные органы по-прежнему 

проводят проверку обстоятельств банкротст-
ва «Города» и не исключают возбуждения но-
вого дела — уже по 195-й статье. Тем време-
нем фигурантам расследования Владимиру 
и Сергею Кваснюкам и Виктору Байкову за-
очно вменили присвоение и растрату иму-
щества банка. Всех их по ходатайству след-
ствия Басманный суд Москвы заочно аресто-
вал, а недавно Мосгорсуд, отклонив жалобы 
защиты, подтвердил законность этой меры 
пресечения. В скором времени следствие на-
мерено объявить фигурантов дела в между-
народный розыск.

Юрий Сенаторов

В «Городе» обнаружили 
признаки присвоения
По делу о манипуляциях с имуществом банка 
проходят его бывшие акционеры  
и зампред правления

Защита управляющего директора 
«Роснано» по инвестиционной деятель-
ности Андрея Горькова, обвиняемого 
в причинении компании ущерба в раз-
мере более 700 млн руб., намерена об-
жаловать его арест. Адвокаты считают, 
что оснований для избрания столь жест-
кой меры пресечения не было, посколь-
ку подследственный не собирается ни 
скрываться, ни уничтожать доказатель-
ства по делу. Кроме того, защитники ут-
верждают, что не имеется подтвержде-
ний и самого факта нанесения компании 
ущерба, в чем их, кстати, поддержало 
и АО «Роснано».

Ходатайство главного следственного 
управления СКР об аресте Андрея Горькова 
было рассмотрено Басманным судом в ми-
нувшее воскресенье. Топ-менеджер «Росна-
но» был задержан за день до этого, и еще до 
судебного заседания ему предъявили обви-
нение по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями, повлекшее тяжкие послед-
ствия). По версии СКР, Андрей Горьков «в пе-
риод с 2011 по 2013 год, вопреки установлен-
ному порядку и интересам АО 

”
Роснано“ и 

его единственного акционера — государст-
ва, размещал на постоянной основе денеж-
ные средства общества в ООО КБ 

”
Смолен-

ский банк“ в размере от 460 млн до 740 млн 
руб. под видом расчетно-кассового обслужи-
вания, а фактически в целях финансирова-
ния деятельности банка». Когда же у банка 13 
декабря 2014 года была отозвана лицензия, 
«Роснано», как отметила официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко, лиши-
лось своих средств в размере более 738 млн 
руб. Кроме того, по данным СКР, из банка не-
посредственно накануне отзыва лицензии 
были выведены активы в виде недвижимо-
сти в пользу родного брата подследственно-
го Евгения Горькова (он сейчас разыскивает-
ся правоохранителями).

В суде представитель СКР в обоснование 
своего ходатайства об аресте Андрея Горько-
ва на два месяца привел обычные для таких 
случаев аргументы: оставаясь на свободе, 
подследственный может скрыться, уничто-
жить доказательства по делу или иным спо-
собом помешать расследованию. В качестве 
подтверждения первого довода был приве-
ден тот факт, что сотрудники ГУЭБиПК МВД 
и ФСБ задержали Андрея Горькова после 
приобретения им билета на зарубежный 
авиарейс.

В свою очередь, не признающий вины 
Андрей Горьков и его защита настаивали 
на необоснованности утверждений след-

ствия. Подследственный, в частности, за-
явил, что не намеревался скрываться, а со-
бирался в плановую командировку в Ки-
тай, из которой планировал вернуться 15 
июня. Он добавил, что летал в такие ко-
мандировки регулярно, а на вопросы сле-
дователя ответил еще два года назад, явив-
шись к тому по первому звонку. Кроме то-
го, отмечали и топ-менеджер, и его адво-
каты, за восемь месяцев до лишения «Смо-
ленского» лицензии Андрей Горьков был 
переведен с должности финансового ди-
ректора в «Роснано» и не мог далее зани-
маться связанными с банком вопросами. 
«Он был переведен с должности финансо-
вого директора на другую работу,— сказал 
адвокат Сергей Дрозда.— В его обязаннос-
ти не входило осуществление мониторин-
га финансового состояния банка, а также 
не было просто физически такой возмож-
ности». Адвокаты также указывали, что Ан-
дрею Горькову вменяется в вину соверше-
ние преступления семи-восьмилетней дав-

ности и если бы он хотел уничтожить дока-
зательства, то «давно мог бы это сделать».

Наконец, и сам подследственный, и его за-
щитники настаивали, что он не причинил 
«Роснано» ущерба. «До отзыва лицензии у бан-
ка со стороны банка 

”
Смоленский“ корпора-

ции 
”
Роснано“ были переданы активы, кото-

рые полностью перекрывали якобы имею-
щийся ущерб, то есть обязательства банка, о 
чем имеются соответствующие документы,— 
сказал Сергей Дрозда.— Все активы по-преж-
нему находятся в распоряжении 

”
Роснано“».

Защита просила избрать Андрею Горько-
ву домашний арест или отпустить его под за-
лог в размере 50 млн руб. Однако суд поддер-
жал позицию следствия и отправил топ-ме-
неджера в СИЗО до 9 августа. Адвокаты будут 
обжаловать это решение.

Интересно, что с защитой оказалось со-
гласно и «Роснано» — компания обнародо-
вала заявление, в котором назвала арест Ан-
дрея Горькова необоснованным. «В компа-
нии нет материалов, которые подтвержда-
ли бы факт причинения ей Андреем Горь-
ковым ущерба»,— сказал вчера 

”
Ъ“ адвокат 

Александр Аснис, представляющий интере-
сы «Роснано».

Александр Александров

«Роснано» не нашло 
ущерба от действий 
своего топ-менеджера
Компания и защита Андрея Горькова  
считают его арест необоснованным

Андрей Горьков не смог убедить 
суд в необоснованности 
ходатайства следствия  
о его аресте 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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«Давайте топоры и мечи!»
Утром глава столичного департамен-
та региональной безопасности Вла-
димир Черников заявил в эфире «Эха 
Москвы», что «если граждане спокой-
но гуляют и проявляют чувство соли-
дарности с большинством людей, ко-
торые придут отмечать День России, 
все будет спокойно и хорошо. Если 
они будут проявлять особые чувства, 
полиция может их заметить».

Алексея Навального заметили 
сразу же — он был задержан полици-
ей прямо на выходе из дома. В «Твит-
тере» оппозиционер напомнил сто-
ронникам, что акция должна прой-
ти на Тверской, однако в первой по-
ловине дня казалось, что его призы-
вы пропали даром. Улица была пе-
рекрыта, на проезжей части распо-
ложились красные шатры со слога-
ном фестиваля «Осторожно! Здесь 
творится история». Москвичи прогу-
ливались мимо ладьи викингов, на-
блюдали за фехтовальными поедин-
ками мушкетеров, фотографирова-
лись с казачьими лошадьми, танце-
вали под песни Утесова с солдатами 
Красной армии и покупали металли-
ческие сувениры и украшения у бо-
родатых кузнецов. Но около 14 часов 
полиция начала спешно выставлять 
металлические ограждения на троту-
арах Тверской. Неожиданный грохот 
даже вспугнул ручного филина, си-
девшего на руке у женщины в сред-
невековом костюме,— той не сразу 
удалось его успокоить.

Примерно в это время на тротуа-
рах появились первые группы моло-
дежи с российскими флагами. Сна-
чала они хаотично двигались по тро-
туарам без лозунгов и плакатов, но 
постепенно собрались в единую тол-
пу. Волонтеры ФБК, особо не таясь, 
раздавали красные круглые наклей-
ки с надписью «Навальный». Чело-
век 500 протестующих встали в на-
чале Тверской, оказавшись между 
частоколом деревни древних славян 
и шеренгой ОМОНа. Молодежь нача-
ла скандировать «Свободу Навально-
му!» и «Он нам не Димон!». Кто-то зве-
нел ключами, кто-то резко свистел 
в купленные тут же глиняные сви-
стульки. Полицейские тем временем 
медленно сдвигались на несколько 
шагов вперед, выдавливая протесту-
ющих от славян к викингам. Десяток 
участников акции забрались на те-
совую крышу импровизированной 
кузни — бородатые люди в кольчу-
гах стали кричать им снизу, что соо-
ружение поставлено на скорую руку 
и может не выдержать. Один из про-
тестующих все-таки свалился и раз-
бил голову до крови. Скандирование 
и звон ключей переполошили гусей 
в загоне между павильонами, и кто-

то в толпе пошутил про «уточек, ко-
торые тоже вышли на митинг».

Один из викингов вступил в до-
брожелательные переговоры с про-
тестующими: «Интересно у вас тут, 
в Твери такого нет, приедем домой, 
будет что рассказать». «Давайте топо-
ры и мечи!» — в горячке потребовал 
кто-то из протестующих, но благора-
зумные реконструкторы не стали де-
литься оружием. Толпа продолжала 
изобретать все новые лозунги. Кто-
то начал скандировать лозунг «От-
крытой России» — «Надоел!», через 
секунду его подхватили сотни чело-
век. «Что они кричат, 

”
браконьер“?» 

— не расслышал викинг. «Мне ка-
жется, 

”
людоед!“» — предположил 

его товарищ по оружию.
В какой-то момент протестую-

щие дружно запели гимн России — 
им удалось вытянуть первый куплет 
и припев, слова второго знали уже 
хуже, поэтому просто начали кри-
чать «Я люблю Россию!». К четырем 

часам терпение полиции лопнуло, 
и на Тверской начались жесткие за-
держания. Молодых людей тащили 
по асфальту, заламывали руки, даже 
били ногами. Соцсети обошло деся-
тисекундное видео, как омоновец 
бьет кулаком в лицо человека, лежа-
щего на террасе одного из кафе и не 
пытающегося сопротивляться. По-
лицейские выхватывали из толпы 
людей, даже если те просто недоста-
точно медленно шли к метро. На гла-
зах корреспондента 

”
Ъ“ ОМОН по-

тащил в автозак спокойно разгова-
ривавшую с подругой девушку; ког-
да журналист показал пресс-карту 
и поинтересовался причиной ее за-
держания, он тоже оказался в авто-
заке. Пресс-карту полицейские пы-
тались порвать. Последние задержа-
ния проходили на уже почти пустой 
Тверской, перекрытой нескольки-
ми рядами ОМОНа. Рядом со сцены 
фольклорный коллектив пел песню 
«о том, как я в Россию влюблен».

«В этой акции приняло участие не 
более 5 тыс. человек. По сравнению с 
тем количеством — порядка 2,5 млн 
человек, которые приняли участие в 

праздновании Дня России,— это ни-
чтожный процент»,— заявил вчера 
Владимир Черников. На момент сда-
чи номера было известно о 731 задер-
жанном, двух человек отвезли в След-
ственный комитет — их обвиняют в 
распылении перцового баллончика 
на полицейских. Пока что Алексея 
Навального обвиняют по ч. 8 ст. 20.2 
(повторное нарушение правил орга-
низации митингов) и 19.3 (неповино-
вение законному распоряжению со-
трудника полиции) КоАП.

«Это лучше,  
чем палками их бить»
Всего заявки на проведение митин-
гов 12 июня были поданы, по дан-
ным организаторов, в 187 городах 
РФ, в 102 городах мероприятие было 
согласовано с городскими властями.

В Санкт-Петербурге сторонники 
Алексея Навального хотели митин-
говать на Марсовом поле, но власти 
предложили им отправиться на окра-
ину, в Удельный парк. Оппозиционе-
ры предпочли несанкционированно 
выйти на Марсово поле. Власти спеш-
но попытались исправить ситуацию 

— утром 12 июня полиция задержала 
пятерых оппозиционных активистов 
(в частности, лидера региональной 
«Открытой России» Андрея Пивоваро-
ва и руководителя штаба Алексея На-
вального Полину Костылеву) прямо у 
них на квартирах. С полудня на Мар-
совом поле стали раздавать листовки 
с призывом отказаться от протестов, 
туда же пригнали бесплатные автобу-
сы до Удельного парка. По данным по-
лиции, на Марсовом поле собрались 
3,5 тыс. оппозиционеров, сами орга-
низаторы говорят о 10 тыс. человек. 
Активисты молодежного движения 
«Весна» принесли с собой огромную 
надувную утку, которую толпа пере-
кидывала с одного края поля на дру-
гой. Когда она упала на голову одному 
из омоновцев, полицейские поймали 
утку, сдули и унесли в автозак. По дан-
ным МВД, вчера в Петербурге было за-
держано 500 человек. ОМОН действо-
вал так жестко, что в какой-то момент 
протестующие перестали сопротив-
ляться — вместо этого они образова-
ли живой коридор от центра Марсова 
поля до автозаков и кричали «Позор!» 
полицейским. Через час после начала 

акции свободные автозаки закончи-
лись, и задержанные стояли в очере-
ди в ожидании новых автобусов.

В регионах наиболее массовые 
митинги прошли в Новосибирске 
и Екатеринбурге (по 5 тыс. человек), 
Челябинске (около 4 тыс. участни-
ков), Нижнем Новгороде (3,5 тыс. че-
ловек), Омске и Саратове (по 2,5 тыс. 
участников), Ижевске, Уфе, Иркутс-
ке (около 2 тыс. человек). В Новоси-
бирске шествие и митинг сторон-
ников Алексея Навального поддер-
жали местные отделения «Яблока», 
«Открытой России» и движения Вя-
чеслава Мальцева. Задержаны бы-
ли двое участников, пытавшиеся за-
пустить коптер над местом проведе-
ния акции. На митинг в Екатерин-
бурге пришел мэр города Евгений 
Ройзман, изо всех сил старавшийся 
воздержаться от политических за-
явлений, поэтому пожелавший со-
бравшимся доброго здоровья. В Че-
лябинске власти не разрешили ше-
ствие, предложив ограничиться ми-
тингом, но очередь к металлоискате-
лям была так велика, что люди прош-
ли значительную часть предполагав-
шегося маршрута. В Нижнем Новго-
роде со сцены выступали местные 
предприниматели, требуя от вла-
стей прекратить мешать бизнесу, а 
заодно призвав остановить погруже-
ние страны «в пучину мракобесия». В 
Саратове заявка была подана на ми-
тинг с участием до ста человек, но в 
итоге пришли, по разным оценкам, 
от 2 тыс. до 2,5 тыс. человек.

В Казани власти согласовали ми-
тинг на семь утра в поселке Юдино 
на городской окраине, но и там собра-
лись около 500 человек. Казанская 
полиция задержала четверых участ-
ников. В большинстве случаев поли-
цейские либо не проводили задер-
жаний, либо ограничивались немно-
гими. В Перми на санкционирован-
ном митинге (число участников око-
ло 3 тыс. человек) организаторы объ-
явили о задержании координатора 
местного штаба Алексея Навального 
в Перми Максима Жилина, после че-
го участники начали скандировать 
«Свободу Жилину!». Через некоторое 
время господин Жилин сам выступил 
на митинге, пояснив, что его задержа-
ли вместе с человеком, который сни-
мал мероприятие с квадрокоптера, и 
отпустили после объяснения. В Улья-
новске на двух согласованных с мэри-
ей площадках собралось около 600–
700 человек. Представитель област-
ной администрации назвал митинги 
«обычной бессмысленной молодеж-
ной тусовкой»: по его словам, запре-
щать митинги не стоит — «все равно 
никакого толка не будет, и это лучше, 
чем палками их бить, тем самым, нао-
борот, привлекая внимание».

Отдел общества

Реконструкция продолжается

Специальной нормы, разъясняющей пра-
вила движения мотоциклов между рядами, 
скорее всего, не появится в ПДД. Поручение 
проработать необходимость изменений да-
вал первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
но опрошенные правительством ведомства 
и эксперты высказались против этой идеи. 
По этой причине вопрос снят с повестки дня. 
Изменения в правилах могли бы только еще 
больше запутать водителей и байкеров, 
считают представители мотосообщества.

Напомним, на совещании в правительстве 
РФ, посвященном вопросам безопасности дви-
жения, первый вице-премьер Игорь Шувалов 
поручил МВД, Минтрансу и правительству Мо-
сквы проработать ряд предложений, связан-
ных с движением мотоциклистов (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 17 апреля). Одно из них касалось движе-
ния байкеров между рядами. На данный момент 
этот вопрос не урегулирован в правилах, прямо-
го запрета или разрешения на подобные манев-
ры не сформулировано. Господин Шувалов по-
ручил проработать необходимость внесения из-
менений в ПДД (с этим предложением выступил 
экспертный центр Probok.net).

МВД назвало идею «нецелесообразной». В ве-
домстве ссылаются на пункт 9.7 Правил дорож-
ного движения: если проезжая часть разделе-
на на полосы линиями разметки, то двигаться 
нужно строго по полосам. Пересечение сплош-
ной линии, обозначающей границы полосы, не 
допускается и небезопасно (термопластик, в от-
личие от асфальта, скользкий). При этом парал-
лельное движение нескольких транспортных 
средств в пределах одной полосы не запрещает-
ся при условии соблюдения безопасного боково-
го интервала. В соответствии с ГОСТ Р52399-2005 
ширина полосы может быть 3–4,5 м, это позволя-
ет размещаться в ней автомобилю и мотоциклу 
одновременно. А вот согласно ГОСТ Р52289-2004 
ширина может быть уменьшена до 2,75 м, такой 
стандарт применяется в Москве, и в таких ме-
стах одновременный проезд машины и мотоци-
кла опасен. Аналогичная аргументация содер-
жится и в заключении экспертного центра «Дви-
жение без опасности». «Учитывая по-прежнему 
недостаточный уровень мастерства водителей, 
наличие мотоциклистов в междурядье практи-
чески гарантирует рост человеческих жертв»,— 
пояснила 

”
Ъ“ президент центра Наталья Агре. 

В Минтрансе также считают, что в поправках 
к ПДД нет острой необходимости.

Игорю Шувалову была доложена позиция ве-
домств и экспертов, подтвердил 

”
Ъ“ представи-

тель первого вице-премьера. «Они считают не-
целесообразным введение дополнительных мер 
по регулированию движения мотоциклистов 
между рядами,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Бы-

ло отмечено, что изменения могут повлечь до-
полнительные сложности для участников дви-
жения». В связи с этим вопрос о внесении изме-
нений в ПДД по поводу междурядья пока снят 
с повестки дня, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией: в ближайшее время каких-либо ре-
шений на этот счет принято не будет.

«Хорошо, что пока все оставили как есть,— го-
ворит координатор программы 

”
Мотограждане“ 

(общественная организация, помогающая байке-
рам на дорогах) Павел Сосков.— Ведь все зависит 
от конкретной ситуации, часто двух- и четырех-
колесные транспортные средства могут двигать-
ся одновременно в ряду. И если никто не совер-
шает опасных маневров, то аварии не происхо-
дит». По его мнению, новая редакция ПДД могла 
бы вызвать «путаницу и неразбериху». «У нас же 
люди квалификацию не повышают. 30 лет назад 
на права сдали и ПДД не читают, а они меняются 
чуть ли не раз в полгода,— отмечает он.— В ито-
ге на дороге будут те, кто в курсе нововведений, 
и те, кто ничего не знает». Он также отметил, что 
на трассах нередки ситуации, когда не только мо-
тоциклу нужно обгонять авто в одной полосе, но 
и наоборот — машине нужно обогнать медленно 
двигающийся мопед.

Напомним, по итогам того же совещания 
в правительстве было решено проработать еще 
одну идею — возможность применения на ули-
цах двойной стоп-линии: с одной стартуют мото-
циклисты, с другой — автомобили. С инициати-
вой выступил экспертный центр Probok.net — 
для исключения заторов на перекрестках. Пред-
ставитель господина Шувалова пояснил 

”
Ъ“: ре-

шено провести эксперимент в Москве, о его ре-
зультатах будет доложено первому вице-премь-
еру. Конкретное место под эксперимент депар-
тамент транспорта Москвы еще не выбрал. Ви-
це-мэр Максим Ликсутов ранее заявлял, что для 
оценки результатов пилота (после его запуска) 
может потребоваться полтора-два месяца.

Иван Буранов

Мотоциклы не нашли 
свою полосу
Менять ПДД для удобства байкеров пока не будут

Около тысячи ВИЧ-инфицированных  
пациентов Федерального центра по 
профилактике и борьбе с распро-
странением СПИДа Роспотребнад-
зора (находится в Москве), среди ко-
торых большинство иногородних, 
не смогут с августа 2017 года полу-
чать там лекарства. В распоряже-
нии ”Ъ“ есть письмо Минздрава РФ, 
где указано, что у Роспотребнадзо-
ра нет полномочий по медико-сани-
тарному обеспечению граждан. При 
этом пациенты центра не смогут га-
рантированно рассчитывать и на по-
мощь Московского городского цент-
ра по борьбе со СПИДом (МГЦ СПИД), 
куда их перенаправляют в Федераль-
ном центре СПИДа. Согласно отве-
ту департамента здравоохранения 
Москвы на запрос главы Роспотреб-
надзора, МГЦ СПИД вправе отказать 
иногородним гражданам в прикре-
плении.

«Нам отказано в получении препара-
тов,— сообщила 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Федерального центра СПИДа 
Наталья Ладная, отметив, что препараты 
закончатся к августу 2017 года.— Наши 
врачи перенаправляют пациентов на ди-
спансерное наблюдение по месту житель-
ства или в Московский городской центр». 
«Часть наших пациентов — россияне без 
прописки, то есть без определенного ме-
ста жительства, куда их направлять, не-
ясно»,— сказала госпожа Ладная. На ди-
спансерном наблюдении в центре состо-
ят 1,2 тыс. пациентов, АРВ-терапию полу-
чают 989 человек. Как отмечала ранее го-
спожа Ладная (см. 

”
Ъ“ от 3 марта), в феде-

ральном центре наблюдаются пациенты 
из дальних регионов России — с Дальне-
го Востока, Урала, из Сибири.

Минздрав в конце мая направил в Рос-
потребнадзор письмо (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“, подписано первым замминист-

ра здравоохранения Игорем Каграманя-
ном), в котором сообщил, что положение 
об этой федеральной службе (утверждено 
постановлением правительства РФ в 2004 
году) «не определяет полномочий по орга-
низации оказания медпомощи и не воз-

лагает на Роспотребнадзор функций по 
медико-санитарному обеспечению гра-
ждан». В письме отмечено: в бюджете РФ 
на 2017 год не предусмотрены ассигнова-
ния Роспотребнадзору на деятельность 
его подведомственных организаций, ока-
зывающих медпомощь. В Минздраве от-
метили, что Федеральный центр СПИДа 
не представил при формировании заяв-
ки на препараты доказательства, что его 
пациенты не наблюдаются также в медор-
ганизациях по месту жительства. Как со-
общил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуа-

цией, у НИИ Роспотребнадзора «есть не-
сколько предписаний контролирующих 
органов по этому вопросу».

«Довольно странно лишать препаратов 
организацию, которая в течение 30 лет ра-
ботала над методологией лечения ВИЧ-
инфекции в России,— заметил в разгово-

ре с 
”
Ъ“ глава Федерального центра СПИ-

Да Вадим Покровский.— Мы первые на-
чали лечить ВИЧ в 1987 году. У нас есть ли-
цензия на лечебную деятельность». По его 
словам, центр продолжит оказывать бес-
платные консультативные услуги ВИЧ-ин-
фицированным, но «вопрос, где они бу-
дут получать лекарства и будут ли их по-
лучать, остается».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался ответ де-

партамента здравоохранения Москвы на 
запрос главы Роспотребнадзора Анны По-
повой (подписал глава ведомства Алексей 
Хрипун). Департамент напоминает, что по 
действующему законодательству «медпо-
мощь ВИЧ-инфицированным оказывает-
ся в территориальных центрах СПИДа (по 
месту постоянной регистрации.— 

”
Ъ“)». 

Ведомство сообщает: потребность Феде-
рального центра СПИДа в лекарствах уч-
ли в заявке департамента здравоохране-
ния Москвы, но постановление прави-
тельства РФ от 28 декабря 2016 года («Об 

утверждении положения об организа-
ции обеспечения лиц, инфицированных 
ВИЧ, АРВ-препаратами») не предусматри-
вает возможность передачи закупленных 
Минздравом лекарств из субъекта РФ в уч-
реждения Роспотребнадзора. В письме 
указывается, что обращения иногород-
них ВИЧ-инфицированных для постанов-
ки на учет в МГЦ СПИД «рассматривают-
ся комиссионно, при этом учитываются 
объективные обстоятельства, не позволя-
ющие лицам, временно пребывающим 
на территории Москвы, наблюдаться по 
месту жительства». Сейчас на диспансер-
ном учете в МГЦ СПИД стоят 1087 немоск-
вичей, 51% из них получает АРВ-терапию. 
По оценкам господина Покровского, об-
щее число ВИЧ-инфицированных ино-
городних в столице может составлять до 
20 тыс. человек.

В департаменте напоминают, что те, 
кому ранее уже было отказано в лече-
нии в городском центре, обращались 
в суд: «Всем заявителям было отказа-
но в удовлетворении исковых требова-
ний, что подтверждает законность пра-
вовой позиции департамента здравоох-
ранения и свидетельствует об отсутст-
вии нарушений прав граждан при от-
казе в прикреплении». В департаменте 
предполагают, что «в случае законода-
тельного закрепления алгоритма пере-
распределения препаратов для иного-
родних пациентов лекарственные сред-
ства могут быть переданы департамен-
том в субъекты РФ». В Минздраве 

”
Ъ“ за-

явили, что проблема с лекарственным 
обеспечением пациентов без постоян-
ной регистрации в том или ином регио-
не должна решиться, когда в полную си-
лу заработает федеральный регистр па-
циентов с ВИЧ.

Валерия Мишина

Нет прописки — нет таблеток
Пациентам Федерального центра СПИДа придется обратиться 
за помощью в регионы

По оценкам господина Покровского,  
общее число ВИЧ-инфицированных  
иногородних в столице может составлять 
до 20 тыс. человек

Молодые оппозицио неры 
спели полицейским  
государственный гимн   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Эмманюэль Макрон  
берет Францию под контроль
Сторонники президента получат абсолютное большинство в парламенте

Первый тур выборов в нижнюю палату 
французского парламента — Националь
ное собрание — завершился в пользу 
кандидатов движения «Вперед, респу
блика!» (LREM), которое год назад осно
вал нынешний президент Эмманюэль 
Макрон. Сторонникам главы государст
ва социологи прочат абсолютное боль
шинство — более 400 из 577 мандатов. 
Впрочем, диктатура Франции не грозит: 
новая политическая сила объединила 
политиков и неофитов, симпатизирую
щих как правым, так и левым.

Беспрецедентную победу нового прези-
дента — теперь уже на парламентских выбо-
рах — вчера официально подтвердило Ми-
нистерство внутренних дел Франции. По его 
данным, LREM Эмманюэля Макрона и всту-
пившие с движением в альянс центристы 
из «Демократического движения» (MoDem) 
набрали 32,3% голосов. По оценкам социо-
логов Ipsos Steria, это означает, что сторон-
ники президента получат от 415 до 455 мест 
в 577-местной нижней палате парламента.

Триумф Эмманюэля Макрона, который 
после предстоящего в воскресенье второго 
тура голосования наверняка будет распола-
гать поддержкой абсолютного большинства 
в Национальном собрании, кажется еще бо-
лее убедительным на фоне провала его кон-
курентов. Так, Партия социалистов, находив-
шаяся у власти предыдущие пять лет, набрала 

всего 7,4% голосов, «Республиканцы» (их кан-
дидата Франсуа Фийона еще в начале года экс-
перты прочили в президенты) — 15,8%, а «На-
циональный фронт» Марин Ле Пен — 13,2%. 
Сбросил политический вес и ряд важных пар-
тийных функционеров: в первом же туре вы-
боров в своих округах проиграли такие вид-
ные политики, как экс-кандидат в президен-
ты от социалистов Бенуа Амон и один из ли-
деров социалистов Жан-Кристоф Камбаде-
лис. Положение после выборов социалисты 
характеризуют как «катастрофическое», а их 
оппоненты и вовсе говорят, что бывшая пра-
вящая партия стоит на грани исчезновения.

Чуть лучше положение у «Республикан-
цев»: во втором туре они еще смогут побо-
роться за сотню мандатов, но этот успех 
в сравнении с их прошлыми победами — 
жестокое поражение. Поскольку часть быв-
ших членов партии уже перешла в лагерь 
президента, а некоторые даже заняли места 
в правительстве, то впереди некогда одну из 
двух ключевых политических сил Франции 

может ждать раскол между теми, кто поддер-
жал президентские реформы, и теми, кто их 
активно отрицает. Наконец, «Националь-
ный фронт», надеявшийся прорваться в пар-
ламент и создать там свою фракцию, пока 
что может точно надеяться только на Марин 

Ле Пен, которая уверенно лидирует на своем 
избирательном участке — жалкий реванш за 
президентские надежды.

Впрочем, и диктатура Франции не грозит. 
Это связано с достаточно пестрым составом 
победителей. Объявив себя «ни правым, ни 
левым», господин Макрон собрал под знаме-
нами движения «Вперед, республика!» лю-
дей самых разных политических взглядов. 
И едва ли в сложные моменты, не будучи 

связаны жесткой партийной дисциплиной 
и давно сложившейся иерархией, они смо-
гут действовать единообразно.

К этому добавляется и то обстоятельство, 
что сторонники президента Макрона сдела-
ли ставку на обновление парламента. Они 

выдвинули в качестве кандидатов людей, 
никогда не занимавшихся законотворчест-
вом и не работавших на ответственных по-
стах. Некоторые сомнения в полученном 
результате уже высказал экс-премьер Ален 
Жюппе, предупредивший, что сотни чело-
век без политического опыта легко превра-
тят парламент в место для пустых дискуссий. 
«Вызов очевиден: будет ли у нас после выбо-
ров однопартийный парламент, что никогда 

не было полезно для демократических деба-
тов? Или в новом Национальном собрании 
сформируется группа, которая сможет кон-
структивно вести дебаты?» — рассуждает он.

Сейчас противники движения «Вперед, 
республика!» надеются на тех, кто не выра-
зил своего мнения в первом туре: более по-
ловины французов не пришло на избира-
тельные участки. Если их удастся пробудить 
к действию, результаты первого тура могут 
быть менее болезненны для оппозиции. Но 
в эти призывы, кажется, не верят и они са-
ми. Общественное мнение склоняется к то-
му, что игра окончена.

Впрочем, и неявка может, по мнению экс-
пертов, сыграть за Эмманюэля Макрона. Как 
напоминает газета La Tribune, президенту 
и новому большинству не следует забывать, 
что победу в первом туре ему обеспечили 
6,4 млн человек — а это всего 15,4% от обще-
го числа избирателей.

Алексей Тарханов, Париж;  
Галина Дудина

Эмманюэль Макрон — триумфа
тор не только президентских, 
но  теперь еще и парламентских 
выборов  ФОТО REUTERS

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

Диалектика воды  
и младенца

Борьба с внешним влиянием стано-
вится мировой тенденцией. Как и по-
ложено, тон задает самая могущест-
венная и влиятельная держава плане-
ты — США. Кампания по обнаруже-
нию «русских следов», ведущих к пре-
зиденту Дональду Трампу, приняла 
беспрецедентный масштаб.

Происходящее крайне поучитель-
но. Нам в России полезно взглянуть 
в зеркало, посмотреть со стороны, 
как выглядит паранойя, охватыва-
ющая политический класс, как смо-
трится поиск внешних врагов и их 
внутренних пособников. Наша тра-
диция богата аналогичными приме-
рами, не всегда такой интенсивности 
(хотя бывало и хлеще), но идентичны-
ми по механизмам. Насколько убеди-
тельно это воспринимается теми, кто 
не вовлечен непосредственно в про-
цесс,— смотрите и сравнивайте.

Россия не стоит в стороне от трен-
дов, и у нас на прошлой неделе объ-
явлено о создании Советом федера-
ции комиссии по противодействию 
вмешательству во внутренние дела. 
Инициаторы не скрывают, что ка-
тализатором стала выборная кам-
пания, время, как свидетельству-
ет опыт постсоветских стран, повы-
шенной хрупкости суверенных по-
литических систем.

Постановка вопроса о миними-
зации внешнего влияния вовсе не 
абсурдна. Во-первых, конкуренция 
крупных держав — неизменная со-
ставляющая международных отноше-
ний, влияние на оппонента разными 
средствами, в том числе затрагиваю-
щими его внутренние дела, явление 
естественное. Во-вторых, в условиях 
диктата коммуникаций, тотальной 
прозрачности и взаимозависимости 
грань между внутренним и внешним 
стирается. Внешние факторы стано-
вятся компонентами внутренней 
жизни, пытается ли кто-то сознатель-
но использовать их в своих целях ли-
бо воздействие окружающей среды 
носит стихийный характер.

Параллелизм американских и рос-
сийских усилий можно оценивать по-
разному, но есть отличие, о котором 
не стоит забывать. Какая бы охота на 
ведьм ни раскручивалась в США, как 
бы там ни оборачивали внешние фак-
торы для решения внутренних задач, 
Америка не замкнется и от мира себя 
не изолирует. По объективным при-
чинам: США — страна-гегемон, мощь 
которой покоится на способности ре-
гулировать мировые процессы и из-
влекать из них выгоду. Тот факт, что 
США — всемирный пылесос мозгов 
и денег, служит залогом их успешного 
развития, даже самый упертый изоля-
ционист этого не отрицает. Он может 
стремиться, как Трамп, менять прави-
ла в интересах Америки, но закрытие 
подорвет основу развития.

В России ситуация иная. Страна не 
является мощным магнитом, ее во-
влечение в международные процессы 
деформировано в военно-сырьевую 
сторону, то есть ограничено. Охрани-
тельные инстинкты, если их не сдер-
живать, не знают пределов, в идеале 
хочется закрыться совсем, благо быва-
ли в истории периоды изолированно-
сти и самодостаточности. Сегодня, од-
нако, интеллектуальный, технологи-
ческий и, как следствие, социально-
экономический подъем невозможен 
без взаимодействия и взаимообмена 
с окружающим миром. Раскрыть вну-
тренний потенциал в изоляции сей-
час не получится. Примитивно по-
нятая самобытность ведет к деграда-
ции. А это, в свою очередь, подрывает 
то, ради чего вводятся защитные ме-
ры — страна слабеет и отстает, прев-
ращаясь в еще более уязвимую ми-
шень для внешнего воздействия.

В каждом случае стоит вопрос 
о разумных пропорциях. Но, глядя на 
Америку, надо помнить структурную 
разницу. У России, в отличие от США, 
нет естественного предохранителя, 
который гарантировал бы от выпле-
скивания младенца вместе с водой. 
Так что смотреть за дитем надо очень 
внимательно.

Нам в России полезно 
посмотреть со сторо-
ны, как выглядит пара-
нойя, охватывающая 
политический класс

Соотечественники начертили план
Русская диаспора в США обсудила жизнь во время кризиса в отношениях двух стран

В сентябре Россию впервые с 2011 го
да посетит группа законодателей шта
та НьюЙорк. Цель поездки — налажи
вание регионального взаимодействия 
с Москвой, СанктПетербургом и Татар
станом. Об этом было объявлено на от
четной конференции Координацион
ного совета организаций российских 
сооте чественников США (КСОРС), со
стоявшейся в Вашингтоне. В ходе кру
глых столов представители диаспоры 
зафиксировали возобновление роста 
товарооборота между странами и да
же сочли реалистичным  привлечение 
американских инвестиций в Крым. 
 Ключевым направлением деятельнос
ти КСОРСа было названо сохранение 
и  распространение российской куль
туры. За  дискус сиями о том, как «мяг
кая сила» может способствовать вос
становлению  российскоамериканских 
отношений, следил корреспондент 
ТАСС в Вашингтоне Анатолий Бочинин — 
 специально для ”Ъ“. 

Мосты регионального значения
Конференция проходила в особняке Рос-
сийского культурного центра, расположен-
ного неподалеку от элитного района Кало-
рама, где недавно приобрел себе коттедж 
экс-президент США Барак Обама. Там же 
живет дочь нынешнего главы государства 
Дональда Трампа Иванка со своим супру-
гом Джаредом Кушнером, советником аме-
риканского лидера.

О политике Белого дома участники 
конференции КСОРСа вспоминали пос-
тоянно. Так, открывавший конференцию 
посол России в США Сергей Кисляк выра-
зил надежду на то, что «жизнь вернет Аме-

рику к пониманию: вместе с Россией она 
может делать намного больше в мире, чем 
действуя против нее».

Пока, впрочем, расследования «вмеша-
тельства Москвы» в американские выборы 
2016 года лишь продолжают набирать обо-
роты, а члены Конгресса США грозят даль-
нейшим ужесточением санкций. Как рас-
сказал накануне телеканалу CBS сенатор 
Линдси Грэм, соответствующий законопро-
ект будет принят в ближайшее время. «Мы 
никогда не пойдем на перезагрузку отноше-
ний с Россией, пока не накажем ее за попыт-
ки разрушения демократии. И начинать на-
до с ужесточения санкций»,— пообещал он.

Вместе с тем практически никто из участ-
ников конференции не жаловался на про-
блемы со стороны американских властей. 
Лишь некоторые из выступавших призна-
вали стремление вашингтонских полити-
ков «искать противника». «На федеральном 
уровне некоторые ищут врагов. Не знаю 
почему. Но политики нашего штата этим не 
занимаются»,— заверил журналистов Ан-
тон Конев, глава аппарата члена нижней 
палаты парламента штата Нью-Йорк Луиса 
Сепульведы.

Подтверждением этих слов стала новость, 
что уже в сентябре Россию посетят около 20 
законодателей штата Нью-Йорк. Причем по-
бывать они собираются сразу в трех субъек-
тах РФ — Санкт-Петербурге, Москве и Татар-
стане. Подобные контакты осуществлялись 
в 2010 и 2011 годах, но с тех пор визиты не 
проводились (в первую очередь по причи-
не смены состава законодательного собра-
ния Нью-Йорка). В ходе поездки планирует-
ся подписание меморандума о взаимопони-
мании между штатом Нью-Йорк и Татарста-
ном. «А если возьмем Москву и Нью-Йорк, то 

какие могут быть вопросы сотрудничества? 
Транспорт, пробки, метро, борьба с терро-
ризмом»,— пояснил 

”
Ъ“ Антон Конев.

Говорили на круглом столе и о том, как 
привлечь американских предпринимате-
лей в Россию в эпоху ужесточения санкций. 
Бизнесмены российского происхождения 
утверждают, что инвестировать в РФ нуж-
но именно сейчас, советуя на будущее при-
сматриваться к Крыму. «Я рассказываю кол-
легам о своей апрельской поездке в Крым 
на третий Ялтинский международный эко-
номический форум. Я был туда приглашен 
как американец»,— сообщил 

”
Ъ“ главный 

финансист одной из калифорнийских ком-
паний Илья Кунцевич. Он признал, что вве-
денные Минфином США ограничения за-
прещают гражданам страны проводить 
трансакции с Крымом, однако добавил, что 
на остальной территории России есть «юри-
дические фирмы», готовые выступить по-
средниками.

Любопытно, что, несмотря на сохране-
ние режима санкций, товарооборот между 
двумя странами увеличивается. «Темпы ро-
ста уже 30% и более»,— объявил торгпред РФ 
в США Александр Стадник, не став все же де-
лать конкретные прогнозы на конец года.

Сила в культуре
При этом главными направлениями 
в  КСОРСе считают сохранение культуры 
и русского языка. Сергей Кисляк в высту-
плении перед представителями россий-
ской диаспоры сделал акцент на деятель-
ности КСОРСа именно в этой сфере. Он вы-
делил роль «неравнодушных людей», зани-
мающихся в США мероприятиями по сохра-
нению российской культуры в среде выход-
цев из РФ. Важность культурной сферы для 

КСОРСа подтвердила и итоговая резолюция 
конференции. Документ дорабатывался 
в буквальном смысле в последние минуты 
перед завершением собрания — корректи-
вы вносились на основании предложений, 
изложенных на круглых столах.

Один из главных пунктов документа — 
подготовка обращения в МИД РФ и Мино-
брнауки с просьбой наладить связи меж-
ду российскими и американскими вуза-
ми, продвигать «различные формы дистан-
ционного образования, научных проек-
тов и инноваций». В КСОРСе также считают 
необходимым информировать американ-
цев о возможности получить образование 
в российских вузах по государственной 
квоте. Причем сдать тест по русскому язы-
ку для поступления с этого года можно на 
территории США.

Из инициатив в области культуры — со-
здание базы имен русскоязычных худож-
ников в США и проведение фестиваля рус-
скоязычных театров. «Мы проводим Масле-
ницы, русские фестивали. Для американ-
ской публики важно видеть русскую куль-
туру»,— говорит 

”
Ъ“ председатель КСОРС 

США Наталья Сабельник и добавляет, что 
сейчас в США действуют «тысячи русскоя-
зычных организаций» (в том числе неофи-
циальных), многие из которых занимают-
ся «защитой прав человека и борьбой с ру-
софобией». В свою очередь, директор Рос-
сийского культурного центра Олег Жига-
нов среди планируемых событий особо вы-
делил грядущее 210-летие российско-аме-
риканских дипломатических отношений 
(они были установлены в декабре 1807 го-
да). Участники конференции выражали над-
ежду на то, что этот юбилей стороны будут 
праздновать все-таки вместе, а не порознь.
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Формирование британского 
правительства пойдет 
по ирландскому пути
Премьер-министр Великобритании Тереза Мэй ведет 
переговоры о сотрудничестве и возможной коалиции 
с Демократической юнионистской партией (ДЮП) Се-
верной Ирландии. Эта партия, получившая на прошед-
ших в четверг внеочередных выборах десять мандатов, 
фактически держит в руках судьбу правительства стра-
ны. Если Консервативной партии госпожи Мэй не удаст-

ся заручиться поддержкой ДЮП, она не сможет сфор-
мировать кабинет министров и остаться премьером.

Лидер ДЮП Арлин Фостер уже заявила, что своего 
шанса не упустит. «Мы основываемся на нашей четкой 
позиции, что мы хотим усилить Великобританию и до-
биться хороших условий для Северной Ирландии после 
выхода Соединенного Королевства из ЕС»,— заявила она 
в интервью газете Belfast Telegraph. Сегодня, как ожида-
ется, Тереза Мэй и Арлин Фостер встретятся для того, 
чтобы провести переговоры о формировании коалиции.

Внеочередные выборы, в ходе которых Тереза Мэй 
надеялась укрепить позиции консерваторов, оберну-
лись разочарованием: партия потеряла парламентское 
большинство, необходимое для формирования прави-
тельства. Лейбористская партия, ведомая Джереми 
Корбином, наоборот, серьезно укрепила свои позиции.

Как сообщает британская пресса, основное требова-
ние представителей ДЮП — усиление автономии регионов 
(в первую очередь Северной Ирландии) и увеличение вы-
деляемых им дотаций. Партия также будет бороться за то, 

чтобы после выхода страны из ЕС был сохранен макси-
мально либеральный режим пропуска на границах Север-
ной Ирландии с Ирландией, остающейся в Евросоюзе. 
Власти в Дублине уже заявили, что поддерживают партнер-
ство британских консерваторов с представителями Север-
ной Ирландии, так как это поможет сделать выход Вели-
кобритании из ЕС более мягким. Ирландия как ближайший 
сосед Великобритании надеется, что Лондон после этого 
сохранит режим свободной торговли с ЕС и единое иммиг-
рационное пространство. Михаил Коростиков

Триумф Эмманюэля Макрона на парламентских 
выборах кажется еще более убедительным 
на фоне провала его конкурентов



”
Ъ“ ознакомился с первым вариантом 

ключевого программного документа 
ОАО РЖД — долгосрочной программы 
развития (ДПР) до 2025 года. Согласно 
ей, монополия к 2025 году увеличит чи-
стую прибыль в 27 раз, до 81   млрд руб., 
при росте выручки и EBITDA в полто-
ра раза. Компания рассчитывает на ста-
бильный рост грузопотока и высокую 
отдачу от инвестиций с 2020 года, что 
и простимулирует увеличение финан-
совых результатов. Но источники 

”
Ъ“ 

сомневаются в достижимости этих по-
казателей за счет окупаемости инвес-
тпроектов ОАО РЖД, а попытка достичь 
их, например, через усиление дочерних 
компаний может снизить конкурен-
цию на рынке.

ОАО РЖД разработало проект долгосроч-
ной программы развития компании до 2025 
года, которая, как говорил в интервью 

”
Ъ“ 30 

мая глава ОАО Олег Белозеров, может быть 
представлена уже в сентябре. Согласно до-
кументу, с которым ознакомился 

”
Ъ“, ОАО 

РЖД должно до 2025 года увеличивать грузо-
поток и грузооборот в среднем на 1,9% и 2,2% 
соответственно. Прирост пассажирооборота 
должен прекратиться с 2018 года и возобно-
виться в 2021 году с темпом 0,4–0,5% в год. Фи-
нансовым результатом в этот период должен 
стать ежегодный прирост чистой прибыли 
компании с 3 млрд руб. в 2017 году до 81 млрд 
руб. в 2025 году. Выручка к 2025 году достиг-
нет 2,53 трлн руб., EBITDA — 545,8 млрд руб. 
Поскольку основной эффект от инвестиций 
ожидается после 2020 года, ОАО РЖД рассчи-
тывает выйти за установленный предел соот-
ношения долга к EBITDA 3: в 2018–2022 годах 
он будет составлять 3,1–3,3, после чего моно-
полия снизит его до 3 и ниже.

К 2025 году ОАО РЖД собирается продать 
акции 60 дочерних компаний стоимостью 
34,7 млрд руб., рассчитывая получить от это-

го 15,9 млрд руб., и реализовать или сдать в 
аренду непрофильные активы стоимостью 
120 млрд руб. Инвестпрограмма до 2025 года 
составит 4 трлн руб. и будет обеспечена за счет 
660 млрд руб. госсредств, 2,4 трлн руб. амор-
тизации, 585 млрд руб. кредитов и 393 млрд 
руб. прибыли ОАО РЖД. Наиболее крупные 
расходы — первый этап модернизации БА-
Ма и Транссиба (330,8 млрд руб. в 2017–2019 
годах, уже вложен 231 млрд руб.), 221,1 млрд 
руб.— на подходы к портам Северо-Запада в 
2017–2025 годах, 200 млрд руб.— на высоко-
скоростную магистраль Москва—Казань в 
2020–2025 годах, 122,6 млрд руб.— на подхо-
ды к портам Азово-Черноморского бассейна 
в 2017–2020 годах и 105,9 млрд руб.— на «Се-
верный широтный ход» в 2017–2025 годах.

ДПР должна быть увязана с ключевым для 
отрасли документом — целевой моделью 
рынка грузоперевозок (ЦМР), которую ведом-

ства и компания давно пытаются согласовать. 
В частности, в ДПР заложено сохранение ин-
теграции перевозочной деятельности и ин-
фраструктуры в ОАО РЖД; невозврат компа-
нии к коммерческому владению грузовыми 
вагонами; отсутствие конкуренции в пере-
возочной деятельности по модели «на мар-
шруте» и так далее. Также в сценарные усло-
вия внесена индексация тарифов на уровне 
не выше инфляции и исключение в 2018 го-
ду из доходов целевой надбавки к тарифу на 
капремонт — 2% (сейчас действует), а на 2018 
год предложен дополнительный «1% индек-
сации на восстановление доходной ставки». 
При этом Олег Белозеров говорил 

”
Ъ“, что со-

бирается просить о продлении надбавки 2% 
на 2018 год. В ОАО РЖД и ФАС 

”
Ъ“ не поясни-

ли, о каких договоренностях по 1% идет речь. 
По проекту ДПР, с ФАС компания «продол-
жит проработку предложения о восстановле-

нии доходной ставки» с ограничением роста 
нагрузки на клиентов «не выше инфляции». 
Источники 

”
Ъ“ в ведомствах также не знают, 

откуда взялась надбавка 1%.
В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что компания 

«ведет переработку и уточнение стратегиче-
ских документов на долгосрочную перспек-
тиву», эти проекты «не проходили даже пер-
воначального внутреннего обсуждения на ра-
бочем уровне внутри компании». В монопо-
лии планируют завершить работу осенью и 
вынести документы на широкое экспертное 
обсуждение.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с документом, 

сомневается, что указанные в нем финансо-
вые показатели достижимы, поскольку оку-
паемость инвестпроектов, на доходы от ко-
торых рассчитывает ОАО РЖД, сейчас ниже 
ставки по кредитам. А если компания рассчи-
тывает на достижимость этих показателей, 
например через усиление дочерних компа-
ний, в долгосрочной перспективе это несет 
угрозу рыночным отношениям в отрасли, го-
ворит другой собеседник 

”
Ъ“. По мнению гла-

вы «Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, ключевой риск в ДПР связан с тем, что ОАО 
РЖД позиционируется как транспортно-ло-
гистическая компания, нацеленная на ком-
плексное удовлетворение потребностей кли-
ентов в режиме «одного окна» — предоставле-
ние «сквозной ставки» и оказание всего ком-
плекса услуг. Фактически это означает, что мо-
нополия не ограничена в скидках в рамках та-
рифного коридора для стимулирования гру-
зоотправителей к заключению договоров с 
дочерними обществами ОАО РЖД, а это мо-
жет вытеснить частных операторов. Это, по 
мнению господина Бурмистрова, требует от 
ФАС и Минтранса усиления контроля и остро 
ставит вопрос по повышению транспарент-
ности тарифа — как минимум за счет выделе-
ния локомотивной составляющей.

Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19908,58 (–104,68)
РТС* 1041,49 (+2,99)
FTSE 100 7512,07 (–15,26)

DAX 30 12704,81 (–110,91)
DJIA 21240,54 (–31,43)
NASDAQ Composite 6165,77 (–42,15)

По данным агентства Reuters.    *По данным на 09.06.17. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–13.06.17
Австралийский доллар 42,9567
Английский фунт 72,5464
Белорусский рубль** 30,4011
Датская крона* 85,6902

Доллар США 57,0020
Евро 63,7852
Индийская рупия*** 88,6708
Казахский тенге*** 18,0626

Канадский доллар 42,1675
Китайский юань* 83,8388
Норвежская крона* 66,7729
СДР 79,0242

Сингапурский доллар 41,1805
Новая турецкая лира 16,1442
Украинская гривна* 21,8252
Шведская крона* 65,1548

Швейцарский франк 58,6863
Японская иена*** 51,6627
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В конце прошлой недели источники 

”
Ъ“ снова подняли традиционную те-

му о грядущих кадровых переменах в 
государственной энергетике. На этот 
раз слухи опять увольняли главу «Рос-
сетей» Олега Бударгина.

«Опять» и «в очередной раз» — 
это ключевые слова: о том, что надо 
ждать скорых кадровых перемен в ру-
ководстве электросетевым комплек-
сом РФ, за последние годы рассказы-
вали неоднократно. Отставку прочи-
ли то господину Бударгину, то не ме-
нее влиятельному Андрею Мурову — 
главе входящей в «Россети» Федераль-
ной сетевой компании (ФСК). В этот 
раз меня не сильно удивит, если слу-
хи окажутся верными. У них есть и 
косвенное подтверждение: Олега Бу-
даргина не внесли в список кандида-
тов в совет директоров «Россетей».

Другой вопрос, что столь же тра-
диционно источники затрудняются 
пояснить причину и смысл переста-
новок. Сетям не привыкать к стран-
ным корпоративным решениям. 
Кульминацией можно считать 2013 
год, когда в Белом доме и Кремле дол-
го решали, что делать с «Холдингом 
МРСК» и ФСК, независимыми друг от 
друга со времен реформы РАО ЕЭС: 
какую из компаний сделать голов-
ной, а какую подчиненной и кого на-
значить подстанционным смотрите-
лем — то ли Олега Михайловича, то 
ли Андрея Евгеньевича. В итоге хол-
динг сделали головной структурой, 
назвали его «Российскими сетями», 
назначили туда господина Бударги-
на, а господина Мурова перебросили 
на дочернюю теперь ФСК. При этом 
последней сохранили значительную 
автономию от политики холдинга. 
Бизнес-логика решения, создавше-
го ситуацию тлеющего конфликта, 
выглядела невнятно, и конструкцию 
называли балансом, достигнутым за-
интересованными в контроле над от-
раслью группами.

В итоге ФСК несколько лет остает-
ся в «Россетях» чем-то вроде «внутрен-
него Приднестровья» — формаль-
но входит, но указания сверху снача-
ла изучает и не всегда без вопросов 
выполняет. Ситуаций вроде борьбы 
холдинга за перевод единого казна-
чейства ФСК под свой контроль хва-
тало. Недавно, например, источники 
в отрасли обсуждали, что якобы «Рос-
сети» могут одержать кадровую побе-
ду, так как Андрея Мурова, дескать, 
намерены снять. Слухи не подтвер-
дились, как чаще всего и бывало в но-
вейшей истории электросетей: кон-
струкция холдинга выглядела хоть и 
странной, но на практике всегда стре-
милась вернуться к сформированно-
му четыре года назад балансу.

Любопытна и кандидатура воз-
можного сменщика Олега Бударги-
на — источники называют первого 
зампреда ВЭБа Михаила Полубояри-
нова. Слухи давно подыскивают ему 
работу за пределами госкорпорации 
и даже сватали его в Минэкономики. 
«Россети» как вариант трудоустройст-
ва менеджера, давно входящего в со-
веты директоров государственных 
энергокомпаний, не выглядит чем-
то удивительным.

правила  
игры

Возможный уход 
Олега Бударгина 
из «Россетей» может 
означать как конец 
многолетнего управ-
ленческого конфлик-
та, так и разрушение 
баланса интересов 
групп влияния

в кадровый пасьянс раскладывает 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Энергетики не хотят в котел
Глава «Интер РАО» раскритиковал ГИС ЖКХ
Идея Минстроя и Минкомсвязи по вне-
дрению единой системы сбора ком-
мунальных платежей не понравилась 
энергетикам. Глава «Интер РАО» Борис 
Ковальчук раскритиковал схему, счи-
тая, что поступление средств потреби-
телей на единый счет и их равномерное 
распределение по поставщикам снизит 
поступления. Энергетики опасаются 
того, что при едином платеже за услуги 
ЖКХ довольно высокая собираемость 
платежей за свет может снизиться.

Подходы энергетиков и ведомств к рефор-
ме сбора платежей за услуги ЖКХ резко разо-
шлись. По данным 

”
Ъ“, Минстрой и Минком-

связь 8 июня на совещании у вице-премьера 
Дмитрия Козака о переходе потребителей и 
поставщиков электроэнергии, тепла, воды на 
прямые договоры выдвинули идею о равно-
мерном распределении собранных средств 

между поставщиками. Это вызвало критику 
главы «Интер РАО» Бориса Ковальчука. «Де-
лают котел! — возмущался он в пятницу.— 
Все платежи граждан будут падать на единый 
счет и распределяться пропорционально. И 
так они себе (ЖКХ.— 

”
Ъ“) натянут платежи, а 

нам уронят».
Переход на прямые расчеты за коммуналь-

ные ресурсы с населением правительство не 
может согласовать несколько лет. 29 мая ап-
парат правительства поручил ведомствам 
до 5 июня проработать новую концепцию. В 
письме (есть у 

”
Ъ“) говорится: базовой будет 

действующая структура (основные платежи 
собирает управляющая компания ЖКХ, кото-
рая распределяет их между поставщиками), 
расчеты должны идти по единому платежно-
му документу через транзитный банковский 
счет с расщеплением платежа. Как он распре-
делится между поставщиками, не уточняется.

По мнению Бориса Ковальчука, котло-
вой сбор средств «ломает высокую платеж-
ную дисциплину в энергетике», которая, по 
его оценке, достигает 95–98%, у коммуналь-
ных предприятий — 60–70%. Потери могут 
достигать «сотен миллиардов рублей». «У 
МинЖКХ (Минстроя.— 

”
Ъ“) проблемы, пло-

хо чувствуют себя водоканалы, но, вместо то-
го чтобы поработать, они решили: по сосед-
ству неплохо живут ребята, у них высокий 
уровень сборов, рубильник есть, а давайте 
мы на их горб сядем и за их бабло и за их ре-
сурс начнем повышать себе уровень финан-
сирования»,— заявил глава «Интер РАО». Ос-
новные должники энергетиков — водока-
налы, МУПы и ГУПы, отметил он. Источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке согласны с этой позицией. 

«Это снизит собираемость платежей на 10–
15%,— считает один из них,— и отбросит на-
зад все достижения по ужесточению платеж-

ной дисциплины». Собираемость в энерге-
тике выше, чем в ЖКХ, энергосбыты рабо-
тают без посредников и активно борются за 
платежную дисциплину, отмечает Наталья 
Порохова из АКРА.

В Минэнерго пока не выработали пози-
цию по предложениям Минстроя и Мин-
комсвязи. В Минстрое заявили: обсуждают-
ся разные варианты изменения оплаты. Пла-
нируется исключить из цепочки оплаты по-
средников, чтобы средства не зависали на 
счетах УК ЖКХ, говорят в ведомстве. «Одна 
из прорабатываемых идей — расщепление 
платежа при его внесении потребителем и 
распределение средств поставщикам напря-
мую»,— уточняют в Минстрое, добавляя, что 
поддержат только предложения, улучшаю-
щие платежную дисциплину.
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«Модернизация предполагает  
сокращение штата сотрудников»
Директор телеканала «Россия-Культура» Сергей Шумаков  
о кадровой политике и перспективах развития

В минувшую пятницу стало известно 
об увольнениях на телеканале «Россия-
Культура», входящего во ФГУП ВГТРК. 
О том, какое количество персонала за-
тронули сокращения и как планиру-
ет дальше развиваться телеканал, в 
интервью 

”
Ъ“ рассказал директор, глав-

ный редактор «Россия-Культура» Сер-
гей Шумаков.

— Чем были вызваны увольнения?
— В этом году каналу исполняется 20 лет. Это 
очень важный рубеж. За это время был со-
здан уникальный канал, который завоевал 
уважение и любовь миллионов зрителей не 
только в нашей стране, но и в мире. Но сегод-
ня стало ясно, что за это время накопилась 
масса проблем структурного, технологиче-
ского и содержательного свойства, без реше-
ния которых мы не сможем дальше разви-
ваться. Прежде всего, это вопрос техническо-
го переоснащения. Наше оборудование уста-
рело и серьезно амортизировалось.

На сегодня принято решение о перехо-
да производства и вещания канала на каче-
ственно новый уровень вещания в формате 
HD. Для этого в новом офисе на Шаболовке, 
куда мы в ближайшее время собираемся пе-

реехать, благодаря нашим коллегам с ВГТРК 
создается новый технический комплекс. Он 
оснащен самым современным оборудовани-
ем, которое позволит решать в долгосрочной 
перспективе любые задачи. Увы, это означает, 
что нам придется освободиться от многих ду-
блирующих функций. Модернизация пред-
полагает сокращение штата сотрудников.
— Что это за дублирующие функции?
— Например, из нашего здания осуществлял-
ся выпуск всего канала, но сейчас мы перехо-
дим на систему выдачи сигнала из единого 
центра. К слову сказать, оттуда выходят все 
каналы ВГТРК.
— Технологическое обновление требует 
каких-то инвестиций?

— Незначительных. Мы присоединяемся к 
техническому комплексу ВГТРК, и для нас 
выделяются дополнительные мощности.
— Когда состоится переезд?
— Мы рассчитываем, что все работы закон-
чатся в июле. Подготовительная работа ве-
дется уже в течение полугода — это и новый 
офис, и новое оборудование.
— В итоге сколько человек сократили?
— По факту сокращено 114 человек.
— То есть цифры в 200–300 человек, кото-
рые назывались, были завышены?
— Несомненно. 300 человек — это почти 
50%. Такое сокращение означало бы пол-
ную остановку вещания. Кроме того, часть 
сотрудников нам удалось устроить на дру-
гие места.
— Сколько всего человек работает на ка-
нале?
— У папы римского как-то спросили, сколь-
ко людей работает в Ватикане. Он ответил 
не задумываясь: «Примерно половина». Я бу-
ду более точен — порядка 700.
— Уволенные сотрудники получат ка-
кие-то выплаты?
— Да, мы действуем в соответствии с трудо-
вым законодательством, и все компенсации 
и выплаты предусмотрены.

— Будет вторая волна увольнений?
— Не думаю.
— Уволенные сотрудники за что отвечали?
— Это люди, которые в силу возраста или 
профессиональных качеств не отвечают тре-
бованиям, которые сегодня предъявляются 
сотрудникам канала. Повторюсь, канал не 
обновлялся в течение последних лет десяти 
совсем. Кроме того, это административный 
и технический персонал, о котором я гово-
рил выше.
— У вас есть телесезон?
— Мы являемся полноценным федераль-
ным каналом общего смотрения. У нас есть 
телесезон в обычном понимании. Сейчас 
как раз мы стараемся аккумулировать на-
ши средств и творческие усилия для нача-
ла сезона.
— То есть премьеры у вас осенью будут?
— Да. Более того, мы хотим, чтобы в сентя-
бре наши телезрители увидели обновлен-
ный, но в то же время сохранивший все свои 
лучшие программы канал.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

полная версия 
kommersant.ru/12006

Свет в конце программы
ОАО РЖД обрисовало себе цели на 2025 год
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,266$ млрд ● 775,9

Все больше региональных кол-
лекторов обращаются к ведущим 
игрокам рынка с предложением 
консолидировать бизнес. Подтал-
кивает их к этому не только низ-
кая доходность работы по агент-
ской схеме взыскания, но и необ-
ходимость сдачи регулятору пер-
вой полугодовой отчетности. Экс-
перты полагают, что лидеров от-
расли предложение небольших 
коллекторов не заинтересует и 
большинству из них придется по-
кинуть рынок или уйти в тень.

Об участившихся предложениях 
по продаже бизнеса региональными 
игроками рассказали 

”
Ъ“ участники 

коллекторского рынка. «В последнее 
время сразу несколько региональных 
компаний вышли на рынок с предло-
жением полностью продать свой биз-
нес,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Одной из причин такой активи-

зации является то, что до 15 июля все 
коллекторы, находящиеся в государст-
венном реестре, должны сдать регуля-
тору (Федеральной службе судебных 
приставов, ФССП.— 

”
Ъ“) отчетность за 

первые полгода работы». По словам со-
беседников 

”
Ъ“, хотя некоторые агент-

ства смогли привести свои показатели 
в соответствие с требованиями закона 
для вступления в реестр, сейчас они 
осознали, что из-за низкой прибыль-
ности бизнеса не смогут соответство-
вать как минимум требованию по ка-
питалу и будут исключены из реестра. 
Понимая, что бизнес прогорает, такие 
игроки пытаются избавиться от остав-
шихся активов как можно выгоднее, 
указывают участники рынка.

• В законе о взыскании долгов физлиц 
(230-ФЗ), основные положения кото-
рого вступили в силу с 1 января 2017 

года, указан ряд требований, кото-
рым должны соответствовать все 
компании, осуществляющие деятель-
ность по возврату просроченной за-
долженности граждан в качестве 
основного вида деятельности. В том 
числе в законе четко записано, что 
размер чистых активов коллектор-
ского агентства, включенного в госу-
дарственный реестр, рассчитанный 
на основании бухгалтерской (финан-
совой) отчетности на последнюю от-
четную дату, должен составлять 
не менее 10 млн руб. 
Опрос крупнейших участников 

рынка подтвердил, что они получали 
предложения о приобретении от не-
больших коллекторов. «К нам, дейст-
вительно, обратились два региональ-
ных коллекторских агентства с пред-
ложением полностью войти в состав 
компании,— говорит гендиректор 

”
Секвойя кредит консолидейшн“ 

Алексей Терский.— Сейчас мы ведем 
переговоры, оцениваем перспектив-
ность и доходность этих предложе-
ний». По словам гендиректора «Актив-
бизнесколлекшн» Дмитрия Теплиц-
кого, им также поступали предложе-
ния от региональных игроков о кон-
солидации бизнеса. «Речь шла либо о 
приобретении активов компаний, ли-
бо об их полном поглощении,— под-
тверждает он.— Но нас данные пред-
ложения не заинтересовали».

Эксперты сомневаются, что не-
большим игрокам легко удастся про-
дать свой бизнес полностью или по 
частям (портфели долгов). По мнению 
директора Национальной ассоциа-
ции коллекторских агентств Бориса 
Воронина, покупать небольшие реги-
ональные компании для лидеров 
рынка экономически нецелесообраз-

но. «Плюсами объединения могут 
быть действующие контакты регио-
нальных компаний и возможность 
быстро открыть площадку в новом ре-
гионе,— полагает господин Тер-
ский.— Однако есть риск, что весь 
персонал придется переобучать, не-
обходимость внедрять новую пло-
щадку в IT-инфраструктуру компании 
может полностью свести на нет все 
потенциальные бонусы от сделки». 
По словам Дмитрия Теплицкого, ког-
да компания работает только по 
агентской схеме взыскания, такой ак-
тив может быть интересен исключи-
тельно в том случае, если она имеет 
сильную позицию в каком-то из якор-
ных региональных банков, куда ни-
кто больше зайти не может. Впрочем, 
такие ситуации — редкость. «Тради-
ционно небольшие региональные 
агентства работают с маленькими 
банками, у которых фактически нет 
захода крупных долгов, поскольку 
они лишаются лицензий и клиенты 
переходят к крупным игрокам»,— от-
мечает зампред правления коллек-
торского агентства «Сентинел кредит 
менеджмент» Александр Савинов.

Отсутствие интереса со стороны 
крупных игроков может привести к 
массовому уходу из бизнеса неболь-
ших агентств. По прогнозам Алексан-
дра Савинова, к концу года рынок мо-
гут покинуть около 10–15% регио-
нальных игроков. «Мелкие агентства 
будут вынуждены либо уходить с 
рынка, либо продолжить работать с 
небольшими клиентами уже вне за-
кона»,— отмечает Дмитрий Теплиц-
кий. По его мнению, сокращение чи-
сла агентств в реестре может соста-
вить 20–25% до конца текущего года.

Светлана Самусева

Коллекторы  
не вынесли отчетности
Региональные компании выставляют бизнес на продажу

Николай Орлов, сын основателя 
«Возрождения» Дмитрия Орло-
ва, продал принадлежавший 
ему пакет акций. Это знаковый 
момент: господин Орлов оста-
вался единственным связую-
щим звеном между прежними 
и нынешними собственниками 
банка после приобретения «Воз-
рождения» братьями Ананьевы-
ми. Поскольку перспективы раз-
вития банка не конкретизиро-
ваны, а на рынке сейчас его ак-
ции стоят как минимум на 20% 
дороже, чем в 2015 году, момент 
для выхода выбран удачно.

В пятницу банк «Возрождение» со-
общил о том, что Николай Орлов пол-
ностью вышел из состава его акцио-
неров. Согласно информации на лен-
те раскрытия, он продал принадле-
жавшие ему 6,7% акций 8 июня. По-
купателя банк не раскрыл. В банке 
«Возрождение» не стали комменти-
ровать эту информацию. «В 2015 году, 
после ухода из жизни основателя 
банка Д. Л. Орлова, было крайне важ-
но сохранить финансовую устойчи-
вость и репутацию банка,— отметил 
в беседе с 

”
Ъ“ Николай Орлов.— Я 

считал своим моральным долгом 
вернуться в банк и помочь в этом но-
вым контролирующим акционерам 
банка — группе 

”
Промсвязькапи-

тал“. Я оставался акционером банка, 
принимал участие в работе совета ди-
ректоров, руководил комитетом по 
стратегии. Считаю, что за эти два года 
была проделана большая работа, ак-
ционеры и менеджеры банка смогли 
восстановить финансовую устойчи-
вость и соблюсти интересы как кли-
ентов, так и миноритарных акционе-
ров». По его словам, 2016 год банк за-
вершил с хорошей прибылью (2,1 мл-
рд руб. по МСФО), однако понятно, 
что «Возрождение» постепенно ста-
новится частью крупной финансо-
вой группы. «Пока сложно точно ска-
зать, как будет проходить дальней-
шая интеграция, но мы постараемся 
провести ее в интересах всех наших 
клиентов и акционеров»,— подчерк-

нул он. «Я принял инвестиционное 
решение — продать сейчас свои ак-
ции, но при этом я обязательно оста-
нусь в совете директоров банка и, 
надеюсь, в дальнейшем буду участво-
вать в работе группы»,— резюмиро-
вал господин Орлов.

Несмотря на то что формально го-
сподин Орлов был миноритарием с 
небольшой долей, не позволявшей 
оказывать существенное влияние на 
события в банке, для самого «Возро-
ждения» он был знаковой фигурой. 
Его воспринимали не только как на-
следника создателя банка Дмитрия 
Орлова. «Его возвращение в банк в ка-
честве члена совета директоров и ак-
ционера в 2015 году все восприняли 

с энтузиазмом, потому что он дейст-
вительно неформально относился к 
тому, что происходит с банком»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в «Возрожде-

нии». При этом у господина Орлова 
была возможность выйти из состава 
акционеров летом 2015 года, когда 
«Промсвязькапитал» начал активную 
консолидацию акций у всех собст-
венников «Возрождения», однако он 
единственный из акционеров при-
нял решение остаться, объяснив это 
тем, что полностью совпадает во 
взглядах на развитие банка с новыми 
собственниками.

Правда, в перспективах развития 
банка как тогда, так и сейчас конкре-
тики нет. «Решение о дальнейшей 
судьбе 

”
Возрождения“ до сих пор не 

принято, хотя ожидалось, что в мае 
акционеры выберут оптимальный 
для них вариант»,— говорит источ-
ник, близкий к совету директоров 
банка. «В то же время Промсвязьбан-
ку может быть актуально полное по-

глощение 
”
Возрождения“, для того 

чтобы удержать статус системно зна-
чимого банка. Сейчас Промсвязь-
банк занимает последнюю строчку в 
этом перечне и легко может потерять 
статус, если ближайшие конкуренты 
будут расти быстрее,— отмечает 
управляющий по банковским рей-
тингам 

”
Эксперт РА“ Станислав Вол-

ков.— Сам Промсвязьбанк в послед-
нее время не наращивает активы, а 
сокращает — отчасти из-за того, что 
экономическая ситуация не восста-
новилась для активного кредитова-
ния, отчасти из-за того, что рост сдер-
живается нормативами по капиталу, 
которые у Промсвязьбанка всегда не-
высоки». Он напоминает, что статус 

системно значимого банка оказыва-
ет дополнительную поддержку кре-
дитному рейтингу банка, что важно 
для привлечения инвестиций. «7% 
акций 

”
Возрождения“, принадлежа-

щие Николаю Орлову, при слиянии 
размоются в совсем маленькую долю 
в объединенном банке, что вряд ли 
интересно ему как акционеру,— про-
должает эксперт.— Кроме того, его 
могут не устраивать перспективы ро-
ста стоимости объединенного акти-
ва, поэтому он решил выйти из этой 
истории сейчас».

С точки зрения цены акций сей-
час удачное время для такой сделки. 
В период поглощения «Промсвязька-
питалом» максимальная цена обык-
новенной акции «Возрождения» со-
ставляла 614 руб., а значит, рыночная 
цена пакета Николая Орлова чуть бо-
лее 1 млрд руб. Сейчас, исходя из ко-
тировок, пакет может стоить около 
1,24 млрд руб.

Юлия Локшина

Банк «Возрождение»  
расстается с семьей
Сын основателя банка продал свои акции

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Финансисты обратились в ЦБ 
с просьбой рассмотреть новые 
подходы к требованиям по кре-
дитным рейтингам, используе-
мым в целях регулирования. 
Предложения включают не толь-
ко увеличение переходного пе-
риода (он заканчивается через 
месяц), но и применение дивер-
сификационного подхода к раз-
мещению средств некредит-
ных финансовых организаций 
(НФО). Кроме того, логично 
 установить единые требования 
к инвестированию средств все-
ми участниками рынка в акти-
вы одинаковой социальной зна-
чимости, считают финансисты.

Письмо с предложениями Совета 
финансового рынка (входят предста-
вители всех финансовых СРО) на 
имя главы ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной есть в распоряжении 

”
Ъ“. Оно, в 

частности, касается сроков полного 
перехода на рейтинги по националь-
ной шкале для банков, в которых 
НФО разрешено размещать средства. 
Окончание переходного периода 
произойдет уже через месяц — 14 
июля 2017 года. «Решение о призна-
нии методологии присвоения рей-
тингов кредитоспособности банкам 
одного из двух аккредитованных ЦБ 
агентств (

”
Эксперт РА“) было публич-

но раскрыто только 30 мая 2017 го-
да,— отмечается в письме.— А ин-
формация об уровнях кредитного 
рейтинга, присвоенных указанным 
агентством, которые могут призна-
ваться достаточными для соблюде-
ния требований Банка России, до на-
стоящего времени не раскрыта».

В результате профучастники вы-
нуждены принимать важнейшие с 
точки зрения бизнеса решения в 
условиях цейтнота, отмечают авто-
ры письма. По окончании переход-
ного периода средства пенсионных 
накоплений НПФ, размещенные в 
банках, не соответствующих требо-
ваниям по кредитным рейтингам, 
должны быть отозваны с депозитов, 
у профучастников же такие средства 

перестают учитываться в составе соб-
ственных средств. Для некоторых из 
них это грозит нарушением лицен-
зионных требований.

По мнению авторов письма, пере-
ходный период должен был начать-
ся не ранее, чем были аккредитова-
ны все агентства и обнародован мэп-
пинг. «Только имея полное представ-
ление о правилах игры, можно при-
нимать экономически обоснован-
ные решения»,— отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“. «Участники пенсионного 

рынка, да и другие тоже, не могут 
оперировать подходом 

”
мы думаем, 

что банки успеют получить рейтин-
говые оценки“. Они не хотят брать 
на себя такие риски»,— говорит 
один из подписантов письма, глава 
АНПФ Сергей Беляков. Впрочем, по 
словам директора группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрия Ногина, политика инвестиро-
вания у НПФ консервативна и 80% 
пенсионных накоплений размеща-
ются в четырех крупнейших банках 
— Сбербанке, ВТБ, Газпромбанке и 
Россельхозбанке. «Остальные 20% 
размываются по другим кредитным 
организациям. Обычно это банки из 
групп, в составе которых находятся 
НПФ»,— говорит он. Для брокерско-
го бизнеса большое значение имеют 
условия размещения средств, если 
же они оказываются невыгодными, 
есть риск, что дополнительные рас-
ходы лягут на клиента. Вопрос так 
же остро стоит и в других индустри-
ях. «Сейчас у половины наших реги-
страторов существует реальная про-
блема с переводом подушки ликвид-
ности в другие банки,— говорит ис-
полнительный вице-президент На-
циональной финансовой ассоциа-
ции Константин Волков.— В против-
ном случае их собственные средства 
уменьшатся».

Впрочем, большинство экспертов 
сомневается, что ЦБ согласится дать 
отсрочку полного перехода на наци-
ональные рейтинги. Более жизне-
способной идеей, по их словам, яв-
ляется уравнивание подходов к ис-

пользованию рейтингов банков в це-
лях регулирования для участников 
финансового рынка всех индустрий. 
Практически для всех НФО установ-
лены ограничения, согласно кото-
рым размещение активов ограниче-
но одним уровнем кредитного рей-
тинга для всех активов, указывается 
в письме. В то же время для некото-
рых участников рынка, например 
кредитно-потребительских коопера-
тивов (КПК), есть возможность уста-
новить долю средств резервного 
фонда для размещения в банках в за-
висимости от уровня рейтинга бан-
ка. Так, решением совета директо-
ров ЦБ установлено: более 50% 
средств резервного фонда КПК мо-
жет быть размещено в банки с рей-
тингом АКРА ААА (RU), от 20% до 50% 
— в банки с рейтингом АКРА BBB 
(RU), до 20% — в банки с рейтингом 
АКРА BB+ (RU). «Похожий подход 
применен Банком России для инвес-
тирования собственных средств 
страховщиков и страховых резер-
вов»,— говорится в письме. Совет 
финансового рынка предлагает рас-
пространить этот подход и на осталь-
ные отрасли финрынка.

Кроме того, авторы письма указы-
вают: требования к рейтингам бан-
ков, в которых размещаются средст-
ва госкорпораций и госкомпаний, 
оказались более мягкими, чем пра-
ктически для всех НФО. «Представля-
ется обоснованным к активам оди-
наковой социальной значимости 
предъявлять одинаковые требова-
ния по рейтингам»,— говорит заме-
ститель гендиректора по взаимодей-
ствию с органами власти и общест-
венными организациями компании 
«Открытие Брокер» Андрей Сала-
щенко. По его словам, развитию рей-
тинговой индустрии также способст-
вовала бы диверсификация требова-
ний к рейтингу в зависимости от до-
ли инвестированных средств, это 
простимулировало бы большее ко-
личество банков и эмитентов полу-
чать рейтинги.

Мария Сарычева

Рынок уперся в рейтинги
Финансисты просят изменить подход  
к условиям размещения средств

1,2 миллиарда рублей
составляет стоимость  
пакета акций «Возрождения»,  
проданного Николаем Орловым,  
исходя из биржевых котировок

При этом банки продолжали при-
нимать заявки, а заемщики собирать 
документы, в том числе платные вы-
писки. «Получение некоторых доку-
ментов занимало около месяца, и 
многие оказались в ситуации, когда 
к моменту предоставления всех 
справок в банк им уже не на что бы-
ло рассчитывать»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к одному из ми-

нистерств—участников обсужде-
ния. В такой ситуации оказались 
около 20 тыс. заемщиков. Дмитрий 
Медведев в начале мая поручил ве-
домствам совместно разработать 
план дальнейшей помощи заемщи-
кам, однако мнения ведомств ради-
кально разделились. Минфин и 
Минэкономики настаивали, чтобы 
АИЖК выделило собственные сред-
ства на дальнейшую реализацию 
программы. Минстрой предлагал 
обсудить также иные источники фи-
нансирования, хотя и предполагал 
объем необходимого финансирова-
ния в размере 2 млрд руб. В конце 
концов, отмечают знакомые с ситуа-
цией собеседники 

”
Ъ“, средства на 

дальнейшую реализацию програм-
мы будут выделены дополнительно. 
«Сумма не будет превышать назван-

ную Минстроем»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в 

АИЖК. В самом же АИЖК от коммен-
тариев воздержались.

При этом будущий бюджет про-
граммы планируется направить на 
поддержку преимущественно валют-
ным заемщикам, хотя изначальная 
программа была востребована в 
основном рублевыми заемщиками 
(из 18,5 тыс. реструктурированных 

кредитов только около 500 — валют-
ные). «Хотя прямо сейчас это и не ука-
зывается, но помощь будет предо-
ставляться в том числе валютным за-
емщикам»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ 

в крупном банке. 
Таким образом, вероятнее всего, в 

ближайшее время заемщикам объя-
вят о продлении программы помо-
щи. «Также не стоит забывать, что 16 
июня будет рассматриваться проект 
бюджета во втором чтении,— отмеча-
ет начальник аналитического отдела 
ИФК 

”
Солид“ Олег Шагов.— И если 

решено выделять средства из бюдже-
та, то самое время подготовить соот-
ветствующие поправки ко второму 
чтению, тем более что в годовых рас-
ходах в 16,6 трлн руб. дополнитель-
ные расходы в виде 2 млрд руб. не бу-
дут существенны». Впрочем, есть ва-
риант, что средства будут выделены 
из антикризисных фондов, говорят 
собеседники 

”
Ъ“. «Насколько мне из-

вестно, последний такой фонд был 
сформирован на 10 млрд руб.,— отме-
чает главный экономист Альфа-банка 
Наталья Орлова.— Полагаю, что эти 
фонды не до конца себя исчерпали и 
за их счет и может быть проведено 
финансирование новой программы».

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

Ипотека пойдет на второй срок

Мы будем формировать 
новую программу  

по поддержке ипотечных 
заемщиков…  

Все будет зависеть  
от финансовой возможности 

новой программы
— Михаил Мень,

министр строительства и ЖКХ,  
9 июня 2017 года

Ц И Т А Т Ас1
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В аппарате Дмитрия Козака 

”
Ъ“ сообщили, что «таких реше-

ний нет», но добавили: на сове-
щании бизнес предлагал отло-
жить норму, по которой с 1 янва-
ря 2018 года жильцы могут не 
платить за услуги, на которые 
нет платежного документа в госу-
дарственной информационной 
системе (ГИС) ЖКХ. С такой ини-
циативой выступали РСПП и «Со-
вет производителей энергии» 
(объединяет генерацию). Но во-
прос будет обсуждаться межве-
домственной рабочей группой. В 
Минкомсвязи отрицают, что 
предлагали идею котла, из кото-
рого перераспределялись бы 
средства энергетиков и УК ЖКХ. 
«ГИС не задает правил распреде-
ления платежей, они регулиру-
ются законодательством о бан-
ках и ЖКХ»,— утверждают там.

Право не платить за ЖКХ при 
отсутствии квитанции в ГИС так-
же вызвало критику Бориса Ко-
вальчука: «Мы тут боремся, что-
бы повысить собираемость, а там 
сидят деятели, которые какой-то 
IT-продукт неработающий сдела-
ли и нам начинают объяснять, 

что можно не платить, а если вы 
туда информацию еще не пода-
дите, мы вас оштрафуем». В Мин-
комсвязи сообщили, что около 
половины компаний, подкон-
трольных «Интер РАО» (в холдинг 
входят, в частности, «Мосэнерго-

сбыт» и Петербургская сбытовая 
компания), успешно размещают 
информацию в ГИС, но есть те, 
кто даже не приступил к этому. 
«Мы видим, что система работа-
ет, и, значит, возникает вопрос к 
работе менеджмента компа-
ний»,— говорят в Минкомсвязи.

Источник 
”
Ъ“, близкий к аппа-

рату правительства, утверждает: 8 
июня господин Козак выступил за 
то, чтобы убрать норму о неоплате 
не внесенного в ГИС платежа, но с 
октября — а пока, стимулируя по-
ставщиков, вносить информа-
цию. На совещании решено пока 
не вносить эти изменения в за-
кон, межведомственная рабочая 
группа по ГИС должна собраться 
между 19 и 24 июня. Глава «Совета 
производителей энергии» Игорь 
Миронов полагает, что оплата че-
рез ГИС рушит действующие бил-
линговые системы («Интер РАО» 
активно развивает их в своих ре-
гионах), создает хаос с платежами 
и ведет к росту задолженности. По 
его словам, на 1 апреля за тепло 20 
крупным поставщикам были 
должны 247,5 млрд руб.

Татьяна Дятел,  
Евгения Крючкова,  
Роман Рожков

Энергетики не хотят в котел

Финская Fortum может вместе 
с «Роснано» вложить до 100 млрд 
руб. в ветрогенерацию в РФ до 2022 
года. По данным 

”
Ъ“, компания по-

лучила квоту в 1 ГВт ветропарков 
на отборе проектов возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ). 
Итальянская Enel, впервые при-
шедшая на отбор, забрала 291 МВт. 
Острая конкуренция иностранцев 
с «ВетроОГК» «Росатома» привела к 
тому, что инвесторы на отборе сни-
зили капзатраты на 30%, в результа-
те чего цена ветрогенерации в РФ 
приблизилась к европейской. «Ве-
троОГК» не стала радикально сни-
жать CAPEX и получила лишь 
360 МВт из заявки в 1,2 ГВт.

В пятницу «Администратор торго-
вой системы» (структура НП «Совет 
рынка») закрыл сбор заявок на конкурс 
по отбору ВИЭ-проектов (солнечные и 
ветровые станции, малые ГЭС) для оп-
тового энергорынка на 2018–2022 го-
ды. По итогам отбора инвесторы заклю-
чают договоры на поставку мощности, 
по которым 15 лет возмещают инвести-
ции за счет повышенных платежей. На 
право строительства ветроэлектростан-
ций (ВЭС) в этот раз была наиболее 
жесткая ценовая конкуренция. Как ут-
верждают источники 

”
Ъ“ на рынке, са-

мый большой объем мощности ВЭС по-
лучила финская Fortum (в партнерстве 
с «Роснано»), обязавшаяся построить 
1 ГВт до 2022 года. В 2018 году инвестор 
готов ввести 50 МВт, в 2019-м — 200 МВт 
и по 250 МВт в 2020–2022 годах, инвес-
тиции могут достичь 100 млрд руб. Сей-
час Fortum достраивает ветропарк в 
Ульяновской области на 35 МВт.

Итальянская Enel, впервые пошед-
шая на отбор, забрала 291 МВт ВЭС: 

90,1 МВт в 2020 году и 201 МВт в 2021-м. 
По оценкам аналитиков, инвестиции 
составят около 30 млрд руб. Как говорят 
источники 

”
Ъ“, Enel изучает площадки 

в Ставрополе, Ростове и Мурманске. Са-
мый большой объем в 1,2 ГВт заявила 
«ВетроОГК» (входит в ОТЭК «Росатома»). 
В прошлом году без конкуренции ком-
пания выбрала 610 МВт ВЭС, но сейчас 
— только 360 МВт.

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого 

с ходом конкурса, возможно, иностран-
цы не ожидали, что «ВетроОГК» подаст 
заявку на 2020 год (отбиралось 
350 МВт), поскольку на прошлом отбо-
ре уже выбрала на этот год 260 МВт. К 
тому же «ВетроОГК» заявляла, что для 
загрузки производства ей достаточно 
около 250 МВт в год. Прогнозирова-
лось, что основная борьба будет идти за 
2021 и 2022 годы (по 500 МВт в год), а 
«ВетроОГК» будет максимально сни-
жать цену. Но компания выставила 
200 МВт на 2020 год и по 500 МВт на 
2021-й и 2022-й, «показав намерение за-
брать рынок целиком, чтобы не делить 
его ни с Fortum, ни с Enel», полагает со-
беседник 

”
Ъ“. При этом «ВетроОГК» не 

стала сильно снижать CAPEX, и ино-
странцы были вынуждены сами сни-
жать капзатраты. Так, Fortum по одной 
из заявок снизила CAPEX с 122,75 млн 
руб. за 1 МВт до 85,6 млн руб.

По оценке главы Российской ассоци-
ации ветроиндустрии Игоря Брызгуно-
ва, на втором этапе конкурса (здесь 
идет торг на снижение CAPEX) заявлен-
ные капзатраты упали на 30,3%. «Это го-
ворит либо об умении управлять затра-
тами и серьезном опыте в отрасли, ли-
бо о широком выборе поставщиков ве-
трогенераторов и возможности регули-
рования цены»,— считает он. По оцен-

ке господина Брызгунова, плановые 
объемы ВИЭ-проектов превысили объ-
ем заявок на 2021 год на 451 МВт. По 
итогам отбора осталось не разыграно 
249 МВт.

Исходя из CAPEX, самая низкая цена 
ВЭС в среднем по портфелю получи-
лась у Enel — 92,1 млн руб. за 1 МВт, у 
Fortum — 101,7 млн руб., у «ВетроОГК» 
— 115 млн руб. Даже при этом CAPEX 
ВЭС оказался в среднем в 1,3 раза выше, 
чем у новых газовых ТЭС, отмечает На-
талья Порохова из АКРА. Но это, по ее 
оценке, сопоставимо с ценами на ВЭС в 
Европе, где 1 кВт стоит €1–1,4 тыс. про-
тив €1,4–1,5 тыс. в сложившейся цене 
для ветропарков в РФ.

В Enel и Fortum от комментариев от-
казались. В «ВетроОГК» считают, что 
предварительные итоги продемонстри-
ровали высокую динамику рынка, от-
метив, что в прошлом году компания 
его разогрела. С учетом конкурса 2016 
года «ВетроОГК» набрала 970 МВт. Там 
подчеркнули, что при высоких капза-
тратах смогут без значительных рисков 
реализовать проекты, локализовав вы-
пуск ветроустановок в РФ. В январе сооб-
щалось об образовании СП ОТЭК с ни-
дерландской Lagerwey, создавать произ-
водство оно будет на мощностях «Атомэ-
нергомаша». Enel и Fortum пока не сооб-
щали о конкретных планах по локали-
зации. Объема ВЭС у Fortum достаточно 
для начала локализации, но Enel будет 
недостаточно 291 МВт для привлечения 
технологического партнера. «Компании 
будет комфортно работать с европей-
скими поставщиками, которые уже ско-
оперировались с кем-то из российских 
игроков»,— считает Владимир Скляр из 
«Ренессанс Капитала».

Татьяна Дятел

В кулуарах ПМЭФ-2017 господин Си-
луанов говорил, что Минфин продол-
жит настаивать на том, чтобы госкомпа-
нии отдавали 50% чистой прибыли на 
дивиденды, «несмотря на отдельные ре-
шения по этому году по 

”
Газпрому“, 

”
Роснефти“». «Роснефть» заплатит 35% от 

чистой прибыли по МСФО, или 63,4 мл-
рд руб., меньше 50% от прибыли будут 
платить также «Транснефть» и «Россети». 
«Сейчас все говорят, что надо снижать 
долю государства в экономике,— зая-
вил господин Силуанов.— Но посмо-
трите, как частные компании платят — 
50% и даже более. Ну что это такое, если 
у нас компании с госучастием говорят, 
что не смогут профинансировать инвес-
тпрограммы? Значит, такие инвестпрог-

раммы надо финансировать за счет за-
емных средств»,— заявил он.

По данным 
”
Ъ“, предложенные Мин-

фином поправки (включают также ак-
цизы на 2018 год и продление текущих 
параметров формул НДПИ на газ и 
нефть на 2020 год) пока находятся на 
«ранней стадии обсуждения» и еще не 
рассматривались в правительстве. Но 
если Минфин хочет изъять у «Газпрома» 
дополнительные средства в этом году, 
ему нужно добиться принятия попра-
вок к НК до конца августа. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, это будет непросто, 

учитывая летние каникулы в Госдуме, 
которые затронут почти весь август.

Но если Минфину удастся вовремя 
провести эти поправки, это даст ему 
действенный инструмент давления на 
«Газпром» в вопросе дивидендов. Рас-

пространить подобную практику на дру-
гие госкомпании, например «Роснефть», 
будет сложно, считает Виталий Крюков 
из Small Letters. «Налоговый кодекс по-
зволяет практически вручную настраи-
вать НДПИ 

”
Газпрома“ как организации, 

владеющей системой газоснабжения, 
но в нефтяной отрасли такого аналога 
нет, и если повышать НДПИ на нефть, то 
такое повышение так или иначе затро-
нет всех игроков — не только государст-
венные, но и частные компании»,— го-
ворит аналитик. Он полагает также, что 
непрерывно повышать НДПИ для «Газ-
прома» тоже нельзя, в том числе потому, 
что это усугубит конкурентное преиму-
щество независимых производителей 
газа, которые уже платят НДПИ по гора-
здо более низким ставкам.

Юрий Барсуков

Иностранцы уронили цену на ветер
Fortum и Enel вступили в конкуренцию с «Росатомом»

Налог на добычу дивидендов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный ди-
ректор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Кирилл Геннадье-
вич! Примите мои поздравле-
ния с днем рождения! Извест-
ный российский государствен-
ный деятель, Вы приобрели 
большой профессиональный 

опыт, получили авторитет среди 
коллег, работая на ответствен-
ных постах в «Ленэнерго», в Ми-
нистерстве экономического раз-
вития и торговли РФ, в прави-
тельстве РФ. Сегодня Ваши мно-
гогранные знания востребова-
ны в управлении ПАО «Аэроф-
лот» и инвестфондом Altera. За-

служивает уважения и Ваша ши-
рокая общественная работа. Уве-
рен, что умение трудиться с пол-
ной самоотдачей позволит Вам 
и в дальнейшем вести плодот-
ворную деятельность, успешно 
реализовать все намеченное. 
Крепкого Вам здоровья и всего 
самого наилучшего!

Его поздравляет генеральный ди-
ректор ООО «Фольксваген Груп 
Рус» Маркус Озегович:
— Уважаемый Вадим Николаевич, 
сердечно поздравляю Вас с днем 
рождения! Ваши профессиона-
лизм и исключительные деловые 
качества являются образцом для 
всего российского бизнеса. «Фоль-
скваген Груп Рус» сотрудничает с 
группой ГАЗ уже почти шесть пло-
дотворных лет — наша совмест-
ная деятельность в Нижнем Новго-
роде отмечается высокой продук-
тивностью. Желаю Вам благополу-

чия, успехов и новых достижений 
в профессиональной жизни.

Поздравления передает прези-
дент группы АвтоВАЗ Николя 
Мор:
— Уважаемый Вадим Николаевич, 
примите мои искренние поздрав-
ления с днем рождения! В своей 
карьере Вы прошли путь от техни-
ка-конструктора до самого высо-
кого уровня управления группой 
ГАЗ. Этот опыт бесценен — Вы зна-
ете мельчайшие детали работы 
производства, инженерной служ-

бы, продаж, маркетинга и других 
функций компании. Сегодня Вы 
возглавляете группу ГАЗ, это круп-
нейший производитель коммер-
ческих автомобилей, и мы вместе 
с Вами и компаниями КамАЗ и 
Sollers делаем все, чтобы возро-
дить отечественную автомобиль-
ную отрасль и вернуть гордость за 
российские автомобили. Желаю 
Вам успехов, процветания, здоро-
вья, сил и удачи в реализации 
всех поставленных целей.

Рубрику ведет группа 
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет председателю совета 
директоров ПАО «Аэрофлот», управляющему директору 
инвестиционного фонда Altera Кириллу Андросову

Сегодня исполняется 61 год президенту группы ГАЗ  
Вадиму Сорокину

с1

с7

Есть у гражданина счет 
на 5 тыс. руб., но у него 

есть только 3 тыс.  
Он в первую очередь  

за мобильный телефон 
заплатит, иначе его 
отключат, потом 
заплатит за свет, 

потому что за другие 
ресурсы так не 
отключают

— Борис Ковальчук,
председатель правления 

 «Интер РАО», 9 июня

Ц И Т А Т А
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Как стало известно 
”
Ъ“, у прези-

дента винного дома «Абрау-Дюр-
со» Павла Титова появился но-
вый бизнес: он занялся разве-
дением цист, используемых 
в качестве корма для креветок 
и крабов. Из-за бурного роста 
производства аквакультуры 
 сегодня в мире отмечается де-
фицит таких кормов.

На прошлой неделе в Ростовской 
области было зарегистрировано 
ООО «Русские биоресурсы», следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс». 
Компания на 70% принадлежит 
ООО «Актив-медиа», которое, со-
гласно Kartoteka.ru, контролирует-
ся Павлом Титовым — президен-
том винного дома «Абрау-Дюрсо» 
и сыном бизнес-омбудсмена Бори-
са Титова. Остальные 30% у Констан-
тина Мейснера, работающего в 
«Абрау-Дюрсо» заместителем генди-
ректора по инвестициям. Господин 
Титов рассказал 

”
Ъ“, что «Русские 

биоресурсы» — отдельный бизнес, 
не связанный с «Абрау-Дюрсо». По 
его словам, господин Мейснер не 
будет участвовать в проекте, его до-
ля перейдет «Актив-медиа» в тече-
ние недели.

«Русские биоресурсы» будут 
управлять проектом по разведению 
цист артемии (Artemia Salina, ми-
кроскопический водный рачок) на 
Большом Яшалтинском озере в Кал-
мыкии, сообщил Павел Титов. Пло-
щадь озера — около 4 тыс. га, что по-
зволяет получать в год 150 тонн 
цист, которые используются как 
корм при искусственном разведе-
нии креветок, крабов и некоторых 
видов рыб. Партнером в проекте вы-
ступает ООО «Биоресурс» Дмитрия 
Величко: в апреле оно выиграло от-

крытый аукцион на получение ры-
боводного участка на озере. Госпо-
дин Величко инвестировал с 2011 
года в восстановление экосистемы 
озера 70 млн руб. Его вклад в сов-
местный проект — биомасса, объяс-
нил господин Титов. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 100% Дмитрия 
Величко в «Биоресурсе» с 11 мая в за-
логе у «Актив-медиа» по договору 
займа. Выкупать эту долю не плани-
руется, уточнил Павел Титов. По его 
словам, когда совместный проект 
выйдет на прибыль, «Русские биоре-
сурсы» станут получать не менее 
70% дивидендов. Связаться с госпо-
дином Величко не удалось.

На начальном этапе «Русские би-
оресурсы» вложат в проект 150 млн 
руб.— эти средства пойдут на эко-
логические работы и строительство 
производственного комплекса. 
Первый урожай ожидается в авгу-
сте 2017 года, еще полтора-два меся-
ца уйдет на фасовку продукции. В 
планах компании заниматься ее 
экспортом: сейчас идут переговоры 
с несколькими потенциальными 
покупателями из Китая и Вьетнама. 
Будет выбрано одно наиболее вы-
годное предложение, сказал госпо-
дин Титов.

Весь мировой объем производст-
ва цист составляет 15 тыс. тонн в 
год, на Россию приходится около 
2 тыс. тонн, приводит данные пре-
зидент Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров 
Герман Зверев. Почти вся добытая в 
России продукция экспортируется, 
на внутреннем рынке незначитель-
ный ее объем продается производи-
телям БАДов. Примерная стоимость 
150 тонн на мировом рынке — 

$1,35 млн, исходя из средней цены в 
$9 тыс. за тонну, подсчитал госпо-
дин Зверев. Окупить затраты перво-
го этапа проекта планируется за 
2–2,5 года, говорит Павел Титов. В 
перспективе его компания плани-
рует построить ферму по выпуску 
упакованных кормов для аквариум-
ных рыб. Также не исключается до-
быча цист и на других озерах, доба-
вил господин Титов.

В России подобный бизнес есть, к 
примеру, у курганской «Аквакульту-
ры Зауралья», добывающей около 
300 тонн цист в год, рассказывает 
Герман Зверев. Бизнес многообеща-
ющий, уверен Павел Титов: «Мы ви-
дим, что производство и потребле-
ние искусственно разводимой ры-
бы в мире растет очень быстро, соот-
ветственно, увеличивается и по-
требность в биомассе». По данным 
ФАО, в 2015 году мировое производ-
ство аквакультуры выросло пример-
но на 5 млн тонн, превысив 106 млн 
тонн. При текущих темпах дефицит 
кормов уже становится проблемой, 
отмечает президент Ассоциации 
производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка Вита-
лий Корнев.

Основную угрозу бизнесу по раз-
ведению цист в России сегодня не-
сет браконьерский промысел, гово-
рит Герман Зверев. По его словам, не-
легальные участники рынка прода-
ют продукцию по демпинговым це-
нам, что снижает конкурентоспособ-
ность добросовестных производи-
телей. По сведениям эксперта, 
за 2013–2016 годы в России было не-
легально добыто 3,2 тыс. тонн цист 
на $28,7 млн.

Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев

Павел Титов  
покормит креветок
Президент «Абрау-Дюрсо» инвестирует в аквакультуру

Mail.ru Group инвестирова-
ла в социальную сеть Verb 
(« Глагол»), разработанную ее 
собственными сотрудниками 
и представителями «Яндекса». 
Создатели Verb надеются за-
интересовать пользователей 
от 12 до 21 года возможностью 
описывать действия просты-
ми предложениями, с фото-
графией и геотегом. Рынок 
 соцсетей насыщен, и многое 
из функционала Verb опро-
бовано конкурентами, преду-
преждают эксперты.

Mail.ru Group инвестировала в 
соцсеть Verb, созданную сотрудни-
ками Mail.ru Group и «Яндекса». Об 
этом 

”
Ъ“ сообщил автор идеи Verb, 

руководитель направления облач-
ных и бизнес-сервисов Mail.ru 
Group Егор Ганин и подтвердили в 
Mail.ru Group. За менеджмент и ди-
зайн Verb отвечают сотрудники 
Mail.ru Group, команда из «Яндекса» 
занимается бэкенд-разработкой и 
тестированием, рассказал госпо-
дин Ганин. В «Яндексе» лишь сооб-
щили, что это проект отдельных со-
трудников компании.

Функционал Verb позволяет пи-
сать простые предложения-статусы 
(«вербы»): «Смотрю кино», «Сдал эк-
замен», «Читаю книгу», «Готов-
лю обед» и т. п. Сообщение можно 
дополнить фотографией и геоте-
гом. За различные активности поль-
зователь награждается «бейджа-
ми» и может возглавить рейтинг. 
Создатели сервиса рассчитывают 
моне тизировать его на рекламе. 
«Сейчас нет соцсети, где можно бы-
ло бы делиться повседневными 
действиями, у каждой свой образ 
и рамки, приходится себя ограни-
чивать»,— считает Егор Ганин. По 
его словам, рынок социальных се-

тей в РФ находится в «очень вя-
лом» состоянии, но «люди готовы 
потреблять новое».

• По данным Mediascope, в катего
рии социальных сетей в РФ лидиру
ет Vk.com: в апреле «ВКонтакте» 
 посетили 44,5 млн пользовате
лей 12–64 лет. Далее идут Odno
klassniki.ru — около 30 млн пользо
вателей, Facebook.com — более 
20 млн, Instagram.com — 15,1 млн, 
My.mail.ru («Мой мир») — 11,3 млн, 
Twitter.com — 9,8 млн.

Mail.ru Group владеет тремя со-
цсетями — «ВКонтакте», «Одно-
классниками» и «Моим миром». 
Verb не конфликтует «с нашей теку-
щей деятельностью», настаивает 
Егор Ганин. «Руководство знало, что 
мы делаем свой проект. Так как мы 
занимались им в личное время, ни-
каких проблем не возникло»,— ска-
зал Егор Ганин. В подобных случаях 

подписываются соглашения о за-
прете конкуренции с работодате-
лем, пояснил собеседник 

”
Ъ“ в ин-

тернет-отрасли. Подробности отно-
шений с сотрудниками и партнера-
ми конфиденциальны, сообщили в 
Mail.ru Group. По словам источника 

”
Ъ“ на IT-рынке, Mail.ru Group по-

ставила на поток поддержку новых 
идей внутри команды. «Работают 
как мини-посевной фонд, пример 
того, как помогать экосистеме. Для 
интернет-корпорации это простой 
и недорогой способ не прозевать 
нового единорога (стартап с капита-
лизацией свыше $1 млрд.— 

”
Ъ“)»,— 

считает он.
Verb выходит на насыщенный 

рынок, и многое из ее функционала 
уже было опробовано другими про-
ектами, предупреждает собеседник 

”
Ъ“ в интернет-отрасли. Так, огра-

ничение глаголом-действием не 
очень подходит для построения 
массовых сетей и вирусного эффек-
та: нет четкого драйвера объедине-
ния для людей, считает он. «Тексто-
центричность — слабое место, тог-
да как молодежь тяготеет сейчас к 
фастфудному потреблению визу-
альных образов»,— полагает собе-
седник 

”
Ъ“. При появлении первых 

соцсетей основную роль играла но-
визна, отсюда и виральность, сегод-
ня же запуск и привлечение аудито-
рии полностью зависят от величи-
ны маркетингового бюджета, кон-
статирует создатель Run Capital Ан-
дрей Романенко. «Нам на рассмо-
трение поступает очень много про-
ектов по созданию различных ни-
шевых соцсетей — для высшего об-
щества, любителей животных, хок-
кея, рыбалки и т. д. Не помню, что-
бы кто-то из них добился успеха»,— 
заключил он.

Роман Рожков

Mail.ru Group жжет глаголом
Интернет-компания  
поддержала социальную сеть Verb

Конкуренция — 
путь к эффективности. 

Никто не должен 
бронзоветь и считать, 

что, раз уж он занял  
какое-то направление, 
оно будет развиваться 

вечно
— Борис Добродеев,

гендиректор Mail.ru Group,  
в интервью 

”
Ъ“ 1 июня

Ц И Т А Т А



культура На Платоновском фестивале в Воронеже  
показали спектакль «Имитация жизни»  
знаменитого венгерского режиссера Корнеля Мундруцо
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Новый президент Нацио
нального синдиката ан
тикваров (SNA) Мати
ас Ари Жан рассказал 
о программе Biennale 
des Antiquaires, кото
рая под новым названи
ем Biennale Paris прой
дет в ГранПале с 10 по 
17 сентября под пред
седательством Крис
тофера Форбса. Рас
сказывает парижский 
корреспондент ”Ъ“ 
 Алексей Тарханов.

 Первая новость ожи-
даема: биеннале, как и бы-
ло обещано в прошлом го-
ду, станет ежегодной. Орга-
низаторы явно надеются, что 
шутки про «ежегодную биен-
нале» когда-нибудь отставят 
в сторону. Вторая новость — 
команда. Встречу в штаб-
квартире SNA назначал нам 
прошлый президент Доми-
ник Шевалье, на рандеву 
вместо него пришел Матиас 
Ари Жан. Антиквар в первом 
поколении, владелец гале-
реи Ary Jan, специализирую-
щейся на французской и ев-
ропейской живописи кон-
ца XIX — начала ХХ века, он 
сменил в ноябре господина 
Шевалье. Во Франции теперь 
в моде молодые президенты.

На месте генерального 
директора биеннале вме-
сто Жан-Даниэля Компе-
на появился не менее опыт-
ный культработник Франсуа 
Бельфор, а президентство из 
рук бывшего директора Лув-
ра Анри Луаретта перешло 
к американскому медиамаг-
нату Кристоферу Форбсу — 
коллекционеру, франкофилу 

и незаменимому агенту вли-
яния среди американских 
любителей антиквариата.

С прошлой биеннале аме-
риканцы ретировались, ис-
пугавшись парижских те-
рактов. Их дезертирством от-
части объясняют неудовлет-
ворительный итог прошлой 
осени. Посетителей в Гран-
Пале оказалось меньше, чем 
раньше (около 20 тыс. против 
50–75 тыс.), покупок тоже, да 
и обилием почетных гостей 
невозможно было похва-
статься, как в былые годы.

Дело еще и в том, что 
прежнее руководство SNA 
ухитрилось поссориться 

с главными ювелирами ран-
га Cartier, Bvlgari, Van Cleef 
& Arpels, Boucheron, кото-
рые традиционно выставля-
лись на биеннале и приво-
дили с собой толпы любите-
лей и любительниц брилли-
антов и изумрудов. Торгов-
цы картинами и мебелью 
ревновали, интриговали за 
святое искусство и выгнали-
таки чужаков, оставшись, та-
ким образом, без богатых го-
стей и ВИПов.

«Я очень хочу их вер-
нуть,— признается Матиас 
Ари Жан.— Мы встречались 
с представителями ювелир-
ных марок, и не один раз. 

Многие из них подтвердили 
свое желание вернуться в бу-
дущем году». Но это будущий 
год, а в нынешнем ювелиров 
осталось еще меньше, всего 
трое из четырех — Фаваз Гру-
ози из de Grisogono предпо-
чел встречу пропустить.

В прошлом году на биен-
нале было заявлено 124 гале-
реи, в этом только 95. Впро-
чем, антикварное ядро со-
храняется. «85% галерей уча-
ствуют снова,— сказал Фран-
суа Бельфор,— обычный про-
цент на художественных са-
лонах — это около 30, так что 
мы горды этим доверием». 
Однако среди отказников 
такая важная организация, 
как салон живописи старых 
мастеров Paris Tableau, кото-
рый в прошлом году с боль-
шой помпой был объявлен 
частью ярмарки. В 2017-м 
он предпочел Парижу Брюс-
сель, а Гран-Пале — Patinoire 
Royale, открыв свой показ 
как раз накануне нашей 
пресс-конференции.

В этих условиях новому 
руководству нечего терять. 
Оно заботится о равнопра-
вии. Сохраняя планиров-
ку архитектора Натали Кри-
ньер, организаторы убрали 
центральную аллею — пред-
мет вожделения самых глав-
ных галеристов. Соответст-
венно, все участники окажут-
ся в примерно одинаковых 
условиях, раз уж они платят 
одинаковые деньги. Не бу-
дет и профессиональных гет-
то: галереи с разными специ-
альностями будут перемеша-
ны, скульптура рядом с гра-
фикой, мебель рядом с живо-
писью, примитивное искус-
ство рядом с античностью. 
Покончено с ситуацией, ког-

да в отборочной комиссии 
заседали сами галеристы, 
ужесточены принципы от-
бора (к примеру, апелляция 
возможна лишь в трех случа-
ях для каждой галереи, что 
заставит позаботиться о ка-
честве с первого показа). Как 
и в прошлом году, экспер-
ты и участники смогут поль-
зоваться услугами мобиль-
ной лаборатории ArtAnalysis 
и базы данных, включаю-
щей находящиеся в розы-
ске предметы искусства GIE 
Argos. К задаче восстановить 
доверие к качеству организа-
торы отнеслись очень серь-
езно. Как и к выбору допол-
нительных приманок для 
публики. Мы помним, что 
в 2016 году в рамках биен-
нале прошли три некоммер-
ческие выставки: француз-
ское прикладное искусство 
из царского Эрмитажа, аван-
гардистская мебель и шпале-
ры из Mobilier national, а так-
же выставка Fondation de la 
Haute Horlogerie, посвящен-
ная истории часов. На сей раз 
гостем Гран-Пале станет вы-
ставка «Коллекции Барбье-
Мюллер. 110 лет страсти».

Музей Barbier-Mueller, по-
священный примитивно-
му искусству,— одно из со-
кровищ Женевы. Но выстав-
ка говорит не только о зна-
менитой коллекции, кото-
рую начал собирать в межво-
енном Париже Жозеф Мюл-
лер. Искусством интересо-
вались его сыновья, дочери, 
внуки. Среди вещей, кото-
рые будут показаны на биен-
нале,— и многовековой дав-
ности экспонаты музея, и ра-
боты современных художни-
ков вроде «Женщины в ван-
не» (1988) Джеффа Кунса.

ЯРМАРКА АНТИКВАРИАТ

Антиквары опять считают год за два
Объявлена программа La Biennale Paris

С 12 до 19 июня на Новой 
и Исторической сценах 
Большого театра прохо
дит XIII Международный  
конкурс артистов бале та 
и хореографов. От пре
дыдущих двенадцати 
он отличается беспре
цедентным призовым 
фондом и любопытным 
составом участников. 
Рассказывает  Татьяна 
Кузнецова.

 Еще до начала кон-
курса балетные люди до-
казали на практике, что 
они и впрямь не от мира 
сего. Невероятный по ба-
летным меркам призо-
вой фонд ($100 тыс.— гран-
при в каждой из катего-
рий, по $30 тыс.— побе-
дителям в старшей груп-
пе, по $20 тыс.— школьни-
кам, и даже дипломантам 
перепадет по $3–5 тыс., то 
есть столько, сколько обыч-
но платят за первое место 
на других конкурсах) не 
смог привлечь в Москву со-
листов из статусных миро-
вых трупп, включая Боль-
шой и Мариинский театры. 
В сущности, это прекрасно: 
балерины и танцовщики за-
нимаются своим прямым де-
лом — танцуют спектакли. 
И никакие деньги и государ-
ственный статус конкурса 
не в состоянии оторвать их 
от театра и ролей.

В 1969 году, когда на Пер-
вый московский междуна-
родный конкурс отбирали 
лучшие балетные силы из 
главных театров союзных 
республик, артистов не спра-
шивали, хотят ли они посто-
ять за престиж государства. 
Как бы то ни было, Михаил 
Барышников, Нина Сороки-
на, Юрий Владимиров, Ма-
лика Сабирова, выступив 
единым фронтом, забрали 
все первые места. И лишь 
принципиальность пред-
седателя жюри Галины Ула-
новой позволила прорвать-
ся к золоту солистам Париж-
ской оперы: Франческа Зюм-
бо и Патрис Барт после ис-
полнения дуэта из бежаров-

ского «Бхакти» спровоциро-
вали рекордную 40-минут-
ную овацию, проигнори-
ровать которую Уланова не 
смогла, несмотря на возму-
щение патриотов из мини-
стерств и ведомств. Со второ-
го конкурса жюри возглавил 
Юрий Григорович, и подоб-
ных недоразумений больше 
не было: с одной стороны, 
иностранцев стали изред-
ка допускать к золоту, с дру-
гой — сильные солисты из 
серьезных мировых трупп 
скоро перестали приезжать 
в Москву, чтобы не ставить 
членов жюри в неловкое по-
ложение.

В постсоветские времена 
реноме конкурса упало еще 
ниже — государство, кото-
рому было не до того, субси-
дировало его скудно. Теперь 
Россия, бросив на конкурс 
великие административ-
ные силы и невероятные 
средства, то ли вновь реши-
ла доказать миру, что в обла-
сти балета мы впереди пла-
неты всей, то ли просто со-
бралась повысить престиж 
конкурса. Возможно, вто-
рая задача даже реальнее. 
Ведь благодаря отсутствию 
в конкурсе российских ба-
лерин и танцовщиков, име-
на которых у всех на слуху, 

возможны сюрпризы и нео-
жиданности. Сейчас в млад-
шей группе (до 18 лет) — 52 
человека, старших артистов 
балета (до 27 лет) набралось 
72 человека. Россиян в кон-
курсе чуть больше четвер-
ти — 33 человека, еще 24 че-
ловека — из стран СНГ, где 
по-прежнему преобладает 
советская методика препо-
давания.

Традиционно большой 
десант — из Японии, Южной 
Кореи и Китая. Попадают-
ся юные американцы и нем-
цы — завсегдатаи различ-
ных балетных конкурсов. 
Есть представители экзоти-
ческих для балета стран — 
Панамы, Мексики, Чили, 
Португалии и даже Албании. 
Заметна Бразилия — там 

в 1990-е Большой театр от-
крыл школу, что весьма ожи-
вило балетное дело в стра-
не. Всего набралось 27 стран, 
и нежданного лидера, го-
тового отхватить $100 тыс., 
можно ждать с самого нео-
жиданного края света: балет-
ный мир давно лишился гра-
ниц и самородки из глубин-
ки так или иначе попадают 
в поле зрения влиятельных 
театров и школ. Это, конеч-
но, еще один стимул для кон-
курсантов, расценивающих 
московский конкурс как воз-
можность для карьерного 
скачка.

Благо в жюри есть не-
сколько потенциальных 
работодателей или учите-
лей. Помимо председателя, 
90-летнего Юрия Григорови-
ча, среди судей два ректора 
российских академий — Ма-
рина Леонова (Москва) и Ни-
колай Цискаридзе (Петер-
бург), которые наверняка не 
упустят наиболее талантли-
вых детей из младшей груп-
пы. Есть среди судей три се-
верных худрука (из Эстонии, 
Швеции, Дании), педагог 
из Фландрии, бывшая ита-
льянская прима, худрук ки-
тайского театра балета «Ляо-
нин», японская руководи-
тельница собственной ком-
пании, мировая звезда Вла-
димир Малахов — ценные 
кадры тоже не пройдут ми-
мо их внимания.

Отдельно соревнуются 30 
хореографов, из них 19 рос-
сиян, есть украинцы, китай-
цы, два белоруса, киргиз, 
чилиец и бразилец. Обыч-
но это самая уязвимая часть 
конкурса, но не исключено, 
что и здесь сверкнет какой-
нибудь самородок. А за та-
лантливыми балетмейстера-
ми театры охотятся еще бо-
лее азартно, чем за потенци-
альными звездами. Так что 
ближайшие семь дней будут 
весьма напряженными для 
искателей балетных сокро-
вищ. Конкурс пройдет в три 
тура (первый и второй — на 
Новой сцене Большого теа-
тра, третий — на Историче-
ской). 20 июня состоится на-
граждение и гала-концерт 
победителей. О главных со-
бытиях первого тура читайте 
в ближайших номерах 

”
Ъ“.

КОНКУРС БАЛЕТ

Призы не для прим 
В Москве открылся международный балетный конкурс

В Амстердаме продолжается  
70й Holland Festival. Как и в пре
жние годы, по его программе 
можно внимательно изучать, как 
театральность проникает в дру
гие виды искусств и как они са
ми становятся театром. Расска
зывает Роман Должанский.

езусловно, одно из главных 
событий Holland Festival — показ из-
умительной видеоинсталляции не-
мецкого художника Юлиана Розе-
фельдта «Манифесто», в которой на 
13 видеоэкранах царит Кейт Блан-
шетт, меняющаяся до неузнаваемо-
сти и одновременно знакомящая пу-
блику с разнообразными художест-
венными манифестами прошлого. 
Выход в прокат одноименного филь-
ма (”Ъ“ писал о нем 9 июня) вызывает 
двойственные чувства. С одной сто-
роны, отрадно, что широкий зритель 
получает возможность не только оце-
нить многообразие творческих кон-
цептов и «-измов», но прежде всего 
насладиться невероятной способно-
стью Бланшетт к перевоплощению. 
С другой стороны, форма линейного 
киноальманаха, склеенного из эпи-
зодов, многого лишает зрителя.

Как видеоинсталляцию «Манифе-
сто» показывают в огромном блэк-
боксе, так что возможность перехо-
дить от одного экрана к другому, воз-
вращаться, произвольно дробить 
просмотр оказывается едва ли не 
главным удовольствием. Не говоря 
уже об особой звуковой среде — об-
щей какофонии голосов, из которой 
в каждой точке пространства выделя-
ется один, и о моменте, когда герои-
ни Бланшетт крупным планом гово-
рят со зрителем одновременно: мани-
фесты будто сливаются в один, но их 
идеологические агрессии, сложив-
шись, удивительным образом даруют 
ощущение свободной и красивой по-
лифонии мира.

Если Юлиан Розефельдт решился 
на шаг от полиэкранной инсталля-
ции к кино, то не менее известный 
современный греческий художник 
Димитрис Папаиоанну превратил 
в видеоинсталляцию свой театраль-
ный перформанс. Несколько лет на-
зад на сцене одного из афинских теа-
тров он установил декорацию, пред-
ставляющую обычную квартиру-сту-
дию: слева — входная дверь, справа 
стоит кровать, а в глубине видны кух-
ня, большой балкон и ванная комна-
та. Тридцать актеров в течение шести 
часов повторяли один и тот же сюжет: 
мужчина или женщина приходит до-
мой, снимает уличную одежду, идет 
в ванную, потом на кухню — переку-
сить, выходит на балкон и смотрит на 
город. Потом возвращается в комна-
ту, раздевается, ложится на кровать, 
заворачивается в простыню... и по-
степенно исчезает под ней. А здесь 
уже следующий безымянный и без-
молвный персонаж готовится отойти 

ко сну — в комнате одновременно на 
разных стадиях повторяющегося ри-
туала находятся несколько человек, 
которые друг с другом не общаются 
и вообще не видят друг друга.

Перформанс «Внутри» длился 
шесть часов. Папаиоанну сделал из 
него 12-часовую видеоинсталляцию. 
Зритель может входить, уходить и воз-
вращаться в любой момент, пусть 
и через несколько часов, ведь дейст-
вие не имеет ни начала, ни конца. Ко-
нечно, «Внутри» обладает медитатив-
ным воздействием — точно рассчи-
танный автором ритм повторяющих-
ся движений затягивает, небольшие 
вариации в поведении и внешности 
персонажей, равно как и меняюще-
еся освещение, вроде бы обещают 
«движение» внутреннего сюжета. Но 
нет — суть происходящего не меня-
ется: мы видим бесконечный, неиз-
вестно кем и зачем запущенный ме-
ханизм человеческого круговорота, 
в котором частности не влияют на це-
лое и который, как и сама жизнь, спо-
собен внушить нам столько же уми-
ротворения, сколько и страха.

Может создаться впечатление, 
что юбилейная программа Holland 
Festival состоит исключительно из 
мультимедийных проектов. Конеч-
но, это не так. Хотя тема медиа при-
сутствует и во многих собственно те-
атральных постановках. Так, один из 
эпизодов спектакля «Народ» сделан 
как телевизионное ток-шоу, на кото-
ром обсуждают исчезновение 11-лет-
него мальчика боснийского проис-
хождения. Режиссер Эрик де Вродт 
придумал театральный сериал, в ко-
тором он хочет показать все совре-
менное голландское общество — че-
рез многочисленных персонажей, 
вовлеченных в детектив о поисках 
исчезнувшего подростка. В нем дей-
ствуют полицейские и джихади-
сты, приемные и настоящие родите-
ли пропавшего, политики и соседи, 
журналисты и просто прохожие. По-
ка сделано всего три серии — их и по-
казали на фестивале, а сколько их бу-
дет всего, пока неизвестно. Действие 
происходит в Гааге — фактической 
столице страны, городе, населен-
ном, с одной стороны, чиновника-
ми и бизнесменами, а с другой — им-
мигрантами, охотно посылающими 
своих представителей в ИГИЛ. А еще 
это город, где недавно путем слияния 
нескольких театральных компаний 
родился Национальный театр Ни-
дерландов, в котором, собственно, 
и поставлен спектакль «Народ». Пре-
жде в этой стране подобной органи-
зации не было вовсе — сказывалось 
общее недоверие голландского об-
щества к централизованным, моно-
полизирующим те или иные тради-
ции институтам. Но, видимо, время 
для нее пришло.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Видео на подмостках
Мультимедиа на Holland Festival

Ее поздравляет художник Никас Сафронов:
— Зельфира Исмаиловна, поздравляю Вас с днем рождения! Я приготовил-
ся, сделал подарок — Ваш образ, который надеюсь вручить Вам в ближай-
шее время. Вы высочайший профессионал, человек, который живет во вре-
мени и вне времени. Вы умеете создавать такую привлекательную атмосфе-
ру искусства, умеете грамотно привлекать те ресурсы, о которых в какой-то 
момент забыли. Именно при Вас люди стали стоять в очередях, чтобы посмо-
треть на Айвазовского, Серова,— и это прекрасно. Вы уникальная, малень-
кая, невероятно приятная женщина с огромным опытом, достаточно жест-
кая и мягкая в то же самое время. Вы приятный в общении человек, очень 
гибкий, умеющий находить общий язык с людьми из абсолютно разных 
сфер. Хочу Вам пожелать здоровья, терпения и удачи во всех начинаниях. 
В Вас бурлит неиссякаемая энергия, и это здорово!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения 
у генерального директора 
Государственной Третьяковской 
галереи Зельфиры Трегуловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Новый президент Национального синдиката ан
тикваров Матиас Ари Жан строит новые планы 
на ГранПале  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В видеоинсталляции 
 Юлиана Розефельдта Кейт 
Бланшетт наглядно пока
зывает класс актерского 
мастерства

Зритель может входить, уходить  
и возвращаться в любой момент, пусть 
и через несколько часов, ведь действие 
не имеет ни начала, ни конца

18летний Марк Чино,  студент последнего курса 
Московской академии  хореографии, открыл кон
курс вариацией Франца из «Коппелии» 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В случае победы над «Химками» в третьем матче  
финальной серии ЦСКА выиграет золото  
чемпионата Единой лиги ВТБ
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НХЛ

Выше потолка
«Питсбург» второй раз подряд выиграл Кубок Стэнли

«Питсбург Пингвинс» стал первой почти 
за два десятилетия командой НХЛ, кото-
рой удалось защитить звание обладателя 
Кубка Стэнли. Финальную серию против 
«Нэшвилл Предаторс» «Питсбург» завер-
шил в шестом матче, в котором обыграл 
соперника на чужой площадке со счетом 
2:0. Возможно, главной причиной это-
го достижения, тянущего в современных 
условиях, когда каждый клуб находится в 
тисках жесткого потолка зарплат, на по-
двиг, является дуэт из двух выдающихся 
центрфорвардов. Один — канадец Сид-
ни Кросби — заработал титул самого цен-
ного игрока нынешнего play-off. Второй — 
россиянин Евгений Малкин — заслуживал 
его в действительности ничуть не мень-
ше партнера.

татистическую прелесть этого 
успеха «Питсбурга», конечно, не мог не под-
черкнуть ни один североамериканский ре-
сурс, освещающий хоккей, как бы часто — 
еще даже не до старта play-off, а до старта все-
го сезона — ни говорилось о том, что он мо-
жет совершить нечто для истории. В 1997 и 
1998 годах «Детройт Ред Уингс» — тот самый 
детройтский вариант, изюминкой которого 
была «русская пятерка»,— взял два подряд 
Кубка Стэнли. С тех пор на протяжении по-
чти двух десятилетий никому не удавалось 
сделать дубль: обладатель звания обязатель-
но терял его в следующем сезоне.

Более того, сегодняшний «Питсбург», на-
верное, правильнее называть не командой, 
повторившей наконец довольно давний 
трюк «Детройта», а командой, ставшей пер-
вой в своем роде — первой, которая защи-
тила титул в новую эру, ту, что принято на-
зывать эрой потолка зарплат. Абсолютный 
факт: исчезновение в НХЛ династий — клу-
бов, способных доминировать на протяже-
нии длительных отрезков,— было связано 
во многом с тем, что в 2005 году в лиге по-
явился этот инструмент. Раньше она прене-
брегала финансовыми ограничениями, но, 
столкнувшись с целой чередой кризисов, не 
просто повернулась к ним лицом, а вот уже 
12 лет использует так активно, как никакой 
другой чемпионат. В НХЛ потолок жесткий, 
то есть без права превысить его и при нали-
чии средств на выплату налога на роскошь, 
в отличие, допустим, от НБА. Плюс поднима-
ют его не скачками, а очень осторожно, по 

чуть-чуть. К примеру, за последние четыре 
года он вырос меньше чем на $10 млн.

Для владельцев и менеджеров клубов это 
настоящие стальные тиски. Цена на хоккеи-
стов, проявивших себя в play-off, увеличива-
ется, а переподписать с ними контракты, если 
прежние истекли, не выходит — нет зазора 
под потолком. Эти тиски требуют жуткой из-
воротливости. Ну и еще, безусловно, везения.

Ключевыми версиями насчет того, в чем 
заключается везение питсбургское — то, ко-
торое явилось, не исключено, главной среди 
всех причин, позволивших добиться триум-
фа, едва ли могут быть различные интерпре-
тации и толкования. После этого финала хо-
роших слов заслужили многие представители 
«Питсбурга». Их заслужил тренер Майк Салли-
ван, которого считают и отличным тактиком, 
и отличным мотиватором. Их заслужили оба 
вратаря — и начинавший play-off Марк-Анд-

ре Флери, и сменивший его по ходу полуфи-
нала с «Оттава Сенаторс» молодой Мэтт Мюр-
рей, который в двух заключительных мат-
чах решающей серии не дал забросить себе 
ни единой шайбы. Их заслужил еще более 
зеленый, чем Мюррей, новичок Джейк Гюн-
цель, умудрившийся в этом розыгрыше Куб-
ка Стэнли забить больше всех голов — чертову 
дюжину. Их заслужил автор гола важнейшего 
— Патрик Хорнквист, открывший счет в ше-
стом матче за полторы минуты до окончания 
основного времени, послав в сетку отскочив-
шую от борта шайбу через рикошет от спины 
нэшвиллского голкипера Пекки Ринне. Доби-
ты хозяева были броском в пустые ворота.

Иллюстрируя происходившее в этой 
встрече, телевизионщики бесконечно крути-
ли эпизоды с участием людей из этого списка: 
сейвы Мюррея, который действительно был 
потрясающе хорош, хитрое решение Хорн-
квиста. И, естественно, добавляли к ним эпи-
зод, превративший в питсбургского героя и 
арбитра Кевина Поллока. Во втором периоде 
форвард «Нэшвилла» Колтон Сиссонс, «рыб-
кой» метнувшись на пятачок, забил в общем-

то чистый гол, который мог взбодрить хозя-
ев. Но выяснилось, что Поллок уже свистнул 
остановку игры, не разглядев, что шайба вы-
ползла из-под спины Мюррея.

Однако никого не могло удивить то, что 
наиболее востребованными у тех, кто брал 
интервью с триумфаторами, были персона-
жи, которые, строго говоря, в шестом мачте 
находились в тени, что это не к Хорнквисту, 
Мюррею или Гюнцелю выстраивались оче-
реди репортеров. Нарасхват были Сидни 
Кросби и Евгений Малкин.

Счастье современного «Питсбурга» в том, 
что в середине прошлого десятилетия он, 
стремящийся воскресить славные 1990-е — 
времена карнавала команды, ведомой Ма-
рио Лемье и Яромиром Ягром, сумел задраф-
товать двух гениев новой генерации — ка-
надского и российского. Счастье его в том, 
что Кросби и Малкину всегда было комфорт-
но в «Пингвинс», что они никуда не рвались 
оттуда. Счастье, что они ежегодно подтвер-
ждали свой особый дар, несмотря на травмы.

Они, Кросби и Малкин, были, по сущест-
ву, единственной константой клуба — базой, 

на которой он держался все эти годы. Базой, 
принесшей ему уже третий (первый был в 
2009-м) Кубок Стэнли в эру потолка.

Цифры их значение, их роль описывают 
совсем неплохо. В этом play-off в активе пит-
сбургского тандема — 55 очков, колоссальная 
сумма. Два выдающихся форварда занима-
ют верхние строчки в таблице бомбардиров. 
Сидни Кросби опять, как и год назад, завое-
вал звание MVP Кубка Стэнли, но сейчас Евге-
ний Малкин точно был достоин Conn Smythe 
Trophy не меньше. У Малкина преимущество 
и по набранным баллам — 28 против 27, и по 
голам — десять против восьми. И это он был 
лидером в тяжелейших семиматчевых сери-
ях против «Оттавы» и «Вашингтон Кэпиталс» 
по дороге к схватке с «Нэшвиллом». Разве что 
именно финал канадец провел немножко ре-
зультативнее, накопив шесть баллов (у росси-
янина — четыре). Может быть, они были той 
лишней щепоткой на его чашечке весов?

Но цифры — это не все. Чтобы понять их, 
Кросби и Малкина, роль, требовалось после 
шестого матча послушать Майка Салливана 
или Марио Лемье, который теперь совладе-
лец «Питсбурга». Они рассуждали пример-
но об одном и том же: когда у вас в команде 
есть игроки такого калибра, такого таланта и 
с такой готовностью к самопожертвованию, 
она, команда, в состоянии пережить любые 
трудности, перепрыгнуть любой потолок.

А игроки «Питсбурга» рассуждали в это 
время о том, как его перепрыгнули в этот 
раз. И формулировка Евгения Малкина, 
четвертого трехкратного обладателя Кубка 
Стэнли из России после Сергея Федорова, 
Игоря Ларионова и Сергея Брылина, была, 
пожалуй, красивее остальных: «Сегодняш-
няя НХЛ — лига, в которой постоянно под-
нимаются новые команды, в которой каж-
дый финал может быть последним для тебя. 
И как к последнему к нему и надо относить-
ся, отдавая игре всего себя».

Алексей Доспехов

Евгений Малкин (слева) и Сидни 
Кросби, как в 2009 и 2016 годах, 
внесли наибольший вклад  
в победу «Питсбург Пингвинс»  
в Кубке Стэнли     ФОТО GETTY IMAGES/AFP

СКАНДАЛЫ

На чемпионате России по вольной 
борьбе вновь произошли беспорядки
Схватки чемпионата России по вольной борьбе, стар-
товавшего в понедельник в Назрани, были на время 
приостановлены по причине агрессивного поведе-
ния болельщиков, которые выбежали на ковер из-за 
несогласия с решениями судей. Инцидент произо-
шел во время схватки Заурбека Сидакова (Северная 
Осетия—Алания) и Магомедхабиба Кадимагомедо-
ва (Дагестан), в которой судьи отдали победу послед-
нему. Действия хулиганов были быстро пресечены 
силами волонтеров и службы безопасности турнира.

После инцидента глава Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров заявил, что правоохранительные 
органы будут жестко пресекать попытки сорвать со-
ревнования. «Болельщики должны вести себя куль-
турно, уважать решение судей. Тех, кто нарушает 
порядок и выскакивает на ковер во время схваток, 
можно назвать провокаторами»,— сказал господин 
Евкуров в ходе собрания с участием руководителей 

команд. В свою очередь, президент Федерации спор-
тивной борьбы России Михаил Мамиашвили заме-
тил, что «чемпионат России по вольной борьбе бу-
дет проходить на Северном полюсе, если болельщи-
ки не поймут, как нужно вести себя на таких турни-
рах». «Мы знаем, сколько сил вложено, как все гото-
вились к этому турниру,— заявил господин Мами-
ашвили.— Сегодня День России! Если такое поведе-
ние — это единственный вариант решать вопросы, 
значит, мы будем проводить чемпионаты на Север-
ном полюсе».

Отметим, что прошлогодний чемпионат России 
по вольной борьбе, который состоялся в Якутске и 
был последним этапом отбора на Олимпиаду в Рио-
де-Жанейро, также был омрачен скандалом. После 
четвертьфинальной схватки между двукратным 
чемпионом мира Виктором Лебедевым (Якутия) и 
Исмаилом Мусукаевым (Дагестан) команда Дагес-
тана снялась с турнира в знак протеста против су-
действа. ТАСС, «Интерфакс»

«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят попал на баллы
Состоялся Гран-при Канады

Гран-при Канады завершился триум-
фом команды Mercedes, гонщики ко-
торой — Льюис Хэмилтон и Валтте-
ри Боттас — оформили дубль. На фоне 
не самого удачного выступления ли-
дера чемпионата Себастьяна Феттеля 
Хэмилтону удалось значительно сокра-
тить отставание от немца. Для Дани-
ила Квята канадская гонка сложилась 
из рук вон плохо — на прогревочном кру-
ге у российского гонщика Toro Rosso за-
глох мотор, его сначала наказали про-
ездом через пит-лейн, затем выписали 
десятисекундный штраф и, наконец, на-
значили два штрафных балла, к тому же 
до финиша Квят так и не доехал.

карьере Даниила Квята уже были 
гонки, которые ему хотелось бы, наверное, 
просто забыть. Самая памятная из них — 
прошлогодний Гран-при России. Тогда в Со-
чи осечки россиянина, еще выступавше-
го за Red Bull, привели к тому, что из гон-
ки выбыли и он сам, и его напарник по ко-
манде Дэниел Риккардо, и лидер Ferrari Се-
бастьян Феттель. Этот инцидент закончил-
ся тем, что Квята отправили обратно в Toro 
Rosso, где он и начинал карьеру, а его место 
в старшей команде «быков» отдали Максу 
Ферстаппену.

Но если по итогам сочинской гонки к 
Квяту были серьезные претензии, то по-
сле Гран-при Канады, прошедшего в вос-
кресенье, остается констатировать: росси-
янин стал жертвой нелепого стечения об-
стоятельств.

Гоночный уикенд у Даниила Квята не за-
дался сразу. Сначала его партнер по Toro Rosso 

Карлос Сайнс-младший заявил, что россий-
ский пилот неправильно повел себя в квали-
фикации (испанца возмутило, что россиянин 
воспользовался слип-стримом за его маши-
ной, за счет чего получил незаслуженное пре-
имущество). Причем претензии Сайнс выска-
зал публично. В ответ Квят заявил, что «не уве-
рен, что хочет с ним работать после всего, что 
он наговорил».

Однако вспыхнувшим на ровном месте 
внутрикомандным конфликтом неприят-
ности Даниила Квята не ограничились. На 
старте прогревочного круга у него заглох 
мотор. Машину завели, но обогнать ушед-
ший вперед пелотон пилот не успел. Соглас-
но правилам, ему следовало стартовать с 
пит-лейна, но он встал на свое 11-е место, за 
что получил от стюардов наказание в виде 
проезда через этот самый пит-лейн. А даль-
ше началось то, что сам спортсмен назвал 
«дурацким цирком». Дело в том, что уже по 
ходу гонки стюарды решили, что Квята на-
до было наказывать жестче, выписав ему с 
самого начала «стоп-энд-гоу». Но, поскольку 
отмотать время назад они не могли, россия-
нину просто накинули десять штрафных се-
кунд. Ну а уже по завершении этапа стюар-
ды назначили Квяту два штрафных балла. 
А согласно правилам, если за 12 месяцев у 
гонщика набирается 12 штрафных баллов, 
он пропускает один этап — на счету Квята 
сейчас 5 баллов.

И все же «дурацкий цирк» Даниила Квя-
та был бы неполным, если бы против него, 
невольно, конечно, не сыграла еще и собст-
венная команда. На пит-стопе россиянину 
не смогли привинтить заднее правое коле-
со, пока несли новый комплект, мотор пере-
грелся… Квята на трассу все же вернули, но 
вскоре он из гонки выбыл.

На фоне проблем, с которыми сталкивал-
ся Даниил Квят, сложности, выпавшие на до-
лю лидера чемпионата Себастьяна Феттеля, 
не смотрелись серьезными. Да, ему не по-
везло, когда Макс Ферстаппен повредил на 
Ferrari немца переднее антикрыло. Да, вы-
нужденный заезд в боксы отбросил четырех-
кратного чемпионат мира в хвост пелотона. 
Но он ведь все равно сумел добиться многого 
— пробиться на четвертое место. А если бы 
гонка продлилась еще немного, то, как ска-
зал сам Феттель, вполне мог бы обойти и фи-
нишировавшего третьим Дэниела Риккардо.

Но в Канаде все же нашелся гонщик, ко-
торый не испытал вообще никаких трудно-
стей и, можно сказать, наслаждался происхо-
дящим,— Льюис Хэмилтон. Лидер Mercedes 
ушел первым со старта, лидировал на про-
тяжении всей гонки и отметился быстрей-
шим кругом. То есть сделал так называемый 
«большой шлем». А уже после победы, кото-
рая позволила Хэмилтону сократить отстава-
ние от Феттеля до 12 очков, он много гово-
рил о том, что вот теперь он уверен: его ко-
манда непременно поборется за титул. «Те-
перь мы знаем, в чем наши проблемы, и зна-
ем пути их устранения. Не все вопросы мож-
но решить за пару недель до следующей гон-
ки, но инженеры точно знают, в какую сторо-
ну нужно двигаться»,— констатировал трех-
кратный чемпион мира.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Roland Garros.  
Общий призовой фонд — €36 млн
Женщины. Финал. Елена Остапенко (Латвия)—Симо-
на Халеп (Румыния, 3) 4:6, 6:4, 6:3.
Мужчины. Финал. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Ста-
нислас Вавринка (Швейцария, 3) 6:2, 6:3, 6:1.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 9890 очков. 2 
(4). Рафаэль Надаль (Испания) — 7285. 3 (3). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 6175. 4 (2). Новак Джоко-
вич (Сербия) — 5805. 5. (5). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 4945. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4450. 7 
(8). Марин Чилич (Хорватия) — 4115. 8 (7). Доминик Тим 
(Австрия) — 3985. 9 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 3830. 
10 (10). Александр Зверев (Германия) — 3070. 11 (11). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 3040. 12 (13). Гри-
гор Димитров (Болгария) — 2980. 13 (12). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2785. 14 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 
2570. 15 (16). Гаэль Монфис — 2545. 16 (17). Люка Пуйе 
(оба — Франция) — 2365. 17 (21). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2360. 18 (15). Джек Сок (США) — 2335. 19 

(18). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2155. 20 (19). 
Ник Кириос (Австралия) — 2110... 39 (53). Карен Ха-
чанов — 1005... 65 (66). Даниил Медведев — 760... 
79 (73). Андрей Кузнецов — 670... 86 (86). Миха-
ил Южный — 595... 95 (99). Евгений Донской (все — 
Россия) — 554.

Рейтинг WTA

1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7035 очков. 2 (4). 
Симона Халеп (Румыния) — 6850. 3 (3). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 6690. 4 (2). Серена Уильямс (США) — 
4810. 5 (6). Элина Свитолина (Украина) — 4765. 6 (7). 
Доминика Цибулкова (Словакия) — 4420. 7 (12). Каро-
лина Возняцки (Дания) — 4345. 8 (8). Джоанна Конта 
(Великобритания) — 4330. 9 (9). Светлана Кузнецо-
ва (Россия) — 4310. 10 (10). Агнешка Радваньска (Поль-
ша) — 3985. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 3941. 12 
(47). Елена Остапенко (Латвия) — 3155. 13 (14). Крис-
тина Младенович (Франция) — 3095. 14 (13). Мэдисон 
Кис (США) — 2993. 15 (5). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 2876. 16 (15). Елена Веснина (Россия) — 2876. 
17 (16). Петра Квитова (Чехия) — 2720. 18 (17). Анас-
тасия Павлюченкова (Россия) — 2580. 19 (19). Анас-
тасия Севастова (Латвия) — 2225. 20 (21). Барбора 
Стрицова (Чехия) — 1990… 29 (28). Дарья Касатки-

на — 1580… 41 (40). Екатерина Макарова — 1265… 
74 (74). Наталья Вихлянцева — 766… 76 (86). Ека-
терина Александрова — 764… 80 (80). Евгения Ро-
дина (все — Россия) — 738.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.

Волейбол
Мужчины. Мировая лига. 
Интерконтинентальный раунд
Группа F1. 09.06. Италия—США 0:3. Франция—Россия 
3:1. 10.06. США—Россия 3:0. Франция—Италия 3:1. 
11.06. Италия—Россия 2:3. Франция—США 3:1.
Положение команд (после шести туров). 1. Фран-
ция — 18 очков. 2. Сербия — 15. 3. Бразилия — 13. 4. 
Бельгия — 10. 5. Польша — 9. 6. Болгария — 8. 7. Канада 
— 7. 8. Иран — 7. 9. США — 7. 10. Россия — 6. 11. Италия 
— 4. 12. Аргентина — 4.
В следующий уикенд сборная России сыграет  
со сборными Польши, США и Ирана.
В финальный раунд выходят пять лучших команд  
по итогам интерконтинентального раунда плюс  
сборная Бразилии (как хозяин финального раунда). 
Сборная Франции вышла в финальный раунд.

Гран-при Канады —  
седьмой этап  
чемпионата мира
11 июня, Монреаль
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:33.05,154. 2 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
отставание 19,783. 3 (6). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) 
— 35,297. 4 (2). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 35,907. 
5 (8). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 40,476. 6 (9). 
Эстебан Окон (Франция, Force India) — 40,716. 7 (4). Кими Рай-
кконен (Финляндия, Ferrari) — 58,632. 8 (10). Нико Хюлькенберг 
(Германия, Renault) — 1.00,374. 9 (17). Лэнс Стролл (Канада, 
Williams) — 1 круг. 10 (14). Ромен Грожан (Франция, Haas) — 1… 
(11). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — проехал 54 круга.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Феттель — 141 очко. 2. Хэмилтон — 129. 3. Боттас — 93. 
4. Райкконен — 73. 5. Риккардо — 67. 6. Макс Ферстаппен 
(Нидерланды, Red Bull) — 45. 7. Перес — 44. 8. Окон — 27. 
Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 25. 10. Фелипи Масса 
(Бразилия, Williams) — 20… 15. Квят — 4.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 222 очка. 2. Ferrari — 214. 3. Red Bull — 112. 
4. Force India — 71. 5. Toro Rosso — 29. 6. Williams — 22. 
7. Renault — 18. 8. Haas — 15. 9. Sauber — 4. 10. McLaren — 0.

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 25 10 18 28

2. Сидни Кросби («Питсбург») 24 8 19 27

3. Фил Кессел («Питсбург») 25 8 15 23

4. Джейк Гюнцель («Питсбург») 25 13 8 21

5. Райан Гецлаф («Анахайм») 17 8 11 19

Финал
Серия до четырех побед. «Нэшвилл»—«Питсбург» 0:2.

«Питсбург» выиграл серию со счетом 4:2.

С

B Гонщик Toro Rosso Даниил Квят  
(в центре) назвал случившееся  
с ним на Гран-при Канады  
«дурацким цирком»     ФОТО AP
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